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Наталья Заруцкая

В России активизировались 
мошенники, обещающие на 
различных сайтах помочь с 
возвратом «украденных бро-
керами» средств и неудачно 
вложенной криптовалюты. 
Такие схемы направлены на 
граждан, у которых ранее уже 
крали деньги, – они более 
уязвимы, говорят эксперты

В мае стало расти количество 
мошеннических сайтов с обеща-
ниями вернуть «похищенные бро-
керами» средства, в том числе с 
помощью процедуры чарджбэка 
– оспаривания платежа по банков-
ской карте, с которым человек не 
согласен. Об этом «Ведомостям» 
рассказали в специализирующих-
ся на информационной безопас-
ности компаниях – «РТК-Соларе», 
F.A.С.С.T. (бывшая Group-IB), 

«Серчинформе», а также в брокере 
«Финам».

На таких фишинговых сайтах 
также часто предлагается компен-
сировать гражданам или помочь 
вернуть средства, вложенные в 
«мошеннические» инвестицион-
ные проекты и криптовалюту. Ре-
кламу одного из таких ресурсов 
корреспондент «Ведомостей» обна-
ружил в Twitter (теперь Х). Главная 
задача этих ресурсов – привлечь 
людей, которые уже могли постра-
дать от действий мошенников, так 
как они более доверчивы, а также 
могут испытывать финансовую 
нужду, говорит начальник отдела 
информационной безопасности 

«Серчинформа» Алексей Дрозд. Че-
ловек, однажды ставший жертвой 
мошенников, является достаточ-
но внушаемым и с большой долей 
вероятности снова клюнет на эту 
удочку, согласен эксперт центра 
мониторинга внешних цифро-
вых угроз Solar AURA компании 
«РТК-Солар» Александр Вураско.

НоВая ВолНа

Весной количество фишинговых 
сайтов, маскирующихся под по-
мощь с чарджбэком, в России со-
ставляло всего лишь 2–3 сотни, 
говорит аналитик ФГ «Финам» 
Леонид Делицын. Так как такой 

вид мошенничества был мало из-
вестен, а сайты выглядели правдо-
подобно, пользователи оставляли 
данные, в итоге число мошенниче-
ских ресурсов стало быстро расти, 
поясняет он. По оценке «Финама», 
к началу июля их было более 600, а 
в августе уже свыше 1000.

До мая специалисты центра мони-
торинга внешних цифровых угроз 
Solar AURA компании «РТК-Солар» 
фиксировали появление ежеме-
сячно не более 20 новых ресурсов, 
предназначенных для повторного 
обмана людей, пострадавших от 
фейковых криптовалютных броке-
ров или иных интернет-мошенни-
ков, говорит Вураско. Но в мае ко-
личество подобных сайтов достигло 
200. Нынешняя волна тесно связана 
с фейковыми инвестиционными и 
криптовалютными платформами, 
новые сайты которых появляются 
от 5 до 50 раз в день, 
пояснил эксперт.

Вадим ФилатоВ,  
логистическая  
компания пЭк: 
«Машина за счет отсутствия водите-
ля может ездить круглосуточно»

китайская  
перегруппироВка
Китай подтвердил готовность 
возобновить безвизовый обмен 
туристическими группами с РФ

доходный период
За год реальные доходы населения 
выросли на 3,9%. Сбережения насе-
ления в июле составили  
60,2 трлн руб.

«Вторичка» подтянула 
ипотеку
За январь–июнь 2023 г. объем выдачи 
ипотеки в Петербурге увеличился на 
19%, а пик спроса пришелся на июнь
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Артем Гришков

Запуск завода по сжижению 
газа в Усть-луге сдвинули на 
конец 2026 г. Перенос сроков 
связан с разрывом контракта 
между «Русхимальянсом» и 
немецкой компанией Linde – 
поставщиком оборудования 
для СПГ

сроки запуска комплекса 
«Русхимальянса» (при-
надлежит «Газпрому» и 
«Русгаздобыче») по перера-

ботке и сжижению газа в Усть-Луге 
сдвигаются на два года. Об этом со-
общил губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозденко на 
пресс-конференции. Ранее плани-
ровалось ввести завод в эксплуата-
цию в конце 2024 г.

«Проект будет реализован, и мы 
это понимаем. Единственное, что 
срок реализации проекта сдвига-
ется вправо. Пока сдвижка называ-
ется в два года», – рассказал глава 
региона.

По его словам, причиной пере-
носа сроков стал разрыв контракта 
между «Русхимальянсом» (РХМ) 
и немецкой Linde – поставщиком 
оборудования для СПГ. «Да, Linde 
поступила не по-партнерски, по-
нятно, что это не их желание. 
<…> Сейчас идут судебные дела, 
вы не хуже меня знаете, что есть 
убытки, есть ущерб, он будет воз-
мещен, если, конечно, суд будет 
беспристрастен и справедлив», – 
уточнил Дрозденко.

Напомним, что после ухода Linde 
из России «Русхимальянс» обратил-
ся в суд. Сначала Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленобласти в 
январе 2023 г. арестовал россий-
ские активы немецкой компании 
на 35 млрд руб. Затем РХМ обра-
тился в Гонконгский международ-
ный арбитражный центр с иском к 
немецкой компании и требовани-

ем взыскать 1,1 млрд евро. Суд еще 
не состоялся.

Дрозденко добавил, что удалось 
найти партнеров, которые обеща-
ли предоставить необходимые тех-
нологии для замещения немецких. 
О каких именно компаниях-по-
ставщиках идет речь, Дрозденко не 
сообщил.

Доцент кафедры экономики 
СЗИУ РАНХиГС Дмитрий Десятни-
ченко рассказал, что российские 
газовые компании долгое время 
ориентировались на сотрудни-
чество с зарубежными произво-
дителями, например, Linde или 
Technip Energies. По его словам, это 
позволяло ускорять реализацию 

собственных проектов, но в то же 
время увеличивалась зависимость 
от иностранного оборудования. 
«Как итог – Россия отстала в сфере 
производства оборудования для 
крупнотоннажного СПГ от уров-
ня технологий ведущих западных 
стран на 10–15 лет», – прокоммен-
тировал он.

УтильСбоРА 
должНы ЗАПлАтить 
ПРоиЗводители 
АвтоПРицеПов  
ЗА ii КвАРтАл
Но ассоциация «Спецавтопром» 
26 июля попросила вице-пре-
мьера, министра промышленно-
сти и торговли Дениса Манту-
рова перенести сроки взимания 
сбора на конец 2023 г. отсрочку 
«Спецавтопром» предлагает 
оформить в качестве изменений 
в постановление правительства 
№ 1291. Утильсбор платят и им-
портеры, и локальные произво-
дители, но последние получают 
промышленные субсидии 
(в последний раз изготовителям 
прицепов их давали в мае по 
итогам I квартала). До послед-
него времени производители 
прицепов получали субсидии по 
постановлению № 146, теперь 
они будут выплачиваться по по-
становлению № 31, но оно пока 
не согласовано ведомствами. 
В итоге компаниям приходится 
брать кредиты либо заклады-
вать сбор в стоимость конечной 
продукции, отмечает 
«Спецавтопром».

Повторные 
жертвы

5 млрд руб.

«Русхимальянс» 
опоздает на два года
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Порт Усть-луга / оао «КоМПаНия УСТь-лУГа»

Валюты (курс ЦБ) 04.08.23 03.08.23
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 93,7792 92,841
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 102,531 101,9268

04.08.23 03.08.23
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 13,0395 12,9223
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 11,4376 11,3237

Индексы 02.08.23 02.08.23
Мосбиржа 3147,8 3106,46
РТС 1046,57 1040,15

Металлы (данные LME) 03.08.23 02.08.23
Золото (за 1 тройскую унцию) $1935,2 $1936,8
Алюминий (за 1 т) $2234,0 $2214,5

Сырье (данные ICE) 03.08.23 02.08.23
Нефть Brent (1 барр.) $85,14 $82,86
Природный газ (1000 куб. м) $357,8 $332,3
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Врио глав новых регионов 
возглавили списки «единой 
России» на выборах в зак-
собрания. одной из задач 
региональных парламентов 
после сентябрьских выборов 
станет интеграция террито-
рий в правовое поле Рф

Сразу в четырех новых регионах 
РФ региональные отделения «Еди-
ной России» провели партконфе-
ренции по выдвижению кандида-
тов в заксобрания. Все депутаты 
будут избираться по партийным 
спискам.

В первую тройку кандидатов в 
ДНР вошли врио главы респуб-
лики Денис Пушилин, командир 
отдельного разведывательного 
батальона «Спарта» Артем Жога 
(отец погибшего весной 2022 г. 
Героя России и ДНР, бывшего 
комбата этого подразделения 
Владимира Жоги), а также ге-
неральный директор Донецкого 
рес публиканского центра охраны 
материнства и детства, заслужен-
ный работник здравоохранения 
РФ Анна Железная. 

В ЛНР «Единая Россия» также 
выдвинула кандидатов в депутаты 
заксобрания. Врио главы ЛНР Лео-
нид Пасечник возглавил список 
кандидатов. Кроме него в первую 
тройку также вошли секретарь 
луганского регионального отде-
ления «Единой России» и спикер 
регионального парламента Денис 
Мирошниченко, курирующий рес-
публику депутат Госдумы Виктор 
Водолацкий. Идет на выборы и се-
натор от ЛНР Ольга Бас. 

Новый созыв парламента ЛНР 
должен будет прежде всего за-
няться восстановлением социаль-
но-экономической инфраструк-
туры, сказал «Ведомостям» Водо-
лацкий. «Мы также должны ока-
зать помощь людям, оказавшимся 
в сложной жизненной ситуации 
в разрушенных городах и райо-
нах. Это и вопросы получения 
гражданства РФ, и перерасчеты 
пенсий, и восстановление жилья. 
Фронт работы большой», – заявил 
депутат.

По словам заместителя секре-
таря генсовета «Единой России», 
сенатора от ЛНР Дарьи Лантрато-
вой, при поддержке партии уже 
принято более 50 законов, на-
правленных на интеграцию новых 

регионов в российское правовое 
поле. В осеннюю сессию федераль-
ного парламента эта работа про-
должится, отметила она. Сейчас 
же предстоит самая активная ста-
дия кампании в новых субъектах 
РФ, отметила Лантратова. К тому 
же партии нынешний избиратель-
ный цикл рассматривают как ге-
неральную репетицию перед глав-
ными выборами страны в марте 
2024 г., добавила она.

Списки кандидатов в депутаты 
заксобраний Запорожской и Хер-
сонской областей возглавили соот-
ветственно врио губернаторов Ев-
гений Балицкий и Владимир Саль-
до. Запорожских единороссов на 
выборы также поведут секретарь 
регионального отделения партии 
Галина Данильченко и председа-
тель движения «Мы вместе с Рос-
сией» Владимир Рогов, занявшие 
соответственно 2-е и 3-е места в 
списке, херсонских – второй но-
мер в списке – депутат Госдумы, 
секретарь регионального отделе-
ния «Единой России» Игорь Кастю-
кевич и третий номер – директор 
хлебозавода Новой Каховки Елена 
Дмитрук. 

«Есть четкое понимание, что нам 
необходима синхронизация зако-
нодательства, которое отрывалось 
от России на протяжении 30 лет, 
особенно последних восьми. Необ-
ходимо приведение местной поли-
тической среды к российским стан-
дартам», – пояснил Рогов.

Как и в других субъектах, ставка 
здесь сделана на глав регионов, 
которые к тому же должны под-
твердить свои полномочия по ито-
гам выборов, говорит политолог 
Ростислав Туровский. «В списки 
были отобраны известные мест-
ные политики и общественные 
деятели, известные электорату. 
Но есть и федеральные фигуры из 
числа тех, которые активно зани-
маются этими регионами», – ска-
зал эксперт. 

По словам близкого к руковод-
ству одного из регионов источни-
ка «Ведомостей», главы регионов 
обычно обладают на этих терри-
ториях большим авторитетом, чем 
«рядовые депутаты». 

Кроме того, по словам двух собе-
седников «Ведомостей», близких к 
«Единой России», президиум ген-
совета утвердит врио в качестве 
основных кандидатов партии для 
назначения на губернаторские 
должности в сентябре. Голосовать 
за них будут депутаты парламентов 
после сентябрьских выборов.-

Нурлан Гасымов

Президент России Влади-
мир Путин в ближайшее 
время совершит офици-
альный визит в Анкару, 

чтобы обсудить условия возобнов-
ления зерновой сделки и вопросы 
двустороннего сотрудничества с 
турецким коллегой Реджепом Эр-
доганом. Об этом главы государств 
договорились в ходе телефонных 
переговоров 2 августа, сообщила 
канцелярия турецкого президента. 
Дата визита пока не сообщается. В 
Кремле подтвердили переговоры 
президентов, но не сообщили под-
робности. 

Помимо визита в Турцию по те-
лефону президенты обсуждали зер-
новую сделку. Эрдоган пообещал, 
что его страна продолжит при-
кладывать усилия для возобнов-
ления соглашения. По его словам, 
приостановка сделки «никому не 

выгодна» и больше всего от этого 
пострадают страны, нуждающиеся 
в поставках продовольствия. Эр-
доган отметил, что после выхода 
России из сделки 17 июля за не-
делю цены на зерновые выросли 
на 15%. Правда, затем они пошли 
вниз: 2 августа цена на пшеницу 
на Нью-Йоркской товарной бир-
же (NYMEX) составила $661 за бу-
шель, а в момент прекращения зер-
новой сделки 18 июля была $654. 

Возобновление черноморской 
инициативы никак не повлияет на 
цены на мировом рынке, уверен 
президент Российского зернового 
союза Аркадий Злочевский. «Ника-
ких проблем со снабжением продо-
вольствием в мире нет. Хотя цены 
на рынке подросли после выхода 
Москвы из соглашения, они были 
вызваны психологическим эффек-
том участников рынка. Совокупное 
предложение зерна на рынке пре-
вышает спрос», – сказал эксперт.

Российский президент отметил, 
что из-за отсутствия прогресса 
в реализации российской части 
сделки участие Москвы в соглаше-
нии потеряло смысл. При этом он 
подтвердил готовность возобно-
вить участие, как только Запад вы-
полнит взятые на себя обязатель-
ства перед Россией. Условия Мос-
квы включают переподключение 
Россельхозбанка к SWIFT и возоб-
новление работы аммиакопровода 
Тольятти – Одесса.

Эрдоган поблагодарил Путина 
за отправку в Турцию двух проти-
вопожарных самолетов-амфибий 
для борьбы с лесными пожарами, 
отметил растущий интерес рос-
сийских туристов к его стране. За 
полгода 2023 г. в Турцию приехали 
2,61 млн россиян – на 79,5% боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Россия заняла 1-е 
место по числу туристов в стране 
(13,3% из всего турпотока), сле-
дует из статистики министерства 
культуры и туризма Турции. В про-
шлом году ее посетили более 5,2 
млн россиян. 

Путин и Эрдоган общаются 
по телефону регулярно: 7 июня 
они обсуждали ситуацию вокруг 
Украины, а 25 июня по инициа-
тиве турецкого президента Путин 
рассказал об обстановке в стране 
после попытки мятежа основа-
теля ЧВК «Вагнер» Евгения При-
гожина. Возможный визит рос-
сийского лидера в Турцию может 
стать первой зарубежной поезд-
кой Путина с тех пор, как Между-
народный уголовный суд (МУС) 
выдал ордер на его арест в марте. 
Анкара, как и Москва, не призна-
ет юрисдикцию МУСа.

21 июля Эрдоган заявлял, что 
зерновая сделка может быть воз-
обновлена после визита Путина в 
Турцию. Путин на пресс-конферен-
ции по итогам саммита «Россия – 
Африка» 29 июля подтвердил свое 
намерение встретиться с Эрдога-
ном, добавив: «Или он к нам при-
едет, или я к нему съезжу».

Встреча с Путиным дает поли-
тические очки Эрдогану в гла-
зах турецкого избирателя перед 
осенними местными выборами, 
говорит доцент кафедры теории 
регионоведения Московского го-
сударственного лингвистическо-
го университета Икбаль Дюрре. 
С другой стороны, Эрдоган хочет 
возобновить зерновую сделку, про-
должает Дюрре. Турция – один из 
крупнейших производителей му-
ки в мире, ей необходимы беспе-
ребойные поставки зерна. Кроме 
того, это последняя страна НАТО, 
которая поддерживает контакты с 
Москвой.-

Выбор глав

Шаг 
к визиту
В анкаре и Кремле сообщили о подготовке 
к переговорам Владимира Путина и Реджепа 
Тайипа Эрдогана. В повестке встречи будет 
прекращенная зерновая сделка

владимир Путин пока не объявил о сроке и о формате общения с турецким 
коллегой / SERGEI SAVOSTYANOV / SPUTNiK / AFP

Кто хоРошо ЗНАКоМ С 
иСтоРией, ЗНАет: СложившееСЯ 
блАГоПолУЧие СшА, бРитАНии, 
ФРАНции, А тАКже еЩе РЯдА 
СтРАН евРоПы во МНоГоМ 
оСНовАНо НА ГРАбеже и 
УГНетеНии НАРодов АФРиКи.

Вячеслав Володин, спикер Госдумы 
Telegram-канал

УСтРАНеН диСбАлАНС в РАЗМеРАх 
деНежНоГо довольСтвиЯ 
МобилиЗовАННых и 
КоНтРАКтНиКов. во вСех 
СУбъеКтАх УСтАНовлеНы 
СтиМУлиРУюЩие и 
КоМПеНСАциоННые выПлАты.

Дмитрий Медведев, зампред 
Совбеза РФ / Telegram-канал

МНе ПовеЗло в жиЗНи, 
Я ФАКтиЧеСКи 20 лет 
НеПоСРедСтвеННо 
НАхожУСь вблиЗи ЧеловеКА, 
КотоРый ЯвлЯетСЯ длЯ МеНЯ 
теМ САМыМ УЧителеМ. Я 
иМею в видУ ПУтиНА.

Дмитрий Песков, пресс-секретарь 
президента / Telegram-канал 
«Мастерской новых Медиа»
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Глеб Мишутин

Экс-президенту СШа Дональду 
Трампу предъявили обвинение 
за штурм Капитолия в январе 
2021 г. Но он может успеть до 
суда поучаствовать в выборах и 
стать президентом СШа

Против Дональда Трампа выдвину-
то уже третье и самое серьезное об-
винение в его карьере – в связи со 
штурмом Капитолия его сторонни-
ками, в результате которого погибло 
пять человек. Об этом говорится в 
45-страничном обвинительном за-
ключении специального прокурора 
Джейка Смита, опубликованном на 
сайте федерального суда округа Ко-
лумбия 2 августа.

Обвинение в штурме Капитолия 
включает четыре пункта: «сговор 
с целью обмана США», «сговор с 
целью фальсификации показаний 
свидетелей», «сговор против прав 
американских граждан», «воспре-
пятствование и попытка воспре-
пятствования разбирательству». По 
первому пункту, который фактиче-
ски означает обман правительства, 
Трампу грозит штраф и срок до пяти 
лет. За препятствование расследо-
ванию его могут посадить на срок 
до 20 лет. К этому может быть при-
бавлен схожий срок за сговор с це-
лью препятствования официальной 
процедуре. За сговор против прав 
Трампу грозит очередной штраф 
и заключение до 10 лет. В случае 
гибели людей из-за действий обви-
няемого тому могут вынести приго-
вор вплоть до пожизненного, а при 
штурме Капитолия были жертвы, 

среди которых полицейский и сто-
ронница Трампа. Заседание суда по 
мере пресечения экс-президенту на-
значено на 3 августа, оно пройдет в 
Вашингтоне.

В предвыборном штабе Трампа 
обвинения в его адрес опроверга-
ют и утверждают, что минюст США 
действует по указке президента Джо 
Байдена и демократической партии, 
чтобы не допустить его до выборов. 
«Это не что иное, как свежая коррум-
пированная глава продолжающейся 
жалкой попытки преступной семьи 
Байдена вмешаться в президентские 
выборы 2024 г.», – говорится в заяв-
лении штаба Трампа в Twitter. Спи-
кер палаты представителей конгрес-
са республиканец Кевин Маккарти 
2 августа заявил, что новые обвине-
ния против Трампа – попытка от-
влечь внимание от процесса против 
сына президента Хантера Байдена.

Демократы, наоборот, приветство-
вали новые обвинения против Трам-
па. «Восстание 6 января 2021 г. было 
одним из самых печальных и позор-
ных дней в американской истории, 
лично организованным Дональдом 
Трампом и подпитываемым его ко-
варной большой ложью в попытке 
подорвать выборы 2020 г.», – сказано 
в совместном заявлении демпартии.

До обвинения в штурме Капитолия 
реакция американского общества на 
происходящее была благоприятной 
для Трампа, его популярность толь-
ко росла от преследования, отмечает 
главный научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Владимир 
Васильев. По словам эксперта, в це-
лом американское общество не счи-
тает произошедшее попыткой госпе-

реворота и полагает, что у Трампа 
было право на пересчет голосов. 
При этом, даже если экс-президента 
арестуют, это слабо помешает его 
выдвижению – по конституции США 
кандидат в президенты может вести 
кампанию и в заключении.

Под сговором с целью наруше-
ния прав имеется в виду попытка 

лишить граждан права голосовать 
и права на учет голоса, поясняет 
практикующий в США юрист Игорь 
Слабых. Наказание по этой статье 
– 10 лет за неквалифицированный 
состав. Но если лишение прав при-
вело к смерти или покушению на 
убийство, то наказание возрастает 
до пожизненного или смертной каз-

ни. Как этот пункт видит обвинение, 
пока вопрос открытый, замечает 
Слабых. Статья о воспрепятствова-
нии или затруднении любой офи-
циальной процедуры, по которой 
Трампу грозит до 20 лет, ранее при-
менялась в делах о штурме Капито-
лия, что определило ее использова-
ние и в деле против экс-президента. 
Новые обвинения не запрещают 
Трампу участвовать в выборах: он 
сможет баллотироваться, даже буду-
чи осужденным на тюремный срок 
и отбывая его. Кроме того, в США 
за ненасильственные преступле-
ния редко избирают арест как меру 
пресечения, так что по итогам суда 
3 августа Трамп вряд ли окажется за 
решеткой. Единственное, что может 
ему помешать, – возможное обви-
нение в восстании, продвигаемое 
демократами. Оно предполагает за-
прет на занятие госдолжностей. Но 
для этого, добавляет Слабых, нужно, 
чтобы Трампа сначала обвинили и 
осудили, чего вряд ли можно ожи-
дать в ближайшем будущем.-

03 ПолиТиКа 
и общеСТВо

Анастасия Майер
Антон осипов

Предпринимателям предло-
жили льготы за обеспечение 
работой участников спецопе-
рации. Трудоустройство таких 
людей может потребовать 
дополнительных ресурсов на 
обучение и адаптацию, счита-
ют эксперты

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» и первый вице-спикер Совета 
Федерации Андрей Турчак вместе 
с главой комитета верхней палаты 
по экономической политике Ан-
дреем Кутеповым внесли в Госдуму 
законопроект, который приравни-
вает трудоустраивающих участни-
ков спецоперации работодателей 
к социальным предпринимателям. 
Изменения предлагается внести в 
ст. 24.1 закона «О развитии малого 
и среднего предпринимательства в 
РФ». 

Турчак отметил, что документ под-
готовила парламентская рабочая 
группа по спецоперации: «Таким 
работодателям станут доступны раз-
личные виды госльгот. Это гранты, 
аренда недвижимости на льготных 
условиях, информационная поддерж-
ка, помощь в поиске новых партнеров 
и многие другие инструменты разви-
тия бизнеса». Эта мера, по его словам, 
сделает для работодателей более при-
влекательным трудоустройство демо-
билизовавшихся военных, включая 
добровольцев и гражданских специа-
листов, обеспечивавших выполнение 
задач спецоперации. 

Социальные предприятия в со-
ответствии с положениями закона 
обеспечивают занятость определен-
ных категорий социально уязвимых 
граждан. Они могут заниматься 
оказанием психолого-педагогиче-

ских услуг, которые направлены 
на укрепление семьи, обеспече-
ние семейного воспитания детей и 
поддержку материнства и детства, 
организацией отдыха и оздоровле-
ния детей, дошкольным и общим 
образованием, культурно-просве-
тительской деятельностью и др. 
Предприятия такого типа могут по-
лучить от государства разные виды 
помощи: финансовую в виде суб-
сидий и грантов, имущественную 
– путем предоставления в аренду 
государственной и муниципальной 
собственности на льготных усло-
виях, информационную, консуль-
тационную и методическую, в том 
числе по вопросам привлечения фи-
нансирования и участия в закупках 
товаров, работ, услуг, а также обра-
зовательную в виде организации 
профессионального обучения.

Для успешной реализации этой 
инициативы должны быть разрабо-
таны четкие и эффективные меха-
низмы предоставления льгот работо-
дателям, сказал «Ведомостям» член 
думского комитета по малому и сред-
нему предпринимательству Алексей 
Говырин («Единая Россия»). Необхо-
димо убедиться, что процедура полу-
чения льгот проста и прозрачна, что-
бы не создавать лишних бюрократи-
ческих преград. «Важно обеспечить 
содействие и поддержку со стороны 
государства при поиске подходящих 
кандидатов для трудоустройства. На-
пример, через разработку программ 
обучения и переквалификации, что-
бы ветераны в большей степени соот-
ветствовали требованиям работода-
телей», – подчеркнул Говырин. 

Вице-президент по развитию биз-
неса в Европе и СНГ корпорации 

Unex Алексей Улитенко считает, что 
часть предпринимателей восполь-
зуется новыми льготами, особенно 
в секторах, где возможен массовый 
наем. Ключевым фактором в этом 
случае будет информированность 
предпринимателей о новых возмож-
ностях. «Если статус соцпредприни-
мателя будет сопровождаться реаль-
ными экономическими выгодами, 
многие предприятия вполне могут 
захотеть воспользоваться этим. C 
другой стороны, трудоустройство 
таких людей может потребовать до-
полнительных ресурсов на обучение, 
адаптацию и поддержку, что может 
стать препятствием для некоторых 
компаний», – заключил он. Управля-
ющий партнер аудиторско-консал-
тинговой группы АИП Сергей Елин 
добавил, что только факта участия в 
спецоперации кандидата будет недо-
статочно, чтобы отдать ему предпо-
чтение, но, если уровень кандидатов 
примерно равен, предпочтение полу-
чат такие соискатели.-

спецпредприниматели

трампу светит 
пожизненное 

В ЧЕМ ЕЩЕ ОБВИНЯЮТ 
ТРАМПА

Первое предъявленное дональ-
ду трампу обвинение касается 
порноактрисы Сторми дэниелс. 
ей адвокат трампа во время 
избирательной кампании якобы 
передал $130 000 в обмен на 
молчание об их связи. По версии 
следствия, трамп возместил 
адвокату потраченные на дэниелс 
деньги, оформив их как судебные 
издержки, сфальсифицировав 
финансовую отчетность для 

сокрытия другого преступления, 
что является уголовно наказуемым. 
Сама фальсификация отчетности 
не является серьезным преступле-
нием, но становится таковым при 
совершении для сокрытия иного. 
также трампу предъявили обвинения 
по 38 пунктам из-за обнаруженных в 
его резиденции секретных доку-
ментов. За то, что трамп хранил у 
себя дома бумаги со сведениями об 
оборонных и ядерных возможностях 
СшА, ему может грозить до 20 лет 
тюрьмы по закону о шпионаже.

ALEX EDELMAN / AFP
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Александр тихонов 

Губернаторы отчитываются 
о работе в 2022 г. в заксо-
браниях. «Ведомости» изу-
чили выступления глав 10 

регионов за минувший год. Лишь 
один из них подробно рассказал 
о работе с подшефной террито-
рией. Губернатор Оренбургской 
области Денис Паслер, выступая 
в заксобрании 29 июня, рассказал 
об итогах шефства над Переваль-
ским районом Луганской народ-

ной республики, которое регион 
взял 5 июля 2022 г. По словам 
Паслера, «за это время отправле-
ны тысячи тонн грузов: продукты 
питания, медикаменты, одежда, 
стройматериалы, холодильники и 
котельное оборудование».

«Наши строительные бригады 
продолжают работать на восста-
новлении соцобъектов и жилых 
домов. Детские сады, школы, 
больницы, спортплощадки, ком-
мунальная инфраструктура – это 
неполный перечень того, что 

отремонтировано за это время. 
Наши детские лагеря приняли не-
сколько сотен детей из Переваль-
ска. Наши специалисты помогли 
району интегрироваться в рос-
сийские системы образования, 
здравоохранения, социальной за-
щиты», – продолжал губернатор. 

20 мая 2022 г.  «Ведомости» 
писали, что Кремль поручил ре-
гионам взять шефство над тер-
риториями ДНР и ЛНР. В тече-
ние прошлого года субъекты РФ 
оказывали поддержку не только 

республикам Донбасса, но и Запо-
рожской и Херсонской областям 
(все четыре региона 30 сентября 
2022 г. вошли в состав РФ). 

Но о спецоперации главы регио-
нов говорили. В частности, они 
делали акцент на социальной 
поддержке мобилизованных, до-
бровольцев и членов их семей, 
обратили внимание «Ведомости». 

Гу бернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин в отчете 
27 июля рассказал о внедрении 
социального контракта, который 
объединяет все виды помощи се-
мьям военнослужащих. На момент 
отчета было заключено свыше 
10 000 таких контрактов на сумму 
почти 1 млрд руб. Также Никитин 
заявил, что участникам спецопера-
ции и их близким предоставлено 
право компенсировать расходы на 
газоиспользующее оборудование 
или строительство внутреннего 
газопровода объекта индивидуаль-
ного жилищного строительства в 
рамках догазификации. 

На теме поддержки участников 
спецоперации заострил внима-
ние также губернатор Кировской 
области Александр Соколов, от-
читавшийся перед заксобранием 
20 июля. В пресс-релизе по ито-
гам отчета, опубликованном на 
сайте заксобрания, отмечается, 
что в регионе действует 28 мер 
поддержки для военнослужащих 
и членов их семей. 

Большое внимание теме спецо-
перации уделил в своем отчете гу-
бернатор Приморского края Олег 
Кожемяко, выступавший перед 
депутатами 31 мая. Он рассказал, 
в частности, об учреждении для 
военнослужащих знака особого 
отличия «Герой Приморья» и еди-
новременном поощрении к нему 
в размере 1 млн руб., а также ме-
дали «Участнику специальной во-
енной операции. Отряд «Тигр». В 
2022 г. ею наградили 138 бойцов, 
уточнил Кожемяко. 

Всего, по его словам, с начала 
спецоперации регион направил 
на социальную поддержку воен-
ных и их семей 2,5 млрд руб. Ана-
логичная сумма была выделена 
на снаряжение и оборудование, 
добавил губернатор. 

Но есть и исключения. К при-
меру, губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев в ходе 
отчета за 2022 г. перед депутата-
ми заксобрания вообще не затро-
нул темы ни спецоперации, ни 
поддержки военнослужащих, ни 
поддержки подшефных террито-
рий.

Губернаторы сознательно не за-
трагивают тему поддержки новых 
регионов в ходе отчетов перед 
депутатами, говорит политолог 
Алексей Макаркин: «Иначе сра-
зу пришлось бы ставить вопрос о 
том, что, может быть, эти финан-
сы стоило бы направить на свой 
регион». «Поддержка новых ре-
гионов важная для отчета перед 
центром. Перед своими депута-
тами и избирателями губернато-
ры отчитываются о том, что они 
сделали для своего региона», – от-
мечает он. Губернаторы подстра-
иваются под структуру проблем-
ного поля населения, говорит по-
литолог Евгений Минченко. 

По оценке заместителя руко-
водителя департамента спецпро-
ектов КГ «Полилог» Светланы 
Платоновой, в 2022 г. губернато-
ры выступали активнее по теме 
спец операции, чем в нынешнем 
году. «Ведь тогда еще не было вы-
работано единых и четких меха-
низмов поддержки военнослужа-
щих, их семей и жителей новых 
регионов. Губернаторам прихо-
дилось вручную контролировать 
ситуацию и быть главными спи-
керами для региональной аудито-
рии», – говорит она. 

Сейчас, по словам Платоно-
вой, каждый губернатор держит 
баланс между темами спецопе-
рации и региональной пробле-
матикой. «Это объясняется тем, 
что повестка спецоперации ру-
тинизировалась. Жителей сно-
ва волнуют базовые проблемы: 
социалка, инфраструктура, бла-
гоустройство. И в этих условиях 
губернаторам важно демонстри-
ровать, что государство не толь-
ко готово решать стратегические 
задачи в бою или в новых реги-
онах, но и продолжает работать 
над развитием регионов», – уточ-
нила она.-

04ПолиТиКа 
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Анастасия бойко
Анастасия швецова

1 августа была предприня-
та вторая попытка удара 
по министерской башне 
в «Москва-сити» дрона-
ми ВСУ. В Кремле угрозу 
признают, но отмечают, что 
меры борьбы с ней прини-
маются

Первая попытка атаковать «Мос-
ква-сити» украинскими беспилот-
никами была предпринята в ночь 
на 30 июля. 

Мэр Москвы Сергей Собянин тог-
да сообщил в своем Telegram-кана-
ле в 4.25 утра, что незначительно 
повреждены фасады на двух офи-
сных башнях. ТАСС и очевидцы 
сообщали, что одно из поврежден-
ных зданий находится по адре-
су: Пресненская набережная, 10, 
стр. 2, где располагаются несколь-
ко федеральных ведомств.

Основной удар беспилотников по 
«Сити» 30 июля пришелся на поме-
щения Минцифры на 10-м этаже 
здания, а следующий, 1-го августа, 
– Минэка на 21-м этаже, утвержда-
ет близкий к одному из ведомств 
источник.  

«Один украинский БПЛА унич-
тожен в воздухе средствами ПВО 
над территорией Одинцовского 
района Московской области, – го-
ворилось тогда в сообщении Ми-
нобороны. – Еще два беспилотни-
ка были подавлены средствами 
РЭБ и, потеряв управление, по-
терпели крушение на территории 
комплекса нежилых зданий «Мос-
ква-сити».

Президенту Вла димиру Пу-
тину было доложено об атаке 
беспилотников, сообщил утром 
30 июля пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков. 
31 июля он вновь прокомменти-
ровал случившееся: «Предприни-
маются все возможные меры для 
того, чтобы организовать защиту 
на необходимом уровне от про-
должающейся опасности терро-
ристических ударов по мирным 
объектам, по жилому сектору со 
стороны киевского режима».

История повторилась в ночь на 
1 августа. 

«Несколько беспилотников при 
попытке пролета в Москву были 
сбиты средствами ПВО, – напи-
сал Собянин в своем Telegram-ка-
нале  в 3.48 утра. – Один долетел 
до той же башни в «Сити», что и 
в прошлый раз. Поврежден фасад 
на уровне 21-го этажа. Нарушено 

остекление [площадью] 150 кв. м. 
Информации о пострадавших нет. 
Экстренные службы работают на 
месте происшествия». 

В Минобороны снова заявили, 
что пресекли попытку «террори-
стической атаки киевского ре-
жима БПЛА по объектам в городе 
Москве и Московской области». 
Два БПЛА уничтожены в воздухе 
средствами ПВО над территорией 
Одинцовского и Нарофоминско-
го районов Московской области. 
Еще один вновь был подавлен 
средствами РЭБ и «потерпел кру-

шение» на территории «комплекса 
нежилых зданий «Москва-сити».

Песков комментировал это со-
бытие сдержанно. «Здесь мне не-
чего добавить к тому, что сказано 
Минобороны. Вчера я вам гово-
рил, что, конечно, комментиро-
вать с экспертной точки зрения 
это могут и должны только воен-
ные. Действительно, угроза су-
ществует, она очевидна, но меры 
принимаются», – заявил он жур-
налистам на пресс-колле.

В IQ-квартале в «Москва-сити», 
о котором идет речь, располагает-
ся правительственный комплекс. 
В 2019 г. туда переехали Мин-
экономразвития, Минпромторг, 

Минцифры и ряд других ведомств 
(Росаккредитация, Росстандарт, 
Федеральное агентство по де-
лам национальностей). Согласно 
информации на сайте комплек-
са,  в  нем располагается 5500 
сотрудников, площадь здания – 
75 048 кв. м.

В 2019 г. госкомпания Дом.РФ по 
поручению правительства приоб-
рела здание за 25 млрд руб. В об-
щей сложности Дом.РФ выкупила 
у собственника объекта – подкон-
трольной банку ВТБ компании 
«Галс-девелопмент» – офисы об-

щей площадью 74 655 кв. м и 327 
парковочных мест. В 2020 г. Дом.
РФ раньше срока (по плану это 
должно было произойти в 2022 г.) 
передала безвозмездно госказне 
выкупленные площади в башне 
«IQ-квартал».

Ранее эти министерства и ве-
домства занимали 160 000 кв. м 
в разных зданиях Москвы. Как 
сообщал Максим Орешкин, зани-
мавший тогда должность мини-
стра экономического развития, 
переезд позволит экономить до 
0,5 млрд руб. в год на бэк-офис-
ных функциях.

Не все ведомства 1 августа ком-
ментировали произошедшее. «На 

данный момент специалисты про-
водят оценку ущерба и состояния 
инфраструктуры на предмет безо-
пасности нахождения в здании 
людей. Для этого потребуется 
какое-то время, – заявил предста-
витель Минэка. – Сотрудники ми-
нистерства продолжают работать  
на удаленке».

В Минцифры еще 31 июля, к 
примеру, отмечали, что ведом-
ство «продолжает свою работу»: 
«Само здание получило незначи-
тельные повреждения: несущие 
конструкции, инженерные и тех-
нологические системы, включая 
лифты, не пострадали. В основ-
ном были разрушены элементы 
фасада».

Рабочие места сотрудников, 
размещавшихся в пострадавших 
помещениях, переведены в дру-
гие офисы, говорили в министер-
стве 31 июля, т. е. после первой 
попытки атаки. Кроме того, от-
мечали в ведомстве, на неделю 
все специалисты, «кроме заме-
стителей министра и директоров 
департаментов, по согласованию 
и по своему желанию» получили 
возможность работать дистанци-
онно. 

Также, на всякий случай 1 авгу-
ста доступ в здание закрыли – об 
этом сообщали как источники 
«Ведомостей», так и СМИ. При 
этом собеседники «Ведомостей» 
полагают, что вряд ли сейчас 
можно всерьез говорить о переез-
де ведомств.-

Башенная грань

с региональным 
акцентом
Главы регионов начали отчеты перед заксобраниями. Касаясь 
темы спецоперации, губернаторы делают акцент на поддержке 
ее участников

Глеб Никитин учел, что надо рассказывать не только о развитии региона, но и об ответственности перед военными /   vK.com  

/ glebNiKiTiN_NN

Рабочие места сотрудников, размещавшихся 
в пострадавших помещениях, переведены  
в другие офисы
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Власти Швейцарии распро-
странили приостановку право-
вой помощи России на проце-
дуру экстрадиции, сообщили 
«Ведомостям» в Генпрокурату-
ре Рф. Всего с начала 2023 г. 
по политическим мотивам 
российской стороне отказали 
в 23 экстрадициях из 10 госу-
дарств европы

Позиция Федерального ведомства 
юстиции Швейцарии о «наивыс-
ших сомнениях» по поводу соблю-
дения Россией международно-пра-
вовых обязательств теперь «трак-
туется расширительно и распро-
страняется также на российские 
запросы об экстрадиции», заяви-
ли «Ведомостям» в пресс-службе 
Генпрокуратуры на запрос «Ведо-
мостей» о результатах междуна-
родного сотрудничества по уго-
ловным делам в 2023 г. «Именно 
с такой формулировкой власти 
Швейцарии приняли решение об 
отказе в выдаче обвиняемого в 
покушении на мошенничество в 
особо крупном размере (его имя 
не разглашается. – «Ведомости»)», 
– говорится в ответе надзорного 
ведомства.

Как уточнили в Генпрокурату-
ре, не называя точную дату, ранее 
Федеральное ведомство юстиции 
Швейцарии официально проинфор-
мировало посольство России в Бер-
не о приостановке оказания право-
вой помощи Российской Федера-
ции. «Отказывая по политическим 
мотивам в исполнении российских 
запросов о правовой помощи, Фе-
деральное ведомство юстиции 
Швейцарии уведомило российскую 
сторону о «наивысших сомнениях 
относительно того, что Россия бу-
дет придерживаться гарантий или 
других международно-правовых 
обязательств в связи с оказываемой 
правовой помощью», – сообщили в 
Генпрокуратуре. «Ведомости» на-
правили запрос в МИД.

В швейцарском реестре судебных 
решений, который изучили «Ведо-
мости», подобные формулировки 
сопровождаются обвинениями Рос-
сии в нарушении Устава ООН, а так-
же обязательств по Будапештскому 
меморандуму от 5 декабря 1994 г. 
о гарантиях безопасности в связи с 
присоединением Украины к Дого-
вору о нераспространении ядерного 
оружия.

К примеру, такая формула встре-
чается в решении федерального су-
да Швейцарии от 30 января 2023 г. 
по вопросу о правовой помощи в 
деле братьев Дмитрия и Алексея 
Ананьевых, обвиняемых в хище-
нии средств Промсвязьбанка. В 
этом же документе уточняется, 
что всего по российским запро-
сам в стране заблокировано около 
350 млн франков. Но назад вла-

дельцы их все равно не получат. 
Как разъяснил суд, несмотря на 
приостановку правового сотрудни-
чества с Россией, ранее принятые 
решения об аресте таких активов 
следует оставить в силе. Они еще 
пригодятся, «если в будущем отно-
шения с Российской Федерацией 
потребуется нормализовать». Кро-
ме того, заморозка активов позво-
лит Швейцарии в будущем иници-
ировать собственную процедуру по 
их конфискации.

Всего с января по июль 2023 г. 
швейцарская сторона по поли-
тическим основаниям отказала 
России в 19 запросах о правовой 
помощи по уголовным делам, го-
ворится в ответе Генпрокуратуры. 
«После начала специальной воен-
ной операции по защите мирного 
населения Донбасса от геноцида и 
иных преступлений украинского 
режима проявления русофобии в 
ряде западных стран, прежде все-
го в государствах Европейского 
союза, достигли такого уровня, 
что правоохранительные органы 
этих стран в ряде случаев отказа-
лись от сотрудничества с Россией 
в угоду международной преступ-
ности», – прокомментировали в 
Генпрокуратуре подобную пози-
цию коллег.

В феврале 2023 г. посол России 
в Берне Сергей Гармонин заявил 
«РИА Новости», что Швейцария 
после 24 февраля 2022 г. проводит 
«сугубо проукраинскую линию». 
Власти страны переняли все пакеты 
антироссийских санкций Евросою-
за, заморозили активы российских 
граждан на сумму 7,5 млрд швей-
царских франков и обсуждают воз-
можность их конфискации. Как 
рассказал дипломат, по инициа-
тиве Берна сведены к минимуму 
двусторонние контакты по всем 
направлениям – от политических 
до культурных. В парламенте стра-
ны постоянно обсуждаются разные 
варианты обхода запрета на реэкс-
порт оружия и боеприпасов швей-
царского производства на Украину. 
Благодаря таким действиям Швей-
царская Конфедерация окончатель-
но утратила право называться ней-
тральной страной, резюмировал 
Гармонин. «Неудивительно, что 
Швейцария оказалась наравне с 
государствами – членами ЕС в рос-
сийском перечне недружественных 
стран», – подчеркнул дипломат.

Помимо Швейцарии в запросах 
о правовой помощи российской 
стороне с января по июль 2023 г. 
отказали Латвия (4 случая), Лих-
тенштейн и США (по 1 случаю).

Минюст США объяснил отказ в 
исполнении запроса о правовой 
помощи по делу об организации 
незаконного вооруженного фор-
мирования и о посягательстве 
на жизнь сотрудника правоохра-
нительных органов возможным 
ущербом суверенитету страны. По-
добную формулировку использова-
ли и власти Латвии. В Лихтенштей-
не со ссылкой на политический 
мотив уголовного преследования 
отказали в помощи по делу о хище-
нии имущества Пробизнесбанка.

В экстрадиции по политиче-
ским мотивам также отказывали 
в 2023 г. Чехия (5 случаев), Поль-
ша (4 случая), Австрия (3 случая), 
Германия (3 случая), Италия (3 
случая), Болгария (1 случай), Ки-
пр (1 случай), Румыния (1 случай) 
и Словения (1 случай), следует из 
данных Генпрокуратуры.

Чехия отказала в выдаче в Рос-
сию фигурантов уголовных дел по 
причине «несовместимости с обя-
зательствами, возникающими из 
других международных договоров». 
На этом основании Прага отказала 
даже в экстрадиции осужденного в 
2009 г. за избиение с причинением 
тяжкого вреда здоровью (переломы 
костей основания черепа) и обви-
няемых в кражах из большегрузно-

го автотранспорта. Отказы властей 
Польши и Австрии были обоснова-
ны «возможным нарушением прав 
и свобод преследуемого лица в слу-
чае его выдачи правоохранитель-
ным органам Российской Федера-
ции». С подобными формулировка-
ми Варшава отказала в выдаче об-
виняемых в торговле наркотиками 
и уклонении от налогов.

Республика Кипр отказала в 
удовлетворении запроса о выдаче 
обвиняемого в незаконном полу-
чении кредита и преднамеренном 
банкротстве из-за «отсутствия уве-
ренности в надежности ранее пре-
доставленных гарантий соблюде-
ния прав обвиняемого на справед-
ливое судебное разбирательство». 
В Болгарии, Германии, Италии и 
Румынии объяснили позицию рис-
ком «подвергнуть выданное лицо 
бесчеловечному и унижающему 
достоинство обращению на терри-
тории РФ».

«Данные решения противоре-
чат обязательствам сторон по Ев-
ропейской конвенции о выдаче 
от 13 декабря 1957 г., – указали в 
Генпрокуратуре. – Таким образом, 
указанными странами продол-
жается практика неисполнения 
своих обязательств, прямо пред-
усмотренных международными 
договорами, которая фактически 
позволяет преступникам избежать 
уголовной ответственности».

В случаях отказов в экстрадиции 
российская Генпрокуратура направ-
ляет в компетентные органы соот-
ветствующих стран «письма о не-
согласии с принятыми решениями 
и просьбой сообщить о готовности 
осуществить уголовное преследо-
вание обвиняемых, в том числе в 
целях соблюдения принципа неот-
вратимости наказания». Тогда меж-
дународный розыск лиц, в выдаче 
которых отказано, продолжается на 
территории других государств – чле-
нов Интерпола.

С начала 2023 г. властями ино-
странных государств приняты ре-
шения о выдаче в Россию 80 лиц 
для уголовного преследования или 
исполнения приговора. Например, 
власти Египта удовлетворили запрос 
России о выдаче обвиняемого в пе-
редаче взятки сотрудникам пограну-
правления ФСБ России по Смолен-
ской области за беспрепятственное 
перемещение грузов через границу с 
Белоруссией.

Завершились две экстрадиции из 
Парагвая: мужчины, обвиняемого 
в бандитизме в Петербурге конца 
1990-х, а также волгоградца, кото-
рому инкриминируется хищение 
на сумму более 11 млн руб. Из Таи-
ланда выдали обвиняемого в орга-
низации заказного убийства. При 
отсутствии прямых авиарейсов в 
Россию содействие в экстрадиции 
оказывают Турция и Бразилия, для 
чего в эти страны направляются от-
дельные запросы.-

05 ПолиТиКа 
и общеСТВо

Яна Суринская 

Губернаторам могут разре-
шить инициировать анти-
коррупционные проверки 
силовиков в отношении под-
чиненных. Такую инициативу 
одобрила правительственная 
комиссия по законопроект-
ной деятельности 

Министерство труда РФ пред-
лагает наделить губернаторов 
полномочиями по проведению 
антикоррупционных проверок в 
отношении госслужащих или лиц, 
претендующих на замещение му-
ниципальных должностей. Кроме 
того, для глав регионов предла-

гают прописать возможность на-
правлять запросы в федеральные 
органы исполнительной власти, 
уполномоченные проводить опе-
ративно-розыскную деятельность 
в отношении муниципальных и 
региональных чиновников. Изме-
нения могут быть внесены в закон 
«О противодействии коррупции». 

Инициативу 1 августа поддержа-
ла правительственная комиссия 
по законопроектной деятельно-
сти. «Ведомости» ознакомились с 
текстом проектной документации. 
Проект был согласован с МВД, Ми-
нюстом, ФСБ и Генпрокуратурой, 
которая согласовала его с замеча-
ниями. «Ведомости» направили 
запрос в Минтруд. Законопроект в 

ближайшее время будет внесен на 
рассмотрение в Госдуму. 

«На данный момент высшие 
должностные лица субъектов мо-
гут проводить в отношении лиц, 
замещающих муниципальные 
должности, только проверки до-
стоверности деклараций о доходах 
и расходах», – пояснил «Ведомос-
тям» зампред правления Ассоциа-
ции юристов России Игорь Чере-
панов. Он уточнил, что в отноше-
нии чиновников действует целый 
ряд антикоррупционных ограни-
чений и запретов, за соблюдением 
которых надо следить, – принятие 
проекта, в свою очередь, позволит 
усилить контроль за региональны-
ми и муниципальными чиновни-

ками, считает он. Неожиданный 
рост благосостояния чиновника, 
не подтверждаемый официальны-
ми доходами, рассуждает Черепа-
нов, может привлечь повышенное 
внимание к должностному лицу и 
привести в конечном счете к его 
увольнению и лишению имуще-
ства, законность происхождения 
которого не удастся подтвердить. 

Последствием принятия зако-
на может стать увеличение сро-

ка рассмотрения кандидатур и 
усложнение порядка поступле-
ния на муниципальную службу, 
считает управляющий партнер 
Key Consulting Group Анастасия 
Кучерена. «Муниципальные слу-
жащие чаще всего занимают ее 
[должность] на непостоянной 
основе, т. е. совмещают с иной, 
основной деятельностью. В связи 
с последним возникает вопрос об 
оправданности усложнения про-
цедуры», – обратила внимание Ку-
черена. 

Система антикоррупционных 
проверок уже работает, считает 
председатель Национального анти-
коррупционного комитета Кирилл 
Кабанов. По его словам, на прове-
дение таких проверок не хватит 
человеческого ресурса. «Кто будет 
этим заниматься?» – интересуется 
Кабанов.-

Губернаторский контроль 

Принятие проекта 
позволит усилить 
контроль за 
региональными  
и муниципальными 
чиновниками

с кантона выдачи нет
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Петербургское предприя-
тие ЗАО «Игристые ви-
на» за I полугодие 2023 г. 
по сравнению с тем же 

периодом 2022 г. увеличило произ-
водство игристых вин на 38%, рас-
сказали «Ведомостям» в компании. 
По данным Клуба профессионалов 
алкогольного рынка, в Санкт-Пе-
тербурге за шесть месяцев этого 
года было произведено 622 310 
дал игристых вин и шампанского. 

Данные объемы обеспечила одна 
компания – ЗАО «Игристые вина» 
является единственным произво-
дителем этой продукции на терри-
тории Петербурга.

При этом спрос на игристые 
вина и шампанское растет. «Это 
самостоятельный долгосрочный 
тренд. Среди его причин – рост 
качества продукции, развитие роз-
ницы и формирование культуры 
потребления напитка. Также стала 
заметной тенденция к отказу части 
целевой аудитории от газирован-

ных слабоалкогольных напитков в 
пользу игристых вин», – уточнила 
директор по маркетингу компании 
Юлия Милюкова.

Розничные продажи шампанско-
го и игристых вин в Петербурге 
(включая импортную и россий-
скую продукцию) в I полугодии 
этого года по сравнению с тем же 
периодом предыдущего, по дан-
ным Клуба профессионалов ал-
когольного рынка, увеличились 
на 9%. В пресс-службе торговой 
сети «Магнит» по СЗФО фиксиру-

ют рост продаж отечественных 
игристых вин почти на 50%. Они 
занимают 90% от ассортимен-
та ритейлера в данном сегменте. 
Президент компании-поставщика 
и производителя алкоголя Ladoga 
Вениамин Грабар также отмечает, 
что продажи отечественных игри-
стых вин растут быстрее. Спрос на 
российскую продукцию в этом сег-
менте, поставляемую компанией, 
за январь–июнь вырос на 138%, а 
импортная приросла на 60%.

В целом увеличение спроса на 
шампанское и игристые вина про-
изводители и эксперты связывают 
сразу с несколькими факторами. 
Директор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Ва-
дим Дробиз полагает, что частично 
спрос на игристые вина связан с 
заместительными процессами – 
смещением выбора покупателей от 
винных напитков в сторону игри-
стых вин. Так, за январь–июнь 
2023 г. к тому же периоду 2022 г. 
розничные продажи винных на-
питков без добавления этилового 
спирта в Петербурге упали на 76%, 
подсчитали в Клубе профессиона-
лов алкогольного рынка.

Однако, как отмечает Дробиз, 
еще одним фактором стало то, 
что потенциальные потребители 
на фоне геополитической ситуа-
ции и санкционных ограничений 
стали чаще проводить отпуск и 
праздничные дни внутри страны. 
По его словам, основные покупа-
тели игристых вин в России (около 
90%) женщины, и преимуществен-
но из среднего класса. «Средний 
класс стал реже выезжать за гра-
ницу, поэтому потребление вырос-
ло», – резюмировал он.

Примечательно, что несмотря 
на увеличение объемов производ-
ства игристых вин в Петербурге, в 
среднем по стране показатель сни-
зился на 2,5%, что также влияет на 
ассортимент игристых вин в петер-
бургских магазинах. Как отмечает 
директор Клуба профессионалов 
алкогольного рынка Максим Чер-
ниговский, тенденция к уменьше-
нию объемов производства может 

быть связана с притоком импорт-
ной продукции. По данным экс-
перта, за пять месяцев этого года 
импорт игристых вин в Россию вы-
рос на 47%. Основные поставщики 
– страны «старого света» – Италия, 
Франция и Испания. По оценкам 
эксперта, к концу этого года па-
дение объемов производства мог-
ло бы составить 8–10%. Однако в 
связи с повышением пошлин на 
импорт вин из «недружественных» 
России стран объемы производ-
ства, вероятно, останутся на том 
же уровне, считает он.

Напомним, что в конце июля 
правительство РФ повысило по-
шлины на ввоз вина из «недруже-
ственных» стран с 12,5 до 20% (но 
не менее $1,5 за литр). Эксперты 
отмечают, что мера приведет к 
увеличению стоимости конечной 
продукции из «недружественных» 
стран. По словам Грабара, уже сей-
час цена импортных игристых вин 
в среднем в 1,5–2 раза выше, чем 
российских. «После введения но-
вых пошлин разница станет еще 
больше», – добавил он.

В то же время Дробиз полагает, 
что мера приведет к повышению 
цен не ранее чем в следующем го-
ду. «Задача повышения пошлин – 
создать преференции российским 
виноделам, но уже существую-
щие запасы импортного игристо-
го вина позволят импортерам по-
ка не повышать стоимость. Этого 
вина хватит примерно до февра-
ля–марта 2024 г.», – комментиру-
ет он.

П р е д с е д а т е л ь  п р е з и д и у м а 
АКОРТ (Ассоциации компаний 
розничной торговли) Игорь Ка-
раваев полагает, что повышение 
пошлин на продукцию из «недру-
жественных» стран в первую оче-
редь окажет влияние на низкий 
и средний ценовые сегменты, где 
и так популярны отечественные 
вина. «Поэтому предлагаемое из-
менение вряд ли существенно уве-
личит продажи и долю рынка вин, 
произведенных в России. Скорее, 
на это может повлиять хороший 
и качественный урожай 2022 г.», 
– резюмировал он.- 

Эксперт обратил внима-
ние на то, что только с 

прошлого года правительство РФ в 
рамках программы «Прорыв на рын-
ки СПГ» начало в ускоренном режи-
ме разрабатывать собственное обо-
рудование. Финансирование этого 
проекта составляет 1 млрд руб.

Г е н д и р е к т о р  к о м п а н и и 
«Infol ine-  ана литика» Михаил 
Бурмистров рассказал, что наи-
большего успеха в  развитии 
оборудования для СПГ добился 
«Новатэк». Например, в Мурман-
ске компания реализует проект 
«Арктик СПГ 2» по производству 

сжиженного природного газа об-
щей мощностью 19,8 млн т в год 
и стабильного газового конденса-
та (СГК) до 1,6 млн т в год. «Для 
«Газпрома» сейчас наиболее ре-
левантный вариант – включать-
ся в партнерство с «Новатэк», у 

которого есть опыт реализации 
проекта мурманского СПГ. Это 
позволит ускорить реализацию 
комплекса в Усть-Луге», – про-
комментировал эксперт.

Десятниченко добавил, что обо-
рудование для СПГ также выпуска-

ют промышленные группы «Объе-
диненные машиностроительные 
заводы» и «Группа ГМС», а также 
«Ростех», «Росатом» и ряд дру-
гих предприятий. По его словам, 
наибольшего успеха добился «Но-
ватэк».- 
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До 5,6 МлРД РУб. 

ПотРАтЯт НА СтРоительСтво 
ПолиГоНА длЯ иСПытАНий 
обоРУдовАНиЯ 
МиКРоэлеКтРоНиКи 
в ПетеРбУРГе
в Петербурге планируют создать 
полигон для тестирования оборудова-
ния, которое требуется в производстве 
микроэлектроники. Полную стоимость 
такого проекта оценивают в сумму от 
4,2 до 5,6 млрд руб., сообщил в своем 
телеграм-канале вице-губернатор 
города Станислав Казарин.

По его словам, создание полигона 
позволит примерно на год уско-
рить начало серийного выпуска 
тестирующих установок. Сейчас 
для настройки оборудования 
на действующих производствах 
приходится приостанавливать или 
изменять штатный режим работы. 
На полигоне будет проходить 
апробация фотолитографических 
установок, анализаторов це-
пей, степперов и других единиц 
оборудования, входящих в состав 
технологических маршрутов микро-
электронных и СвЧ-электронных 
производств. также проект позво-
лит усилить подготовку специали-
стов.

Строительство проведут в 
рамках федерального проекта 
«Подготовка кадров и научного 
фундамента в электронной про-
мышленности». К его реализа-
ции привлечены Минпромторг, 
Минобрнауки, производители 
полупроводников и ряд про-
фильных вузов.

ОТЕлИ ПРИРОслИ 
НОМЕРАМИ
в i полугодии 2023 г. гостиничный 
рынок Санкт-Петербурга пополнился 
4 новыми средствами размещения 
в совокупности на 428 номеров. об 
этом свидетельствуют данные отчета 
компании maris.

Аналитики отмечают, что 60% 
валового прироста пришлось на 
номерной фонд категории «три 
звезды», 40% – на категорию «четы-
ре звезды». во ii полугодии 2023 г. 
ожидается сдача объектов катего-
рии «четыре звезды» и «пять звезд» 
общим фондом 468 единиц. в maris 
подсчитали, что по состоянию на 
июнь 2023 г. в Санкт-Петербурге 
насчитывалось 237 отелей катего-
рии от «трех звезд» до «пяти звезд» 
с валовым номерным фондом в 
25 751 номер. «Показатель учитыва-
ет отели с номерным фондом более 
40, которые прошли классификацию 
и получили категорию «три звезды», 
«четыре звезды» или «пять звезд», 

включая отели с меньшим номерным 
фондом, но входящие в состав се-
тей под управлением международ-
ных и региональных операторов», 
– уточнили в компании.
При этом в период с января 
по июнь текущего года с рынка 
Петербурга ушли два международ-
ных гостиничных оператора. это 
входящий во французскую группу 
lvmH оператор belmond и норвеж-
ский холдинг Wenaas Hotel Russia, 
заведовавший отелями Radisson blue 
и Park inn by Radisson. Под управ-
лением международных компаний в 
конце июня находилось 7% действу-
ющего номерного фонда города.
ВеДоМоСТи. СаНКТ-ПеТеРбУРГ

«Русхимальянс»  
опоздает  
на два года

ЧТО БудЕТ ВыПускАТь зАВОд В усТь-лугЕ

Проект строительства комплекса по сжижению 
газа реализуется в ленобласти с 2021 г. в районе 
морского порта Усть-луга должно появиться пред-
приятие по переработке и сжижению природного 
газа. «Голубое топливо» будет поставлять «Газпром» 
с месторождения в Ямало-Ненецком автоном-

ном округе. Планируемая мощность переработки 
составляет 45 млрд куб. м газа и производство – 
порядка 13 млрд т сжиженного природного газа. 
в проект также входит газохимический комплекс 
(оператор «балтийский химический комплекс»), 
который будет перерабатывать этансодержащий 
газ. общие инвестиции оцениваются примерно в 
1 трлн руб.

01  

единственный производитель игристых вин в Петербурге за  
январь–июнь этого года увеличил выпуск продукции на 38%. При 
этом в городе растут и розничные продажи шампанского. Эксперты 
связывают тенденцию с отказом от винных напитков и ростом 
потребления внутри страны на фоне санкционных ограничений

в Петербурге за шесть месяцев этого года было произведено 622 310 дал игристых вин и шампанского / FREEPIk

спрос на алкоголь 
перетек  
в шампанское
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дарья вараксина

объем выдачи ипотеки в 
Петербурге за I полугодие 
увеличился на 19%. основной 
вклад в рост жилищного кре-
дитования внесла «вторичка», 
отмечают эксперты. Самые 
высокие значения в этом году 
пришлись на июнь, несмотря 
на то, что летом активность 
покупателей традиционно 
снижается

За январь–июнь 2023 г. в Санкт- 
Петербурге было оформлено 
ипотечных кредитов на покупку 
первичного и вторичного жилья на 
общую сумму в 151,48 млрд руб., 
подсчитали в Центробанке. Это на 
19% больше, чем за аналогичный 
период 2022 г. Восстановление 
спроса на ипотеку прослеживает-
ся и в сравнении количества вы-
данных кредитов в штуках. Так, 
в I полугодии 2023 г. петербуржцы 
оформили 29 472 ипотечных зай-
ма, что на 11% больше, чем в пер-
вые шесть месяцев прошлого года.

В 2023 г. июнь показал самые 
высокие значения как по коли-
честву, так и по сумме выдан-
ной ипотеки (5877 займов на 
30,13 млрд руб.). В прошлом году 
высокие значения выдачи ипоте-
ки приходились на январь, фев-
раль (до начала СВО) и март, ког-
да банки продолжали выдавать 
ипотеку по низким ставкам, не-
смотря на повышение ключевой. 
Так, в марте 2022 г. было выдано 
больше всего займов (7576) с на-
чала прошлого года. Но в апреле–
июне рынок ипотеки резко упал. 
В этом году ситуация была обрат-
ной – после низких показателей 
января и февраля 2023 г. спрос на-
чал постепенно восстанавливать-
ся весной, достигнув пика в июне.

Эксперт «Циан.Аналитики» Еле-
на Лапшина отмечает, что в ию-
не 2023 г. на рынке ипотеки сло-
жилась нестандартная ситуация. 
«Обычно летом активность поку-
пателей снижается. Повышенный 
спрос в июне текущего года был 
связан с желанием покупателей 
успеть приобрести квартиру до 
роста ставок по ипотеке, который 
ожидался после повышения став-
ки ЦБ», – пояснила она. Напом-
ним, что на заседании 21 июля ре-
гулятор повысил ключевую ставку 
с 7,5 до 8,5%. Повышение было 
ожидаемым – на предыдущем за-
седании 9 июня ЦБ сохранил клю-
чевую ставку без изменения шес-
той раз подряд, но дал сигнал о ее 
повышении в будущем с учетом 
«увеличения текущего инфляци-
онного давления».

При этом значительный рост вы-
дачи ипотеки в июне зафиксиро-
ван только на вторичном рынке, 
на который увеличение ставки ЦБ 
оказывает большее влияние, до-
бавила Лапшина. «На первичном 
рынке все больше кредитов вы-
дается по льготным программам, 
ставки по которым определены 
в постановлениях правительства 
и не могут быть изменены из-за 
решения ЦБ», – добавила она. Од-
нако эта тенденция касается не 
только июня – доля кредитов (от 
общей массы в штуках), выдан-
ная на покупку «вторички», с ян-
варя по июнь 2023 г., по данным 
 «Циан.Аналитики», последова-
тельно увеличивалась с 57 до 63%.

«Доля кредитования на покупку 
жилья на вторичном рынке суще-
ственно выросла», – подтвердили 
тенденцию в Санкт-Петербургском 
филиале банка ПСБ. По данным 
банка, с начала года разница в 
цене новостроек и «вторички» до-
стигала в моменте 15% – готовое 

жилье стоит дешевле, что влияет 
на формирование спроса, резюми-
ровали в пресс-службе банка.

В июне текущего года средняя 
ставка по ипотеке в Петербурге, 
включая первичное и вторичное 
жилье, по данным ЦБ, составля-
ла 8,45%. По сравнению с июнем 
прошлого года она выросла на 
2,1 п. п. По словам исполнитель-
ного директора агентства «Но-
мер 1» Татьяны Заречневой, сред-
ние ставки на вторичное жилье, 
где почти не действуют льготные 
программы, сейчас составляют 
около 12%, а на новостройки, где 
такие программы активно приме-
няются, – 6–7%.

Рост средних ставок произошел 
преимущественно за счет ухода с 
рынка программ с околонулевыми 
ставками для покупки первично-
го жилья, которые застройщики 
реализовали в партнерстве с бан-
ками. Ранее ЦБ ввел требования, 
по которым банки должны форми-
ровать повышенные резервы на 
возможные потери по ипотеке с 
экстремально низкими ставками.

Как рассказала директор де-
партамента по маркетингу и 
продажам ЗАО «Балтийская жем-
чужина» Ася Левнева, в проек-
тах ее компании доля сделок по 
субсидируемым застройщиками 
ипотечным программам в общей 
структуре продаж сократилась в 
несколько раз.

«В 2023 г. покупатели первич-
ного жилья пользуются ипоте-
кой по с тандартным ставкам 
программ господдержки и се-
мейной ипотеки. Также боль-
шим спросом пользуется так 
называемая ипотека «транша-
ми», позволяющая существенно 
снизить финансовую нагрузку 
до окончания с троительс тв а 
дома», – добавил руководитель 
управления развития продукта 
и аналитики ГК «Самолет» Леон 
Пряжников.

Между тем размер кредита на 
покупку жилья растет. Если срав-
нивать средний показатель за 
I полугодие этого года с тем же 
периодом 2022 г., то средний раз-
мер кредита на покупку жилья 

вырос с 4,85 до 5,14 млн руб. «Это-
му способствовало расширение 
программы по семейной ипотеке, 
вступившее в силу во второй по-
ловине 2022 г., а также тот факт, 
что спрос на первичную недви-
жимость смещается к квартирам 
семейного формата и большей 
площади», – пояснил Пряжников. 
Заречнева добавляет, что на рост 
среднего размера кредита также 
влияло возвращение на рынок ин-
весторов, которые, как правило, 
стараются покупать ликвидное 
жилье.

При этом динамика цен не ока-
зала значимого влияния на раз-
мер кредита, отмечает Лапшина. 
По словам эксперта, средняя стои-
мость «квадрата» и на первичном, 
и на вторичном рынке за год даже 
снизилась. На «вторичке» сниже-
ние составило 4%, на «первич-
ке» – 3%. По состоянию на июнь 
1 кв. м квартиры в новостройках  
Петербурга обходился покупа-
телям в 231 300 руб. Стоимость 
«квадрата» на «вторичке» состави-
ла 199 500 руб.- 

Артем Гришков

Петербургские предприни-
матели попросили власти 
изменить правовой статус 
фудтраков. Неопределенный 
статус этих объектов и не-
возможность на длительный 
срок занимать землю под их 
размещение не дают разви-
вать этот вид бизнеса, отме-
чают они 

Представители бизнеса в сфере 
общественного питания обрати-
лись к властям Санкт-Петербурга с 
просьбой изменить законодатель-
ство и приравнять фудтраки к не-
стационарным торговым объектам 
(НТО). Соответствующая инициа-
тива была озвучена на заседании 
по инвестициям Законодательного 
собрания города 2 августа.

На данный момент фудтраки 
могут располагаться на частной 
территории либо на городской – 
в рамках ярмарок. При этом их 
установка на городских земельных 
участках ограничена временными 
рамками: фургону с едой разре-
шено стоять только два месяца в 
квартал, уточнил исполняющий 
обязанности начальника управ-
ления развития потребительско-

го рынка городского комитета по 
промышленной политике, иннова-
циям и торговле (КППИТ) Алексей 
Литвинюк. По его словам, в этом 
году власти объединили сроки ра-
боты фудтраков за II и III кварталы 
в единый четырехмесячный пери-
од (с мая по август), чтобы фудтра-
ки могли работать беспрерывно.

Однако предприниматели ждут 
более решительных мер, отмечая, 
что действующие ограничения не-
гативно влияют на бизнес. Напом-
ним, что сеть ресторанов домаш-
ней кухни «Теремок» планировала 
в 2022–2023 гг. разместить 15 фуд-
траков. Как уточнил гендиректор 
сети Виталий Свидовский, пока 
удалось установить лишь 10 точек. 
И в основном они расположены на 
территориях частных арендодате-
лей.

По оценке представителей биз-
неса, неопределенный статус 

фудтраков и невозможность на 
длительный срок арендовать зе-
мельный участок сейчас не дают 
развивать этот вид бизнеса. Пока 
их установка является в большей 
степени маркетинговым ходом и 
не приносит желаемой прибыли.

Минимальные расходы на раз-
мещение фудтрака с небольшим 
набором оборудования составля-
ют порядка 1,5 млн руб., рассказал 
генеральный директор ООО «Аль-
пенлаура» Илья Штром. Председа-
тель комитета по общественному 
питанию субъектов малого и сред-
него предпринимательства пе-
тербургского отделения «Деловой 
России» Максим Жуков добавляет, 
что средняя стоимость установки 
фудтрака в Петербурге с удобными 
для персонала условиями гораз-
до выше – 5–6 млн руб. При таких 
затратах, чтобы окупить проект, 
фудтрак должен непрерывно рабо-

тать около двух лет. Но на данный 
момент правовых возможностей 
беспрерывно работать нет.

«Для того чтобы бизнес был за-
интересован инвестировать, в за-
конодательстве фудтраки должны 
быть приравнены к НТО, а срок 
аренды для них должен состав-
лять 5 лет. Пока место под фудтрак 
нельзя будет арендовать на 5 лет, 
движений со стороны бизнеса мы 
не увидим», – прокомментировал 
Жуков.

Он предложил выделять специ-
альные места в городе с возможно-
стью подключения к инженерным 
сетям, а также устанавливать кри-
терии для того, чтобы избежать 
выхода на рынок недобросовест-
ных предпринимателей. «Для то-
го чтобы устранить спекуляции, 
необходимо установить ценз для 
компаний. Необходимо, чтобы 
они непрерывно работали в сфере 
общественного питания не менее 
трех лет», – уточнил он.

Однако развитию фудтраков за 
пределами ярмарок препятствует 
и федеральное законодательство, 
отметил Литвинюк. Он рассказал, 
что фургоны с едой по правилам 
дорожного движения относят к 
транспортным средствам, поэто-
му они не могут размещаться на 

тротуарах. Для изменения этого 
статуса необходимо инициировать 
поправки в федеральное законода-
тельство.

Выходом из ситуации может 
стать расширение локаций для 
проведения ярмарок. В Смольном 
выразили готовность легализовать 
их организацию в парках и скве-
рах, рассказал начальник отдела 
согласований и разрешений коми-
тета по благоустройству Санкт-Пе-
тербурга Иван Деревянко. По его 
словам, до конца лета будет под-
готовлен перечень парков, где 
можно будет проводить ярмарки. 
Литвинюк добавил, что эта мера 
позволит организовывать их в раз-
ных районах города, в том числе 
где недостаточно объектов обще-
ственного питания. Всего в Петер-
бурге 41 такая локация.

Что касается изменения регио-
нальных законов, то предложен-
ные идеи рассмотрят на заседании 
по снижению административных 
барьеров в секторе МСП в авгу-
сте этого года под руководством 
председателя КППИТ Кирилла Со-
ловейчика, уточнил «Ведомостям» 
депутат заксобрания Петербурга 
Дмитрий Панов. Он не исключил, 
что часть инициатив может выйти 
и на федеральный уровень.- 

«Вторичка» 
подтянула 
ипотеку

в 2023 г. июнь показал самые высокие значения как по количеству, так и по сумме выданной ипотеки / FREEPIk

Фудтраки 
забуксовали
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До 4,4%
выРоСлА ГодовАЯ иНФлЯциЯ 

инфляция с 25 по 31 июля составила 
0,13% после 0,23% неделей ранее – с 
18 по 24 июля. С 11 по 17 июля пока-
затель был на уровне 0,18%, сообщил 
в среду Росстат.
С начала месяца потребительские цены 
к 31 июля выросли на 0,74%. исходя из 
этих данных годовая инфляция к концу 
месяца разогналась до 4,42% с 4,2% на 
24 июля и 3,25% на конец июня. точную 
оценку по годовой инфляции на конец 
июля Росстат опубликует 9 августа.

За период с 25 по 31 июля 2023 г. 
выросли цены: на чай черный – на 
1,0%, свинину и сахар-песок – на 0,7%, 
консервы мясные и фруктово-ягодные 
для детского питания, макаронные 
изделия – на 0,6%. Снижение цен на 
плодоовощную продукцию за неделю 
составило 0,5%, в том числе на лук 
репчатый – 3,6%, морковь – 2,7%, карто-
фель – 2,0%, огурцы – 1,6%, капусту бе-
локочанную – 1,2%, помидоры – 1,0%. 
в то же время цены на яблоки и бананы 
выросли на 1,1%. Снизились цены и на 
крупу гречневую – на 0,5%, сосиски, 
сардельки и печенье – на 0,3%. 
Среди непродовольственных 
товаров выросли цены на теле-

визоры – на 1,1%, легковые авто-
мобили отечественные и шампу-
ни – на 0,7%, смартфоны – на 0,6%, 
легковые автомобили иностранных 
марок, джинсы для детей – на 0,5%. 
цены на бензин автомобильный 
выросли на 0,5%, дизельное топли-
во – на 0,4%.
цб прогнозирует, что годовая ин-
фляция в 2023 г. составит 5,0–6,5% 
и вернется к 4% в 2024 г. иНТеРфаКС

Intesa sanpaolo зАкРыВАЕТ 
ПРЕдсТАВИТЕльсТВО 
В РОссИИ
действие аккредитации представи-
тельства крупнейшего итальянского 

банка intesa Sanpaolo в России 
прекращено со 2 августа, следует из 
реестра банка России. оно получило 
аккредитацию в 1999 г. – последний 
раз цб продлевал ее в 2020 г., а срок 
действия истекал 1 августа.
итальянский intesa Sanpaolo закрыва-
ет свое представительство в России, 
сообщил «ведомостям» представи-
тель банка. Российская «дочка» груп-
пы, банк «интеза», продолжает работу 
в штатном режиме, добавил он.
Согласно данным на сайте банка 
«интеза», в Москве работает три 
офиса, один из которых только 
для консульских сборов в италию. 
По данным центробанка, всего в 

России у кредитной организации 
шесть филиалов и 21 дополнитель-
ный офис. 
intesa Sanpaolo не может полностью 
свернуть бизнес в России после того, 
как в октябре 2022 г. российский 
президент владимир Путин утвердил 
список из 45 банков, включая «инте-
зу», в отношении которых запрещены 
сделки с их акциями или долями в 
уставном капитале. Продать актив 
итальянская группа может лишь в слу-
чае одобрения президента России. 
Председатель цб эльвира Набиул-
лина отмечала, что вероятность 
получить разрешение «небольшая». 
ВеДоМоСТи

Криптовалютный 
расчетный центр

Антон Козлов
Наталья Заруцкая

на фоне общей финансо-
во-экономической не-
стабильности в мире пе-
реводы между коммер-

ческими банками в разных стра-
нах стали затруднены, говорится 
в докладе Банка международных 
расчетов (BIS) «Мосты доверия 
и потоки денег». Решить эту про-
блему эксперты BIS предлагают 
при помощи создания глобальной 
платформы трансграничных пере-
водов в цифровой валюте. 

Финорганизации меньше дове-
ряют друг другу, поэтому усложня-
ются и становятся дороже загра-
ничные переводы, это выражается 
в сокращении числа корсчетов в 
банках и ограничении числа ва-
лют, в которых могут проводиться 
транзакции, отмечают эксперты. 
Это усугубляется тем, что на меж-
дународном уровне не существует 
контролирующей структуры вроде 
центробанка центробанков, кото-
рая обеспечивала бы безопасность 
и прозрачность переводов. 

Механизм транзакций в цифро-
вых валютах авторы доклада счи-
тают более надежным, чем тра-
диционные системы вроде SWIFT 
(система передачи финансовых 
сообщений, которую используют 
банки по всему миру). «Доверие к 
валидности перевода и подлинно-
сти полученных денег больше не 
зависит от учреждений и контр-
агентов, участвующих в транзак-
ции. Как только одна из сторон 
получает приватный ключ к токе-
ну, она становится его полноправ-
ным и единственным владельцем 
– при условии, что технология и 
управление сетью, в которой осу-
ществляется передача, являются 
надежными и устойчивыми. Та-
ким образом, доверие необходи-
мо только к сети, а не к сторонам, 
участвующим в сделке», – гово-
рится в докладе.

Эксперты BIS описывают основ-
ной принцип работы глобальной 
платформы переводов: банк на-
правляет на площадку оцифро-
ванную валюту, площадка конвер-
тирует ее (например, в цифровой 
юань) и зачисляет на счет в зару-
бежном банке. Предпочтительно, 
чтобы валюта, в которой соверша-
ются переводы, была выпущена 

центральными банками (CBDC), 
так как это обеспечит большее до-
верие банков, уточняют в BIS.

ДеШеВле и быСТРее

Традиционные корреспондент-
ские отношения между банками 
лежат в основе трансграничной 
платежной инфрас трук туры, 
напоминает член совета Торго-
во-промышленной палаты Ста-
нислав Акулинкин. В 2022 г., по 
данным SWIFT, более 11 000 фин-
организаций находились в таких 
отношениях, за этот год они пере-
дали более 11,2 млрд платежных 
сообщений. Тем не менее в такой 
системе существует значительное 
количество недостатков, в част-
ности переводы в рамках ее могут 
быть затруднены из-за различаю-
щихся норм финансового регули-
рования в разных странах – для 
некоторых организаций доступ к 

корреспондентским отношениям 
может быть запрещен полностью, 
указывает эксперт.

Очевидная ценность платфор-
мы на основе технологии распре-
деленного реестра, которую пред-
лагает создать BIS, заключается 
в том, что она позволит несколь-
ким сторонам видеть одну и ту 
же информацию и снизит необхо-
димость согласования элементов 
платежной транзакции, поясняет 
Акулинкин. Логика платежа мо-
жет быть прозрачно кодифициро-
вана в смарт-контракте, обеспе-
чивающем соблюдение установ-
ленных правил и автоматизацию 
расчетов, добавляет он.

Эта платформа действительно 
сможет устранить большинство 
традиционных недостатков, свя-
занных со стоимостью, скоро-
стью, доступностью, прозрачно-
стью и безопасностью осущест-
вления трансграничных плате-

В BIS предложили создать единую площадку трансграничных 
переводов в цифровой валюте. Платформа будет работать 
независимо от корреспондентских счетов и регуляторов

жей, соглашается Акулинкин. В 
ближайшие пять лет технология 
распределенного реестра станет 
наиболее эффективным инстру-
ментом переводов для банков в 
разных странах, уверен он. Она 
также позволит российским фи-
нансовым организациям прео-
долеть ограничения со стороны 
SWIFT (из-за санкций российские 
банки отключены от системы в 
2022 г.) и подобных ей сетей, до-
бавляет эксперт.

На начальных этапах создания 
системы цифровых переводов 
страны могут столкнуться с таки-
ми проблемами, как недостаток 
политической поддержки, высо-
кие затраты на разработку и не-
согласованность действий право-
вых, регулирующих и надзорных 
структур в разных юрисдикциях, 
отмечает Акулинкин. Также для 
системы будут характерны труд-
ности с согласованием критериев 
доступа, различными для стран 
требованиями к уровню обслужи-
вания и управлению операцион-
ными рисками, добавляет он.

С учетом текущих геополити-
ческих тенденций существует 
большой риск глубокой фраг-
ментации мировой финансовой 
системы в ближайшие несколько 
лет, опасается основатель обмен-
ника криптовалют MoneyPort 
Александр Факторов. Это может 
привести к тому, что будет су-
ществовать несколько подобных 
систем трансграничных расче-
тов, работающих в рамках круп-
ных блоков стран, уточняет он. 
В таком случае обход Россией 
блокировок со стороны SWIFT – 
это сом нительная перспектива, 
добавляет эксперт. Тем не менее 
блоки не смогут существовать от-
дельно друг от друга на протяже-
нии длительного времени и поэ-
тому со временем связи между их 
платежными системами начнут 
восстанавливаться – вероятно, 
при помощи переводов в крипто-
валютах, заключает Факторов. 

больШе ДоВеРия

В октябре 2022 г. BIS сообщил о 
системе mBridge, совместной раз-
работке Валютного управления 
Гонконга, Банка Таиланда, Цен-
трального банка Объединенных 
Арабских Эмиратов и Институ-
та цифровой валюты Народного 
банка Китая. Система предпола-
гает объединение центральных 
банков в единую систему на осно-
ве технологии распределенного 
реестра, в рамках которой регуля-
торы могут обмениваться CBDC. 
Участие центробанков в этой 
системе, в отличие от июльского 
проекта, обязательно.

Еще в сентябре 2022 г. председа-
тель ЦБ РФ Эльвира Набиуллина 
отмечала, что регулятор будет ак-
тивно продвигать использование 
цифрового рубля при осуществле-
нии трансграничных расчетов. 
Позже представители ЦБ уточня-

ли, что вопрос трансграничного 
взаимодействия на уровне циф-
ровых валют государств является 
одним из приоритетных, поэтому 
при построении платформы циф-
рового рубля регулятор сразу учи-
тывал возможность ее интеропе-
рабельности с системами других 
государств.

ЦБ работает над налаживанием 
международных расчетов для биз-
неса и поддерживает «абсолютно 
все платформы и все решения, 
которые могут быть», говорила в 
ходе выступления на ПМЭФ-2023 
первый зампред Банка России 
Ольга Скоробогатова. По ее сло-
вам, речь идет не только про ин-
теграцию по типу «платформа – 
платформа» – если какие-то стра-
ны готовы предлагать решение 
через «мосты», ЦБ тоже техниче-
ски будет готов это сделать. На 
горизонте пяти лет международ-
ная платежная инфраструктура 
перейдет со SWIFT на интеграции 
национальных цифровых валют, 
прогнозировала Скоробогатова.

Единый оператор – это удобно, 
но создать такую площадку в пла-
не широких международных от-
ношений сейчас не получится, по-
этому с участием России, скорее 
всего, будет какое-то более тер-
риториальное объединение, счи-
тает член совета директоров На-
ционального платежного совета 
Алма Обаева. Подобные проекты 
тем не менее уже реализовались, 
в том числе при участии BIS, на-
поминает эксперт. Так, по его 
инициативе была создана меж-
дународная единая платформа 
расчетов CLS (Continuous Linked 
Settlement), через которую сейчас 
проходят операции в 18 наибо-
лее активно торгуемых валютах 
мира, указывает она. Несколько 
лет назад Россия тоже пыталась 
вступить туда с рублем, но не вы-
шло по политическим причинам, 
а сейчас эта тема для страны и 
вовсе закрыта, добавляет Обаева. 
В текущей инициативе наиболее 
остро стоят вопросы совмести-
мости систем цифровых валют 
разных стран и обменного курса, 
отмечает эксперт.

Транзакции в отношении циф-
ровых валют центральных бан-
ков могут быть предпочтительнее 
обычных безналичных расчетов 
коммерческих банков, полагает 
директор центра правового раз-
вития ЦСР Максим Башкатов. 
Безналичные деньги являются 
правами требования к коммер-
ческим банкам, поэтому можно 
сказать, что, принимая такие 
требования, получатель должен 
довериться соответствующему 
банку, пояснил он. В случае же с 
цифровыми валютами централь-
ных банков они являются полно-
ценным цифровым активом, за 
который отвечает центральный 
банк страны. В этом случае дове-
риться подобной валюте другим 
участникам будет намного про-
ще, резюмировал Башкатов.- 
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Количество ежедневных транзакций в блокчейне
тыс. шт.
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Читайте нас в Telegram.

Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Северо-Запад»

По данным компании 
«Серчинформ», в этом 

году было зарегистрировано 40 до-
менов, на которых размещаются 
мошеннические сайты-клоны по 
тематике возвращения средств, по-
хищенных брокером. Из них почти 
90% появилось в апреле – июле, го-
ворит Дрозд. Но специалисты «Сер-
чинформа» анализируют лишь часть 
доменных зон, которых в мире сей-
час насчитывается более 1500. Так-
же на момент анализа часть доме-
нов может быть уже заблокирована, 
добавляет Дрозд. К тому же на одном 
домене может висеть бесчисленное 
количество сайтов по разным ссыл-
кам, поясняет Вураско.

За I квартал 2023 г. ЦБ совместно 
с Генпрокуратурой инициировали 
проверку и ограничили доступ к 
5462 фишинговым интернет-ре-
сурсам, а также к 1489 сайтам, где 
распространялась информация о 
возможности получения финансо-
вых услуг без наличия специально-
го разрешения (лицензии), следует 
из данных регулятора.

леГальНая РеКлаМа

За последние несколько месяцев 
резко увеличилось количество 
мошеннической рекламы услуг 
возврата денег в короткий срок в 

Facebook (соцсеть принадлежит 
компании Meta, деятельность ко-
торой признана экстремистской и 
запрещена в России) и Х, отмечает 
ведущий аналитик департамента 
Digital Risk Protection компании 
F.A.C.C.T. Евгений Егоров. Если в 
июне специалисты F.A.C.C.T. за-
фиксировали в Facebook три по-
добные рекламные кампании, то в 
июле их стало 33, а за первые два 
дня августа обнаружено уже 18.

Рекламные объявления перена-
правляют жертв на поддельные 
сайты, где они в итоге оставляют 
свои контактные данные, пояс-
няет Егоров. После этого с ними 
связываются злоумышленники и 
просят заполнить отправленный 
бланк, в котором требуется указать 
номер банковской карты якобы 
для возвращения на нее денежных 
средств, говорит эксперт. Но в ито-
ге человек никаких денег не полу-
чает, констатирует Егоров. Кроме 
того, его контактные данные будут 
включены в базу данных потенци-
альных жертв, которая может быть 
использована позднее в других схе-
мах, добавляет Дрозд.

Для получения дополнительной 
прибыли мошенники могут убе-
дить жертву в том, что у них есть 
выход на стороннего специалиста, 
который может сразу вернуть день-

ги, но для этого ему нужно пере-
вести процент от суммы возврата 
(обычно это 20–30%), отмечает 
генеральный директор «Фаззи лод-
жик лабс» Лилия Шароватова.

ВоСТРебоВаННая УСлУГа

За последние годы активно разви-
вается тематика частных инвести-
ций, в этой нише действует много 
мошенников или серых посредни-
ков, поэтому и растет число людей, 
которые на этом потеряли деньги, 
говорит Дрозд. Кроме того, на фоне 
санкций и отключения российских 
банков от SWIFT многие граждане 
заинтересовались темой криптова-
лют, но не успели погрузиться в нее 
глубоко и стали уязвимы для соци-
альной инженерии, добавляет он.

Плавающий курс валют подтол-
кнул большое количество неопыт-
ных игроков вложиться в неизвест-
ную им механику криптобирж, но 
в итоге они только потеряли свои 
средства, говорит руководитель 
группы концептуального модели-
рования информационной безо-
пасности компании «Инфосистемы 
джет» Глеб Карманов. Также это 
могут быть двойные схемы, когда 
злоумышленники сначала запу-
скают поддельные сайты с инве-
стициями или криптопроектами, 
а потом предлагают помощь с воз-
вратом, поясняет Егоров.

Сейчас как раз накопилась кри-
тическая масса обманутых людей, 
желающих вернуть свои деньги, 
т. е. такая услуга стала востребо-
ванной, отмечает Вураско. А мо-
шенники очень четко реагируют 
на запросы рынка и изменение 
информационной повестки, до-
бавляет он.-

Повторные 
жертвы

09 ЭКоНоМиКа  
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Ярослава Костенко

За год реальные доходы 
населения выросли на 3,9%, 
зафиксировал Росстат. Экс-
перты связывают динамику с 
усилением дефицита кадров 
и низким инфляционным 
налогом. Тренд приведет к 
увеличению объемов потре-
бительского кредитования, 
считают они

Реальные, т. е. скорректирован-
ные на инфляцию, денежные дохо-
ды  в первом полугодии текущего 
года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого выросли на 
3,9%. Это следует из новых дан-
ных Росстата. Реальные распола-
гаемые доходы – оцененные с по-
правкой на уплату налогов – уве-
личились на 4,7%. 

С января по июнь 2023 г. совокуп-
ные доходы населения составили 
39,3 трлн руб., а расходы – 37,6 трлн 
руб. В итоге прирост сбережений 
россиян в первом полугодии зафик-
сирован на отметке 1,8 трлн руб. 

Во II квартале 2023 г. доля до-
ходов от предпринимательской 
деятельности снизилась по срав-
нению с предыдущим кварталом 
с 7,3 до 6,6%. Отрицательную ди-
намику показала и оплата труда, 
опустившись с 64,9 до 58,5%. Про-
цент соцвыплат, напротив, вырос с 
18,6 до 19,4%.

В структуре использования до-
ходов самую большую долю от-
нимает покупка товаров и услуг 
(82,3%), еще 13,2% – обязатель-
ные платежи и взносы. В первом 
полугодии прошлого года соот-
ношение было 83% и 14,1% соот-
ветственно. Зафиксированный 
прирост сбережений – 4,5%, тогда 
как в январе – июне 2022 г. пока-
затель составил 2,9%. 

В  и ю л е  р о с с и я н е  х р а н и л и 
60,2 трлн руб. – 73,1% сбереже-
ний во вкладах и 26,9% в налич-

ных деньгах. На рублевых счетах 
лежит 39,8 трлн руб., вне банков-
ской системы – 11 трлн руб. По 
сравнению с июнем показатели 
изменились незначительно, тогда 
общая сумма сбережений состав-
ляла 58,9 трлн руб., из которых 
72,6% хранились во вкладах и 
27,4% – в наличных. 

Покупательная способность 
среднедушевых доходов в первом 
полугодии этого года в сравнении 
с тем же периодом прошлого вы-
росла почти по всем основным 
продуктам питания, кроме марга-
рина и лука. Наибольшие темпы 
прироста показали картофель и 
капуста. Среди услуг снизилась 
доступность электроэнергии, 
горячего и холодного водоснаб-
жения, при этом повысилась воз-
можность оплаты за проезд в го-
родском автобусе. 

Среднемесячная начисленная 
заработная плата (без учета ин-

фляции и налогов) в мае 2023 г. 
составила 72 851 руб. и по срав-
нению с соответствующим пери-
одом предыдущего года увели-
чилась на 16,1%. Рост к апрелю 
зафиксирован на уровне 2,4%. 
Тра диционно самая высокая 
оплата труда у сотрудников, ра-
ботающих в сферах трубопрово-
дного транспорта (263 109 руб.) 
и добычи нефти и природного 
газа (193 529 руб.). Меньше всех 
получают работники почтовой 
связи и курьеры (38 346 руб.), а 
также текстильного производства 
(43 420 руб.).

Безработица в июне вновь обно-
вила рекорд и составила 3,1% – это 
самый низкий показатель за всю 
историю наблюдений. Предыду-
щий минимум был зафиксирован в 
мае (3,2%). 

Средний размер назначенных 
пенсий в этом месяце составил 
19 469 руб. и по сравнению с ию-

нем 2022 г. увеличился на 5,9%. В 
пересчете на полугодие выплата 
зафиксирована в размере 19 398 
руб. – сумма на 7,1% больше, чем в 
январе – июне 2022 г.

Рост реальных доходов россиян 
сложился в результате несколь-
ких трендов, пояснил главный 
экономист по России Bloomberg 
Economics Александр Исаков. На 
показатель повлияли увеличение 
расходов федерального бюдже-
та на 20% в первом полугодии 
2023 г. и усиление занятости на-
селения в госсекторе, которое 
привело к усугублению дефицита 
кадров для частного сектора. В 
результате компании были вы-
нуждены повышать заработные 
платы, чтобы сдержать отток со-
трудников и привлечь новых. 

Кроме того, низкая инфляция 
первого полугодия текущего года 
привела к тому, что номинальный 
рост заработных плат был близ-

ким к реальному, т. е. «так назы-
ваемый инфляционный налог был 
низким – цены выросли всего на 
3,4% с начала года к 24 июля», 
пояснил Исаков. Наконец, обяза-
тельные расходы, в которые вхо-
дят проценты по кредитам, опла-
та ЖКУ и других услуг, выросли 
заметно ниже инфляции, отметил 
он. «Это привело к тому, что ре-
альные располагаемые доходы 
опережали рост общих доходов. 
Главным образом это связано с 
тем, что банки почти не выдают 
кредитов с плавающими ставка-
ми физическим лицам, а значит, 
всплески инфляции и рост ставок 
не приводят к росту обязательных 
платежей», – сказал эксперт.

По его словам, рост реальных 
располагаемых доходов будет 
финансировать восстановление 
спроса. Потребление домохо-
зяйств по итогам года вырастет 
на 4–4,5% в реальном выражении, 
прогнозирует Исаков. Кроме то-
го, показатель «говорит банкам о 
том, что кредитный риск в рознич-
ном сегменте и ипотеке невысок» 
и будет стимулировать дальней-
ший рост потребительского кре-
дитования, предположил он. 

Сегодня структура потребления 
трансформируется, заметила эко-
номист, автор Telegram-канала 
«Твердые цифры» Елена Ахмедова. 
В сфере услуг изменение мини-
мально, а в продовольственном 
сегменте происходит довольно 
ощутимый сдвиг, пояснила она. 

«Темпы инфляции в продоволь-
ственной части корзины были 
низкими – во многом из-за разо-
вого эффекта рекордного урожая 
2022 г. Тогда как индексы цен на 
услуги устойчиво росли – они бы-
ли двузначными большую часть 
последних полутора лет. Именно 
на стоимость услуг больше всего 
влияет дефицит рабочей силы, ко-
торый приводит к росту зарплат. 
Круг замыкается», – сказала она.- 
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ЭКоНоМиКа  
и фиНаНСы

союз 
с госучастием

Ярослава Костенко
дарья Савенкова

Пр а в и т е л ь с т в о  м о ж е т 
обязать компании с гос-
учас тием в с тупить  в 
общероссийские сою-

зы работодателей. Такое поруче-
ние Минфину и Минтруду дала 
вице-премьер Татьяна Голикова 
по итогам заседания Российской 
трехсторонней комиссии (РТК, до-
кумент есть у «Ведомостей»). Ве-
домствам нужно сформулировать 
тексты правительственных дирек-
тив для членов советов директоров 
госкомпаний, предлагает Голико-
ва. Им предстоит проголосовать 
на совете директоров о вхождении 
в объединения. Как сообщил «Ве-
домостям» знакомый с дискуссией 
собеседник, инициатива направ-
лена на более эффективный кон-
троль за соблюдением трудовых 
норм в госкомпаниях. 

Минфин считает, что решение 
по этому вопросу можно принять 
после его проработки с госкомпа-
ниями, следует из письма замми-
нистра Алексея Моисеева в адрес 
Голиковой (есть у «Ведомостей»). 
Министерство запросило позицию 
и предложения по вопросу у Мин-
труда и Росимущества (это ведом-
ство готовит директивы госкомпа-
ниям), сообщает он. 

Вопрос о директивах рассматрива-
ется в рамках реализации полномо-
чий правительства об обеспечении 
принципов социального партнер-
ства в сфере регулирования трудо-
вых отношений и находится «на ста-
дии проработки», заявил «Ведомо-
стям» представитель Минфина.

Росимущество запросило предло-
жения по формированию проекта 
директив от госкомпаний, вклю-
ченных в специальный перечень, 
утвержденный правительством, 
сообщил представитель ведомства. 

«Сбор позиций организаций про-
должается», – сказал он. 

Представитель Минтруда в ответ 
на запрос отметил, что генераль-
ное соглашение между объедине-
ниями профсоюзов, работодателей 
и правительством на 2021–2023 гг. 
предусматривает содействие раз-
витию различных форм социально-
го партнерства в госучреждениях, 
унитарных предприятиях, госкор-
порациях и госкомпаниях. Мин-
труд направил свои предложения 
Минфину, сообщил собеседник.

Согласно действующему закону 
«Об объединениях работодателей», 
компании консолидируются для 
взаимодействия с профсоюзами, 
органами власти и местного само-
управления в сфере социально-тру-
довых отношений. Они заключают 
с ними соглашения, основанные на 
принципах соцпартнерства, и кон-
тролируют их выполнение. 

В начале мая по итогам съезда 
РСПП президент России Влади-
мир Путин поручил правительству 
представить предложения по сти-

мулированию вовлечения работо-
дателей в систему объединений. 

КаКие КоМПаНии 
Уже СоСТояТ В объеДиНеНиях

Часть компаний с госучастием уже 
состоит в таких объединениях. 
Например, корпорация «Ростех» 

Софья шелудченко

иностранный инвестфонд с 
африканскими корнями через 
суд добивается разблокировки 
счета типа С. Во время кон-
вертации расписок Райффай-
зенбанк заморозил там акции 
Сбербанка и «Магнита» на 
несколько миллиардов рублей

Зарегистрированный на Британских 
Виргинских островах Baobab Global 
Fund подал иск к Райффайзенбанку 
в Арбитражный суд Москвы, следует 
из картотеки. Компания просит суд 
обязать банк дать ей доступ к забло-
кированным на специальном счете 
типа С 11,6 млн акций Сбербанка и 
106 701 – «Магнита», депозитарием 
по которым является Райффайзен-
банк. Суммарная стоимость бумаг 
обеих компаний на Мосбирже со-

ставляет сейчас 3,7 млрд руб. Baobab 
требует разблокировать счет типа С 
либо открыть новый, незаблокиро-
ванный, и зачислить бумаги туда. 
Помимо этого фонд требует прекра-
тить учет активов на обособленном 
счете типа С и обязать Райффайзен-
банк открыть ему обычный банков-
ский счет, на который будет начис-
ляться доход по бумагам, включая 
дивиденды. 

Суд оставил иск без движения до 
25 августа из-за нарушения фон-
дом ряда процессуальных норм: 
Baobab не предоставил информа-
ции о своих бенефициарах, а также 
данных об оплате пошлины.

Как выяснили «Ведомости», оф-
шор Baobab Global Fund в исковом 
заявлении раскрывается как ком-
пания, которая контролируется 
гражданином ЮАР, рассказал зна-
комый с арбитражным делом собе-

седник со ссылкой на текст исково-
го заявления. 

Baobab попал под программу 
принудительной конвертации де-
позитарных расписок «Магнита» 
и Сбербанка (они обращались в 
Лондоне) в акции, которая прохо-
дила с июля по ноябрь 2022 г. Бу-
маги конвертировались автомати-
чески, если права на них учитыва-
лись в российских депозитариях, 
по бумагам Сбербанка и «Магни-
та» им был Райффайзенбанк. Но 
банк перевел акции, которыми 
владел Baobab, на счет типа С, 
так как это иностранная компа-
ния. Находящиеся на таких счетах 
средства нерезидентов автомати-
чески блокируются. 

Если компанию из недруже-
ственной страны контролирует 
дружественный нерезидент, это 
может стать основанием для пере-
вода акций на обычный счет, рас-
сказывает собеседник «Ведомос-
тей», который ознакомился с ис-
ком, это возможно в случае, если 
контроль над компанией установ-
лен до 1 марта 2022 г., – но в ис-
ковом заявлении информации об 
этом нет. Плюс ко всему, рассказы-

вает источник, истец заявляет, что 
он раскрыт в налоговом органе 
как контролируемая иностранная 
компания (КИК), что также позво-
ляет зачислять акции таким ком-
паниям на обычный счет. 

Если истец является кредитором 
из недружественной страны, пере-
вод бумаг по закону осуществля-
ется на счет депо типа С, говорит 
руководитель практики компла-
енса и санкционного права BGP 
Litigation Сергей Гландин. Но для 
компаний, которые контроли-
руются иностранцами из друже-
ственных юрисдикций, законода-
тельство предусматривает исклю-
чение, подтверждает адвокат NSP 
Иван Чувакин.

Вероятнее всего, истец либо не 
предоставил банку необходимых 
документов для перевода бумаг, 
либо Райффайзенбанку их оказа-
лось недостаточно, с чем и не со-
гласилась иностранная компания, 
говорит Чувакин. Банк можно 
понять: за несоблюдение антиот-
мывочного законодательства пред-
усмотрена серьезная ответствен-
ность вплоть до отзыва лицензии, 
продолжает он: 115-ФЗ обязывает 

депозитариев идентифицировать 
клиента и бенефициаров, для чего 
требуется предоставить ряд доку-
ментов и заполнить дополнитель-
ные анкеты. Но закон о конвер-
тации расписок эту обязанность 
учитывал частично, потому участ-
никам процедуры приходилось уже 
дополнительно проходить процеду-
ру KYC для доступа к счету. 

Если истец устранит обстоятель-
ства, на которые указал суд, у него 
появится возможность защитить 
свои права, продолжает Гландин. 
Правда, замечает он, судебная 
практика по оспариванию при-
менения порядков о счетах типа 
С пока не сложилась и, вероятнее 
всего, дело будет рассматривать 
Верховный суд. Если компания 
подтвердит статус КИК, то вероят-
ность удовлетворения иска высо-
кая, оценивает Чувакин. Но Глан-
дин считает, что бенефициар из-за 
политических рисков в России не 
рискнет предоставить доказатель-
ства владения Baobab и производ-
ство будет прекращено.

«Ведомости» отправили запрос 
в Райффайзенбанк, ФНС и Baobab 
Global Fund.-

Правительство разрабатывает директивы, направленные 
на вступление компаний с госучастием в общероссийские 
объединения работодателей. Это должно помочь контролировать 
соблюдение трудовых норм

иностранцы 
против счетов с

числится участником Союза ма-
шиностроителей России, ее гене-
ральный директор Сергей Чемезов 
возглавляет организацию. Ее чле-
ны «делятся собственным опытом, 
богатыми аналитическими дан-
ными и участвуют в разработке 
законодательных инициатив, спо-
собствующих кадровому развитию 
промышленности», сообщил пред-
ставитель компании.

ОАО «РЖД» состоит в РСПП и 
РТК. В рабочих группах предста-
вители предприятия «выступают 
экспертами при рассмотрении 
проектов нормативных докумен-
тов федерального и регионального 
уровней, вопросов развития соци-
ально-трудовых отношений, эко-
номики и других направлений», 
рассказали в пресс-службе. 

«Алроса» состоит в Союзе то-
варопроизводителей Республики 
Саха (Якутия), Союзе строителей 
Якутии, ассоциации «Инженер-
ные изыскания в строительстве» и 
является учредителем Межрегио-
нального отраслевого объедине-
ния работодателей алмазно-брил-
лиантового комплекса. «Участвуя 
в объединениях работодателей, 
компания предоставляет инфор-
мацию, которая находится в от-
крытом доступе и не требует от-
дельных процедур по раскрытию», 
– сообщил представитель компа-
нии. 

«Росатом» в апреле 2023 г. присое-
динился к отраслевому соглашению 
по атомной энергетике, промыш-
ленности и науке на 2023–2025 гг. 
между Союзом работодателей атом-
ной промышленности, энергетики 
и науки России и профильным про-
фсоюзом, сообщил «Ведомостям» 
представитель госкорпорации. 
«Развитие и социальная защита 
сотрудников, забота об их благо-
получии позволяют привлекать и 

удерживать лучшие кадры в услови-
ях конкуренции на рынке, а также 
повышать уровень компетенции, 
зрелости и ответственности работ-
ников. До 2030 г. мы планируем на-
нять более 350 000 новых сотрудни-
ков», – пояснил он.

Представитель ВТБ сообщил, 
что директив о вступлении в объ-
единения компании пока не по-
ступало, но глава ВТБ Андрей Ко-
стин является членом бюро прав-
ления РСПП, в котором состоит 
организация.

ДоПолНиТельНое 
РеГУлиРоВаНие

Вопрос принуждения госкомпаний 
вступать в отраслевые объедине-
ния эксперты связывают с началом 
нового электорального цикла и от-
мечают, что предписание поможет 
дополнительно регулировать ры-
нок труда.

Подобные союзы обеспечивают 
сотрудникам выполнение социаль-
ных гарантий, пояснил секретарь 
Федерации независимых профсою-
зов России Олег Соколов. По его 
словам, сегодня не все компании с 
госучастием состоят в таких орга-
низациях и это «неправильно с точ-
ки зрения идеологии социального 
партнерства, обозначенного в Кон-
ституции». Кроме того, в условиях 
роста зарплат и рекордно низкой 
безработицы соискатели обраща-
ют внимание не только на высокие 
оклады, важным фактором для них 
становится соцпакет. 

Исполнительный вице-президент 
РСПП Федор Прокопов в беседе с 
«Ведомостями» предположил, что 
со вступлением новых членов в 
объединения работодателей могут 
быть сформированы новые согла-
шения, но в чем они будут заклю-
чаться – прогнозировать не взялся. 

«Если компания вступила в объ-
единение и присоединилась к со-
глашению, формируется некий 
стандарт. Например, оплаты тру-
да», – объяснил проректор Финан-
сового университета при прави-
тельстве Александр Сафонов. Та-
ким образом, формируются ниж-
ний предел зарплаты в отрасли и 
порядок индексации, добавил он, 
а союзы работодателей позволяют 
дополнительно регулировать ры-
нок труда и защищать сотрудника. 
Тот факт, что вопрос стал активно 
прорабатываться только сейчас, 
эксперт связал с началом нового 
электорального цикла – 17 марта 
2024 г. в России пройдут выборы 
президента.- 

Какие социальные гарантии важны сотрудникам, 
по мнению работодателей
% опрошенных

ИСТОЧНИК: HH.RU

очень важно важно не важно

дополнительное медицинское
страхование

служебный транспорт (автомобиль 
или регулярный автобус)

компенсация 
питания

предоставление
техники

релокация сотрудников
из других регионов

76 20 4

5

4

12

16

26

30

29

37

69

66

59

47

вице-премьер татьяна Голикова предлагает обязать компании с госучастием  
вступить в общероссийские союзы работодателей для более эффективного  
контроля за соблюдением трудовых норм /  еВГеНий РаЗУМНый /  ведоМоСти
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Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Северо-Запад»

Анна Киселева
Наталья Заруцкая

К зиме полсотни тысяч 
трудовых мигрантов могут 
оказаться на нелегальном 
положении из-за долгов 
микрофинансовым орга-
низациям. общая сумма 
поданных на данный 
момент исков к ним 
превышает 20 млрд руб. 
Согласно миграционно-
му законодательству, по 
завершении срока пребы-
вания они обязаны будут 
покинуть Россию, но 
должникам ограничивает-
ся право на выезд, поэто-
му им нельзя будет уехать 
из страны

к декабрю 2023 г. около 
50 000 трудовых мигран-
тов могут оказаться в 
России в неурегулирован-

ном правовом статусе из-за долгов 
микрофинансовым организаци-
ям (МФО), а в 2024 г. количество 
иностранных граждан, способных 
столкнуться с этой проблемой, мо-
жет возрасти до 100 000 человек. 
Об этом «Ведомостям» рассказал 
глава узбекской диаспоры Москвы 
юрист Бахром Исмаилов. По ис-
течении законного срока пребы-
вания в России, согласно мигра-
ционному законодательству, ино-
странцам надо покинуть страну, 
но сделать они этого не смогут из-
за выданных судебными пристава-
ми запретов на выезд за пределы 
РФ. Такую правовую коллизию 
диаспора обнаружила, проанали-
зировав поступившие жалобы от 
своих членов.

МаССоВый СПРоС

Согласно подсчетам узбекской 
диаспоры, с марта по июль 2023 г. 
МФО подали в российские суды 
около 300 000 исков о взыскании 
долгов по договорам займов и 
кредитным договорам в отноше-
нии мигрантов. Из них 220 000 
исков подало ООО «МКК «Страна 
экспресс», и около 80 000 исков 
поступило от других МФО, в том 
числе от ООО «МКК «Мол булак» 
и «Азия кредит» (юридическое 
лицо – ООО «Международный 
центр кредитования»). Все эти 
МФО в основном специализиру-
ются на выдаче займов гражда-
нам Узбекистана, Таджикистана 
и Киргизии. Средняя сумма взы-
скиваемой задолженности, по 
словам Исмаилова, составляет 
70 000–80 000 руб. Следователь-
но, общую сумму исков можно 
оценить в 21–24 млрд руб. Исмаи-
лов согласен с таким подсчетом. 
«Ведомости» обнаружили на пор-
тале судов общей юрисдикции 
множество исков от указанных 
компаний к должникам. В реше-
ниях упоминается, что ответчики 
стоят на миграционном учете, но 
суммы взыскиваемых долгов не 
указываются.

По словам Исмаилова, число 
исковых заявлений существенно 
отличается от показателей анало-
гичного периода прошлого года: 
с марта МФО начали массово по-

давать в суд, поскольку «заемщи-
ки просто перестали платить» и 
«перед МФО скопилась большая 
кредиторская задолженность». 
Исмаилов объясняет происходя-
щее упрощением процедур полу-
чения микрокредитов за счет их 
перехода в онлайн-формат, а так-
же низкой правовой грамотно-
стью мигрантов.

На основе удовлетворенных 
судами исков МФО Федераль-
ная служба судебных приставов 
(ФССП) принимает решение об 
ограничении выезда должников 
из РФ. 

По словам Исмаилова, его ор-
ганиз ация получила порядка 
сотни жалоб на то, что трудовые 
мигранты не могут покинуть Рос-
сию из-за долгов таким органи-
зациям. Причем узнают об этом 
они, как правило, в аэропортах. 
По словам эксперта по трудовой 
миграции Асилбека Эгембердие-
ва, на каждом рейсе в страны СНГ 
от двух до пяти человек получают 
отказ в выезде и рекомендацию 
обратиться к судебному приставу.

КРеДиТы СВоиМ чеРеДоМ

Выдача микрозаймов трудовым 
мигрантам – это относительно но-
вый тренд, говорит управляющий 
партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский. МФО стали искать 
новых клиентов среди мигрантов 
после пандемии коронавируса 
2020 г., изменившейся экономи-
ческой обстановки и регулятор-
ных ужесточений, обязывающих 
рассчитывать предельную долго-
вую нагрузку (отношение плате-
жей по всем кредитам и займам 
человека к его ежемесячным до-
ходам. – «Ведомости»), сказал он.

Основные предложения для 
иностранных граждан со сторо-
ны МФО – это займы от 10 000 
до 100 000 руб. с вилкой до 120% 
годовых на трудовые патенты или 
денежные переводы для своих 
родственников в страны СНГ, в 
основном это Узбекистан, Таджи-
кистан и Киргизия, продолжил 
Жарский. По данным Росстата 
на 2020 г., в России находилось 
2,4 млн граждан Узбекистана, 
1,3 млн граждан Таджикистана и 
800 000 граждан Киргизии.

При этом, по оценке Жарского, 
МФО успели создать необходимую 
инфраструктуру для скоринга тру-
довых мигрантов и обмена данны-
ми с их родными государствами, 
так как выдача таких займов со-
провождается заведомо рисками 
невозврата в связи с отъездом 
мигранта. В случае просрочки 
мигрант портит собственную кре-
дитную историю в России, но в 
своей стране, в случае если обмен 
данными с местными бюро кре-
дитных историй (БКИ) и россий-
скими БКИ не налажен должным 
образом, он практически ничем 
не рискует, пояснил Жарский. Ри-
скует он только реальным запре-
том на выезд из России, в случае 
если по его делу будет принято по-
ложительное решение, его право 
на выезд может быть ограничено.

Знает о сложных взаимоотно-
шениях между МФО и трудовыми 
мигрантами и председатель Азер-

байджанской общины Москвы 
Шамиль Тагиев. Крупные банки 
часто не выдают трудовым ми-
грантам кредиты, поэтому они 
вынуждены прибегать к услугам 
сомнительных кредитно-финан-
совых организаций, чтобы опла-
тить жилье (арендная плата за 
первый и последний месяцы) и 
госпошлину для получения ра-
боты (затраты на оформление 
пакета документов – примерно 
70 000–100 000 руб.).

В СРО МФО «Мир» (туда входят 
МФО, о которых рассказали диас-
поры. – «Ведомости»), в свою оче-
редь, не видят всплеска судебных 
производств по долгам трудовых 
мигрантов. МФО, как и любые 
другие финансовые институты, 
идут к автоматизации судебно-
го делопроизводства, потому что 
вынуждены ускоряться при пере-
ходе на судебную стадию по не-
скольким причинам вне зависи-
мости от категории заемщиков, 
говорит председатель совета СРО 

«Мир» Эльман Мехтиев. По его 
словам, на рынке все чаще появ-
ляются компании (или частные 
лица), которые за деньги оказы-
вают услуги по решению проблем 
с просроченными долгами перед 
банками и МФО, если у гражда-
нина нет средств погасить взятый 
заем. Они от лица должника ведут 
переговоры с кредиторами, ока-
зывают юридическую поддержку, 
а иногда и предлагают выкупить 
долг гражданина, говорит Мехти-
ев. Но довольно часто среди впол-
не легитимных компаний попада-
ются мошенники, которые берут 
плату за свои услуги, но по факту 
их не оказывают.

По мнению а дв оката Олеси 
Мошкович, мигранты могут по-
пробовать договориться с МФО 
о реструктуризации долга или 
обратиться за юридической по-
мощью к правозащитным орга-
низациям или дипломатическим 
представительствам своих стран.

Управляющий партнер АБ «Про-
позитум» Дмитрий Галанцев для 
разрешения проблемы предла-
гает усилить госконтроль за дея-
тельностью МФО. По его мнению, 
последних следует обязать про-
водить тщательные проверки по-
тенциальных должников, исполь-
зовать способы обеспечения обя-
зательств: залог, поручительство, 
независимую гарантию.

ПРаВоВой ТУПиК

Возникает правовая неопреде-
ленность, подтверждает юрист 
адвокатского бюро Asterisk Софья 

Волкова. Если иностранец нару-
шит сроки разрешенного пребы-
вания в России, ему грозит штраф 
по ст. 18.8 КоАП РФ в размере до 
5000 руб. с административным 
выдворением из России, сказала 
Волкова. По ее словам, обычно 
такое выдворение осуществля-
ется иностранными гражданами 
самостоятельно, но при наличии 
ограничения на выезд сделать это 
затруднительно.

Согласно п. 9 ст. 31 закона «О 
правовом положении иностран-
ных граждан в РФ», подлежащие 
депортации иностранцы содер-
жатся в специальных учрежде-
ниях до исполнения решения. 
Функции таких учреждений вы-
полняют центры временного со-
держания иностранных граждан, 
находящиеся в подчинении тер-
риториальных органов МВД Рос-
сии, продолжила она. «Сложнее 
ответить на вопрос о том, где ми-
гранты возьмут деньги на погаше-
ние долга, пока будут находиться 
в специальном учреждении. От-
пустить их – значит оставить долг 
непогашенным, а процедура бан-
кротства в иностранном государ-
стве обойдется кредиторам доро-
го. Пока однозначного способа 
решить проблему нет», – заклю-
чила Волкова. Чтобы получить 
новое разрешение на работу в 
России, мигрант должен выехать 
из страны, а потом въехать вновь, 
добавил Исмаилов.

Сложившаяся правовая нео-
пределеннос ть будет способ-
ствовать увеличению доли не-
легальных мигрантов в России, 
считает  председатель сов ета 
Таджикского культурного цен-
тра Хуршеда Хамракулова. С ней 
согласен Тагиев, по мнению ко-
торого рост незаконной мигра-
ции внутри страны потенциаль-
но способен привести к росту 
преступности.

«Ведомости» направили запро-
сы в МВД, ЦБ, ФССП, Судебный 
департамент при Верховном суде 
(ВС) РФ, МФО «Страна экспресс», 
«Мол булак» и «Азия кредит».-
В ПоДГоТоВКе СТаТьи  
УчаСТВоВали Софья белоВа  
и ВалеРия МеРКУлоВа

ЭКоНоМиКа  
и фиНаНСы

Статистика трудовой миграции

ИСТОЧНИК: МВД РФ

31 439

33 862

чел.

на основании
разрешения на работу

361 342

619 572

369 858

614 964

январь – июнь 2022 январь – июнь 2023

всего поступило уведомлений о заключении
трудовых договоров с иностранными гражданами

и лицами без гражданства, осуществляющими
трудовую деятельность

без разрешения
на работу

на основании
патента

1 
01

6 
26

1

1 
01

4 
77

6

дЕлА дОлжНИкОВ

Согласно данным Судебного де-
партамента при вС РФ, в 2022 г. 
в российские суды поступило 
11,45 млн дел по искам о взы-
скании сумм по договору займа 
и кредитному договору. из них 
10,97 млн дел было принято к 
производству по исковым заявле-
ниям юридических лиц (включая 
госорганы), 251 – в связи с 
обращением прокурора. общая 

сумма заявленных исковых 
требований составила 1,2 трлн 
руб. иски по 11,12 млн дел 
были удовлетворены, по 129 915 
делам – удовлетворены частич-
но, по 10,21 млн дел – вынесены 
судебные приказы. доля ответ-
чиков – иностранных граждан 
в этих данных не отражена. По 
словам представителя Судебно-
го департамента, статистика за 
первое полугодие 2023 г. будет 
доступна лишь в октябре.

из-за микрозаймов мигранты попадают в правовую коллизию: один закон вынуждает их уехать, другой – не дает покинуть 
Россию  / ПаВел лиСицыН / РиА НовоСти

Узы долга



12
vedomosti.ru

пт. 4.08.2023

КоМПаНии  
и РыНКи

БИРжу зАлИВАЮТ 
БЕНзИНОМ
Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал постановление 
об увеличении обязательных 
нормативов продаж бензина и 
дизельного топлива на бирже 
СПбМтСб, сообщила 2 августа 
пресс-служба правительства. 
изменения касаются моторного 
топлива 5-го экологического 
класса. Минимальная доля 
продажи бензина на бирже 
увеличена с нынешних 12% до 
13%, дизтоплива – с 8,5 до 9,5%. 
Правительство стремится таким 
образом восстановить баланс 
на рынке моторного топлива в 
России на фоне того, что оптовые 
цены бензина в июле достигали 
исторических максимумов. Аи-92 
дорожал до 64 879 руб./т, Аи-95 
– до 69 925 руб./т. ВеДоМоСТи

188 000
ГеКтАРов СельхоЗЗеМель НА 
дАльНеМ воСтоКе ПеРешли 
Под КоНтРоль ЗПиФ «СиГНет 
– иНвеСтиции 1»

бенефициаром фонда считает-
ся экс-сенатор Глеб Фетисов. 
По данным еГРюл, 1 августа 
владельцем Ао «Племенной 
завод «Комсомолец», на балансе 
которого и находятся земли 
в Забайкальском крае, стала 
компания АПК. она через ряд 
юридических лиц контролируется 
этим ЗПиФом. Сделку в конце 
июня одобрила Федеральная ан-
тимонопольная служба. На актив 
также претендовала компания 
«юг Руси». ВеДоМоСТи

ВИдЕОсЕРВИсы ПОПАлИ 
В ПРЕдусТАНОВку
Правительство обяжет произво-
дителей Smart Tv с 2024 г. преду-
станавливать на новые устройства 
видеосервисы Amediateka, 
Kion, «билайн тв», «триколор» 
и «дом.ru movix». таким обра-
зом, количество обязательных 
к предустановке на телевизоры 
сервисов выросло до 19. Разделы 
перечня, касающиеся предуста-
новки программ на смартфоны, 
планшеты и ПК, в версии для 
2024 г. почти не изменились по 
сравнению с действующими в 
2023 г., только вместо «Новости 
mail.ru» появился «дзен», а Rutube 
сменил oK live. Закон об обяза-
тельной предустановке россий-
ских программ на продаваемые 
в России смартфоны, планшеты, 
компьютеры и телевизоры с функ-
цией Smart Tv вступил в силу в 
апреле 2021 г. ТаСС

коротко

Структура рынка 
видеосервисов 
(доходы) по игрокам 
2022, %

ИСТОЧНИК: «ТМТ КОНСАЛТИНГ»
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more.tv
другие

денис ильюшенков

ассоциация «Спецавто-
пром» попросила ви-
це-премьера, министра 
промышленности и тор-

говли Дениса Мантурова перене-
сти сроки взимания утильсбора 
с производителей прицепов за 
II квартал на конец 2023 г. Письмо 
с таким предложением было на-
правлено в Минпромторг 26 июля 
2023 г. через главу комитета Госду-
мы по защите конкуренции Вале-
рия Гартунга («Справедливая Рос-
сия»). «Ведомости» ознакомились с 
копией документа.

В «Спецавтопром» входит более 
80 российских предприятий, вы-
пускающих самоходную, специ-
альную и дорожно-строительную 
технику, в том числе надстройки 
(различные типы кузовов) для са-
мосвалов.

Отсрочку «Спецавтопром» пред-
лагает оформить в качестве из-
менений в постановление прави-
тельства № 1291 «Об утилизацион-
ном сборе в отношении колесных 

транспортных средств (ТС) и при-
цепов к ним», следует из письма. 

Утильсбор – разовый платеж на 
будущую утилизацию техники, ко-
торый позиционируется как эколо-
гический. Он платится за каждое 
ТС из расчета базовой ставки (для 

прицепов – 150 000 руб.), умно-
женной на коэффициент, завися-
щий от вида техники, массы, воз-
раста и объема двигателя.

Изначально сбор вводился как 
инструмент для защиты местно-
го рынка от импорта в условиях 
жестких правил ВТО. Платят его 
как импортеры, так и локальные 
производители, но для последних 
предусмотрены промышленные 
субсидии, официально никак не 
связанные с утильсбором, но на 
деле его компенсирующие. В по-
следний раз изготовители прице-
пов получали эти субсидии в мае 
по итогам I квартала. Объем про-
мышленных субсидий, которые 
положены компании, зависит от 
уровня локализации выпускаемых 
ею прицепов. 

До последнего времени произ-
водители прицепов получали ком-
пенсацию утильсбора по поста-
новлению № 146, которым регла-
ментируются субсидии на выпуск 
самоходной и прицепной техники 
и поддержку техгарантии для нее. 
Но теперь промсубсидия будет вы-

плачиваться по постановлению 
№ 31, в которое должны внести со-
ответствующие изменения.

Гендиректор «Спецавтопрома» 
Денис Кудрявцев пояснил «Ведомос-
тям», что постановление № 31 ре-
гламентирует субсидии на выпуск 

и поддержку гарантии колесных ТС, 
соответствующих экологическим 
нормам «Евро-4», «Евро-5» и выше. 
До недавнего времени по этому по-
становлению промсубсидии полу-
чали только автопроизводители.

Из-за подготовки нового норма-
тивно-правового акта предприя-
тия отрасли не получат субсидию 
до 15 августа, говорится в письме 
«Спецавтопрома» Мантурову. По 
закону это крайний срок, к кото-
рому производитель должен запла-
тить сбор за II квартал. При этом 
ФНС не снимает с производителей 
прицепов обязанность по своевре-
менной уплате утильсбора, что вы-
нуждает компании брать кредиты 
либо закладывать сбор в стоимость 
конечной продукции, подчеркива-
ет ассоциация.

«Производитель должен опла-
тить утильсбор в срок не позднее 
45 дней с момента окончания от-
четного периода. Но так как новая 
редакция постановления № 31 не 
утверждена, то и субсидий на это 
нет. Минпромторг обещал, что 
она выйдет в начале июля. В ито-
ге сейчас в третий раз вернули на 
доработку, поскольку Минфин не 
утвердил перераспределение бюд-
жета», – сказал Кудрявцев. 

Суммарно изготовители прице-
пов должны будут заплатить около 
5 млрд руб. утильсбора за II квар-
тал, из них 1,2 млрд будет прихо-
диться на крупнейшее предприя-
тие отрасли – «Тонар», подсчитал 
Кудрявцев. При учете индексации 
утильсбора на спецтехнику и при-
цепы с 2023 г. средний размер пла-
тежа за прицеп составляет около 
600 000 руб., уточняет он. 

Представитель Минпромторга 
сказал «Ведомостям», что измене-
ния нормативной базы, регулиру-
ющей получение отечественными 
предприятиями промсубсидий, 
находятся «на финальном этапе 
согласования». Уплата предприя-
тиями утильсбора, по его словам, 
будет синхронизирована с возмож-
ностью получения субсидий по но-
вым условиям. «Ведомости» также 
направили вопросы в ФНС. 

Предложения Минпромторга по 
внесению указанных изменений в 
бюджетную роспись направлены 
на дальнейшее рассмотрение пра-
вительственной комиссии по во-
просам оптимизации и повышения 
эффективности бюджетных рас-
ходов в установленный срок, ска-
зал «Ведомостям» представитель 
Минфина. По итогам принятия 
решения комиссией будут внесены 
изменения в бюджетную роспись, 
пояснил он. 

Если переноса не будет, то компа-
ния будет вынуждена изыскивать 
средства на оплату утильсбора из 
оборотных средств, говорит ген-
директор производителя прицепов 
«ТТМ-центр» Александр Кудинов. 
«Сейчас, когда много заказов, эти 
деньги были бы полезными для 
производства. Для нас любые от-
срочки – это хорошо. Это позволит 
не отвлекать деньги из оборота и 
не привлекать заемные, чтобы не 
увеличивать цену конечной продук-
ции», – объясняет топ-менеджер. 
Сумма компенсации за II квартал 
для компании должна составить 
108 млн руб., это несколько десят-
ков единиц произведенной продук-
ции, говорит собеседник.

У компании «Грюнвальд» есть 
проекты по развитию бизнеса и 
она не может взять всю сумму для 
оплаты утильсбора из оборота, 
указывает финансовый директор 
компании Наталья Валькова. Объ-
ем компенсации для «Грюнваль-
да» за II квартал, по ее оценкам, 
должен составить около 400 млн 
руб. «Без помощи банков не обой-
тись – придется кредитоваться на 
эту сумму, платить утильсбор и 
проценты по кредиту», – отмечает 
Валькова.

«Отрасль находится на подъеме, 
наблюдается дефицит техники, 
спрос большой и предприятия за-
гружены до конца года. Невыплата 
субсидии выльется в дополнитель-
ную нагрузку на оборот компа-
ний», – подчеркнул Кудрявцев. По 
данным Росстата, выпуск больше-
грузных прицепов в первом полу-
годии вырос на 23% в годовом вы-
ражении, прицепов-цистерн – на 
46% до 9600 и 2600 шт. соответ-
ственно. 

Когда возникают такие колли-
зии, правительство обычно нахо-
дит решение, особенно когда речь 
идет о Минпромторге, говорит 
гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров. Скорее всего, 
с оформлением отсрочки проблем 
не возникнет, даже если подготов-
ка постановления «несколько за-
держится», полагает он. Решение 
вопроса через отсрочку уплаты 
утильсбора выглядит наиболее раз-
умным и простым в реализации, 
считает Бурмистров. Утильсбор 
стоит перенести, чтобы нивелиро-
вать риски некорректного расчета 
и последствий для производите-
лей, соглашается руководитель 
проектов SBS-Consulting Дмитрий 
Бабанский.-

Утильсбор  
не прицепляется
Производители спецтехники просят сдвинуть сроки уплаты 
утильсбора на прицепы. Задержка с одобрением компенсирующих 
этот сбор промышленных субсидий может обойтись  
компаниям в 5 млрд руб.

5 млрд руб. 
УтильСбоРА ЗАПлАтЯт ПРоиЗводители ПРицеПов  
ЗА ii КвАРтАл 2023 Г., По дАННыМ «СПецАвтоПРоМА»

на 23% 
в ГодовоМ выРАжеНии выРоС 
в ПеРвоМ ПолУГодии выПУСК 
большеГРУЗНых ПРицеПов, 
По дАННыМ РоССтАтА. выПУСК 
ПРицеПов-циСтеРН выРоС НА 
46%

в первом полугодии 2023 г. продажи новых прицепов сократились на 10,4% до 2765 штук, по данным агентства НАПи  
 иГоРь ЗаРеМбо /  РиА НовоСти
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КоМПаНии  
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дарья Савенкова

Правительство расширило 
субсидирование перевозки 
леса на экспорт. Это долж-
но стимулировать разворот 
грузопотока с востока на 
северо-запад

Премьер Михаил Мишустин под-
писал постановление правитель-
ства № 1215 о субсидировании 
перевозок продукции лесопро-
мышленного комплекса (ЛПК) на 
экспорт. Документ опубликован 
27 июля на официальном портале 
правовой информации.

В постановлении речь идет о 
субсидировании перевозок через 
порты Северо-Запада России. По-
становление уже вступило в силу, 
компенсации грузоотправителям 
будут предоставляться за перевоз-
ки в период с 1 июля текущего года 
до 30 сентября 2024 г.

Сейчас предприятия ЛПК могут 
получить субсидии на транспор-
тировку продукции на экспорт по 
другому постановлению прави-
тельства № 1347 от июля 2022 г. 
Но оно рассчитано на более широ-
кую номенклатуру грузов. Новая 
мера поддержки разработана и 
запущена именно под ЛПК. Кроме 
того, новый механизм не устанав-
ливает лимита субсидии в денеж-
ном выражении на одно предпри-
ятие (в постановлении № 1347 он 
составляет 500 млн руб.).

Размер субсидии для предпри-
ятий ЛПК составит не более 80% 
затрат на логистику и не более 
50% стоимости вывезенной на экс-
порт продукции, следует из поста-
новления. В этом году компании 
смогут получить компенсации за 
перевозки продукции с 1 июля по 
30 сентяб ря, а субсидии за транс-
портировку с 1 октября 2023 г. по 
30 сентября 2024 г. будут перечис-
ляться в следующем году. 

Как пояснил «Ведомостям» ви-
це-президент Российского экс-
портного центра (РЭЦ; агент про-
граммы предоставления субсидий) 
Алексей Солодов, на субсидии ле-
сопромышленникам за перевозки с 
1 июля по 30 сентября 2023 г. будет 

выделено 3,4 млрд руб., бюджет 
программы на следующий год пока 
не определен. 

Представитель РЭЦ уточнил, что 
новая программа поддержки яв-
ляется стимулом для экспортеров 
леса, чтобы развивать маршруты 
перевозки на Северо-Запад стра-
ны. Компании ЛПК также могут 
получать субсидии на перевозки 
по постановлению правительства 
от июля 2022 г., уточнил собесед-
ник, по нему в 2023 г. на поддерж-
ку предприятий различных отрас-
лей было выделено 25,4 млрд руб. 
Сегодня лесопромышленники, по 
словам представителя РЭЦ, явля-
ются крупнейшими получателями 
таких субсидий. 

Создать механизм поддержки 
экспортеров лесной продукции, 
компенсировав им часть расходов 
по поставкам через порты Севе-
ро-Запада, предлагал в феврале 
2023 г. в ходе совещания у прези-
дента Владимира Путина владелец 
ГК УЛК Владимир Буторин. По ито-
гам совещания Путин давал пору-
чения проработать меры поддерж-
ки ЛПК в части логистики. 

Представитель Минпромторга 
пояснил «Ведомостям», что новая 
мера поддержки была разработа-
на специально для экспортеров 
ЛПК, столкнувшихся с введенными 
ограничениями. Также она помо-
жет перераспределить грузопото-
ки с Восточного полигона (БАМ и 
Транссиб) на порты Северо-Запа-
да. Собеседник уточнил, что все 
компании, подавшие документы 
для участия в отборе и прошедшие 
его, получат субсидию пропорци-
онально. А компании, которые 
экспортируют лесную продукцию 
через другие порты, смогут полу-
чить субсидии по постановлению 

№ 1347 в следующем году по по-
ставкам с III квартала 2023 г.

Сегодня Восточный полигон, где 
идет второй этап модернизации, 
фактически исчерпал резервы про-
возной емкости. Переориентация 
поставок основных сырьевых гру-
зов на восток привела к усилению 
конкуренции грузоотправителей за 
мощности железной дороги и пор-
тов. Как писали «Ведомости» 22 мар-
та, в марте 2023 г. РЖД призывала 
клиентов и партнеров «проявлять 
больше ответственности» при орга-
низации грузоперевозок на лими-
тирующих (наиболее загруженных) 
направлениях и напоминала, что 
БАМ и Транссиб «не резиновые».

Отечественные предприятия ЛПК 
в 2022 г. также пострадали после 
усиления санкций. До начала СВО 
на Украине они экспортировали 
продукцию в основном на европей-
ский рынок. Но в апреле 2022 г. ЕС 
ввел запрет на импорт древесины, 
фанеры, плит и пеллет из России, а 
также экспорт в РФ оборудования 
для ЛПК. Санкции вступили в силу 
10 июля прошлого года. В октябре 

ЕС также ввел эмбарго на импорт 
российской целлюлозной массы и 
отдельных видов бумаги и картона.

Это привело к падению экспорта 
из России лесопромышленной про-
дукции в западном направлении 
на 90% в 2022 г., сообщал замести-
тель гендиректора РЖД Алексей 
Шило в январе этого года. Топ-ме-
неджер также обращал внимание 
на то, что лесопромышленники Се-
веро-Западного ФО (СЗФО), ранее 
экспортировавшие большую часть 
продукции в Европу, были вынуж-
дены перенаправить ее на восток 
через БАМ и Транссиб. По данным 
РЖД, в 2022 г. предприятия СЗФО 
нарастили перевозки лесной про-
дукции на Дальний Восток втрое 
до 1,1 млн т, Центрального ФО – в 
3,8 раза до 175 000 т. 

Представитель «Свезы» сооб-
щил «Ведомостям», что компа-
ния положительно относится «к 
любой помощи ЛПК со стороны 
правительства» и поддерживает 
желание властей развивать пор-
ты СЗФО. «Это перспективное на-
правление, которое может помочь 

настроить логистические цепочки 
и ускорить время поставки про-
дукции», – добавили в компании.

Директор по поставкам древеси-
ны и логистике «Вологодских лесо-
промышленников» Анатолий Щер-
баков сказал «Ведомостям», что 
господдержка перевозок через пор-
ты Северо-Запада крайне важна. 
Но необходимо, чтобы экспортеры 
смогли эту поддержку получить, 
подчеркивает он. Например, по по-
становлению № 1347 из бюджета 
было выделено менее 30% средств 
от действительной потребности в 
деньгах, поэтому многие предпри-
ятия ЛПК до сих пор не получили 
субсидии (поскольку бюджетный 
лимит был исчерпан. – «Ведомос-
ти»), пояснил Щербаков.

«Ведомости» направили запросы 
в пресс-службы крупнейших ком-
паний ЛПК.

Эксперт практики ЛПК Strategy 
Partners Константин Агапов счита-
ет, что на фоне глобального сниже-
ния стоимости лесной продукции 
конкурировать на дружественных 
рынках компаниям крайне сложно 
именно из-за высокой стоимости 
доставки. Например, в ближнево-
сточном направлении логистика 
для российских предприятий бо-
лее чем вдвое дороже, чем для их 
конкурентов из скандинавских 
стран, – $80 против $40 за 1 куб. м 
груза. Агапов отмечает, что появ-
ление контейнерных маршрутов из 
Санкт-Петербурга в Египет повы-
шает спрос на порты Северо-Запа-
да, что «сыграет на руку крупней-
шим предприятиям в логистиче-
ской доступности».

Снятие ограничений по размеру 
компенсации на одно предприятие 
– явный шаг по поддержке крупно-
го бизнеса, а лимит бюджета сум-
марной квоты не позволит полу-
чить компенсации предприятиям 
малого и среднего бизнеса, счита-
ет Агапов. По словам консультан-
та агентства лесопромышленной 
аналитики WhatWood Игоря Но-
воселова, новые меры поддержки 
рассчитаны на экспортеров леса 
из  СЗФО, которые после начала 
санкций оказались в наиболее уяз-
вимом положении.-

Лесу дан  
приказ на запад

Погрузка на сети РЖД лесных грузов
млн т

ИСТОЧНИК: РЖД
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Мария истомина
дарья Молоткова

Маркетплейсы фиксируют рост 
продаж Barbie и сопутствую-
щей продукции. Но на ажиота-
же вокруг фильма о знамени-
той кукле в России заработают 
параллельные импортеры и 
продавцы контрафакта

После мировой премьеры фильма 
«Барби» продажи знаменитой ку-
клы и сопутствующих товаров в Рос-
сии выросли, хотя фильм в нашей 
стране в прокате не вышел. В Ozon 
с 21 по 28 июля продажи Barbie и 
связанных с брендом товаров уве-
личились на 24% по сравнению с 
аналогичным периодом 2022 г., 
сообщил «Ведомостям» его предста-
витель. Спрос на товары под брен-
дом Barbie с 17 июля по 27 июля 
превысил на 50% показатель ана-
логичного периода 2022 г., говорит 
представитель «Яндекс.Маркета». 
Но представитель Wildberries уве-
ряет, что кинопремьера не оказала 
существенного влияния на спрос. 
В сети «Детский мир» на запрос не 
ответили, представитель  Централь-
ного детского магазина отказался 
от комментариев. 

По оценке президента Ассоциа-
ции предприятий индустрии дет-
ских товаров (АИДТ) Антонины Ци-

цулиной, продажи Barbie и сопут-
ствующих товаров с 21 по 28 июля 
увеличились в 1,5 раза. Рост про-
даж, по ее словам, связан с проду-
манной маркетинговой програм-
мой продвижения фильма и лицен-
зионных продуктов. Мировая пре-
мьера «Барби» состоялась 21 июля, 
сборы уже превысили $700 млн. 
Бюджет кинокартины – $145 млн, 
на глобальный маркетинг потраче-
но еще $150 млн.

Голливудские студии прекратили 
выпуск новинок в России в мар-
те 2022 г., поэтому официального 
релиза «Барби» в нашей стране не 
было. Но, как рассказывали ранее 
источники «Ведомостей» в кино-
дистрибуторских компаниях и ки-
носетях, «Барби» может выйти осе-
нью на больших экранах и в Рос-
сии. Но это будут онлайн-копии, 
поскольку голливудские студии 
раскрыли схему поставок в Россию 
нелегальных копий из Казахстана.

Производитель «Барби» – аме-
риканская компания Mattel в по-
следние три года, по оценке АИДТ, 
занимала 12% российского рынка 
игрушек, весь он в 2022 г. составил 
200,1 млрд руб. Основные прода-
жи детских товаров – около 60% 
– реализуются через онлайн-ка-
налы дистрибуции, отметила Ци-
цулина. Выручка ООО «Маттел» в 
2022 г. составила 4,69 млрд руб., в 

2021 г. – 7,32 млрд руб., согласно 
«СПАРК-Интерфаксу».

В мае 2022 г. Mattel приоста-
новила продажи в России, а в де-
кабре полностью прекратила тут 
свою деятельность. В марте 2023 г. 
Минпромторг включил продукцию 
Mattel в перечень «параллельного 
импорта». Схема предполагает ввоз 
в Россию товаров без разрешения 
правообладателя. Она распростра-
няется на товары и продукты ряда 
компаний, ушедших из России по-
сле начала СВО.

Примеров, когда фильм удач-
но реанимирует не самую свежую 
франшизу, масса, говорит Захар 
Назаренко, гендиректор агентства 
Megalicense (представляет в России 
бренды Atomic Heart, Hello Kitty, 
управляет развитием марки Love is... 
и т. д.). Показательны «Смурфики»: 
после официального релиза мульт-
фильма продажи игрушек и лицен-
зий на товары с персонажами взле-
тали в разы, отметил он. 

Выход в России официальных 
кинорелизов увеличивал продажи 
товаров в 3–4 раза, так было, напри-
мер, с игрушками «Тачки», отметила 
экс-директор по маркетингу «Мат-
тел Россия» Маргарита Лапидус. Но 
свою роль играли большие марке-
тинговые бюджеты фильмов, до-
бавляет она: «Продвижения фильма 
«Барби» в России не будет, увеличе-

ние продаж кукол и сопутствующих 
товаров стоит ожидать на уровне 
30–40% в годовом значении».

«Если бы «Барби» вышла в Рос-
сии официально, Mattel могла бы 
увеличить лицензионные продажи 
в 2–3 раза. И такой же рост стоило 
бы ожидать и по заключению но-
вых лицензионных контрактов», – 
считает Назаренко.

Сейчас продукцию Mattel постав-
ляют в Россию импортеры, говорит 
Цицулина. Но в стране еще остались 
компании с лицензионными контрак-
тами на сопутствующую продукцию. 
У издательского дома «Лев» двухлет-
ний контракт с Mattel, который исте-
кает в 2023 г., рассказал «Ведомостям» 

его гендиректор Олег Вишняков. ИД 
выпускает журнал и раскраски для 
детей и пока роста продаж по этим 
товарам не наблюдается, отметил он. 
Вишняков предположил, что, посколь-
ку фильм ориентирован на взрослую 
аудиторию, ажиотажного спроса сто-
ит ожидать в этом сегменте.

Платежи по роялти российских 
лицензиатов сейчас идут, к приме-

ру, через офисы Mattel в СНГ, го-
ворят два собеседника «Ведомос-
тей», знакомых с деталями работы 
компании. Но на лицензионные 
контракты, по словам одного из 
них, в России приходилось до 10% 
выручки Mattel, остальное – про-
дажи игрушек и сопутствующих 
товаров. На вопрос о том, как 
«Лев» выплачивает Mattel роялти, 
Вишняков не ответил, сославшись 
на NDA.

Источник также замечает, что, 
как правило, Mattel в России за-
ключала годовые лицензионные 
контракты и основная их часть 
истекла в 2022 г.: «Новые контрак-
ты Mattel в 2022 г. не заключала. 
Очевидно, что сейчас на лицензи-
онном рынке основные продажи 
товаров под брендом Mattel – это 
контрафакт».

К параллельному импорту в России 
разрешены игрушки и сопутствую-
щие товары Mattel, но не факт, что 
активность будет ограничена только 
этой категорией, говорит управля-
ющий партнер Semenov & Pevzner 
Роман Лукьянов. «Если продавать-
ся без лицензии будет товар иной 
группы, это станет основанием для 
административной ответственно-
сти за реализацию контрафактной 
продукции (штраф – до пятикратной 
стоимости контрафактного товара, 
но не менее 100 000 руб.)», – отметил 
юрист. Лукьянов добавил, что Mattel 
никогда не была активна в судебной 
защите прав в России: с 2013 г. заре-
гистрировано лишь 39 дел по факту 
нарушения исключительных прав.-

Barbie параллельно

12%
РоССийСКоГо РыНКА иГРУшеК 
ЗАНиМАлА mATTel, По оцеНКе 
Аидт
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дарья Савенкова

Добыча газа в рамках про-
екта «Ямал СПГ» за июнь 
2023 г. сократилась на 
35,3% по сравнению с ию-

нем прошлого года, составив почти 
2 млрд куб. м. Об этом «Ведомостям» 
сообщили два источника, знакомых 
со статистикой Минэнерго.

С января по май показатель месяч-
ной добычи на проекте не опускался 
ниже 2,5 млрд куб. м, утверждают 
собеседники. По их словам, в июне 
падение добычи к маю 2023 г. соста-
вило 21%.

Такое резкое снижение добычи га-
за произошло на фоне ремонта вто-
рой линии завода в июне, о которой 
совладелец, председатель правления 
«Новатэка» Леонид Михельсон сооб-
щал на ПМЭФ-2023. Также в августе 
в течение трех недель будет прово-
диться сервисное обслуживание на 
третьей линии завода. По словам 
Михельсона, которого цитировал 
ТАСС, в 2022 г. «Ямал СПГ» произ-
вел более 20 млн т сжиженного газа 
(СПГ), при этом ремонты на заводе 
в прошлом году не проводились. В 
2023 г. «Ямал СПГ» планирует про-
извести менее 20 млн т СПГ, но мо-
жет сохранить добычу газа на уров-
не 82 млрд куб. м или нарастить ее 
на 1–2%, прогнозировал Михельсон. 

«Ведомости» направили запро-
сы в пресс-службу «Новатэка». В 
пресс-службе Минэнерго перенапра-
вили запрос в саму компанию.

«Ямал СПГ» – это проект по сжи-
жению газа проектной мощностью 
около 17,5 млн т в год, ресурсной 
базой для которого является Юж-
но-Тамбейское месторождение. «Но-
ватэк» – основной акционер проек-
та: ему принадлежит 50,1% «Ямал 
СПГ». Еще по 20% проекта у фран-
цузской TotalEnergies и китайской 
CNPC, 9,9% – у китайской SRF. 

На заводе работает четыре про-
изводственные линии: три основ-

ные мощностью 5,5 млн т в год ка-
ждая, а также четвертая линия на 
950 000 т в год на основе собствен-
ной технологии «Новатэка» «Арк-
тический каскад». В 2022 г. «Ямал 
СПГ» работал с превышением про-
ектной мощности. Производитель-
ность основных линий выросла на 
20%, а четвертой линии – на 6%, 
сообщал замдиректора по произ-
водству компании «Ямал СПГ» Вла-
дислав Хлыбов в декабре прошлого 
года. Таким образом, фактическая 
производительность четвертой ли-
нии, как писали «Ведомости», по 
итогам года могла составить около 
1 млн т (см. «Ведомости» от 12 де-
кабря 2022 г.).

Рост производства «Ямал СПГ» 
происходил на фоне роста спото-
вых цен на газ за рубежом. В октя-
бре 2022 г. Михельсон сообщал, что 
16,5 млн т СПГ с проекта «Ямал СПГ» 
поставляются по долгосрочным кон-

трактам по выгодной для покупа-
телей цене, но гораздо меньшие по 
объему спотовые партии приносят 
«почти ту же прибыль». «И так как 
творятся ненормальные цены, то, 
конечно, очень большая доходность 
за них получается. Эти 16,5 млн т 
доходов приносят чуть меньше, чем 
те 4 млн (тонн СПГ, продаваемых 
на споте. – «Ведомости»)», – пояснял 
бизнесмен.

Спотовые цены на газ в Европе в 
2022 г. ускорили рост, начавший-
ся в 2021 г. После начала СВО на 
Украине газовые фьючерсы на хабе 
TTF в Нидерландах на бирже ICE в 
начале марта вплотную приближа-
лись к пиковым значениям в $3900 
за 1000 куб. м. Затем котировки по-
степенно снижались, вновь перешли 
к росту в августе, достигая $3600 за 
1000 куб. м, а потом продолжили 
снижение и зимой опустились ниже 
отметки в $1000. По данным биржи 
ICE, 2 августа 2023 г. сентябрьские 
фьючерсы на газ на TTF торговались 
по $320 за 1000 куб. м.

Сокращение добычи газа в рамках 
проекта «Ямал СПГ» привело к ощу-
тимому снижению отгрузок СПГ: 
они сократились с 1,6 млн т в мае до 
1,2 млн т в июне 2023 г., отмечает 
старший консультант компании «Им-
племента» Иван Тимонин. «Учитывая 
уровень цен в рамках контрактов с 
нефтяной привязкой, который на-
блюдался в соответствующий пери-
од, данный объем соответствует вы-
ручке порядка $260 млн», – подсчи-

тал Тимонин. Падение добычи было 
обусловлено плановым обслужива-
нием второй технологической линии 
«Ямал СПГ», которое продолжалось 
около трех недель, отмечает он. Объ-
ем отгрузок в июле, по его словам, 
восстановился до 1,5 млн т, что со-
ответствует аналогичному периоду 
прошлого года.

Аналитик ФГ «Финам» Сергей Ка-
уфман ожидает, что производство 
СПГ на проекте в 2023 г. может 
снизиться на 4–5% в годовом выра-
жении до 20 млн т. Но более значи-
тельное влияние на финансовые ре-
зультаты компании будет оказывать 
нормализация цен на СПГ. Влияние 
сокращения добычи в рамках проек-
та «Ямал СПГ» на общероссийские 
показатели будет крайне незначи-
тельным, добавляет он. С ним согла-
шается Тимонин: при добыче газа по 
итогам 2022 г. в 674 млрд куб. м со-
кращение добычи на проекте в июне 
составило около 0,6 млрд куб. м.

По данным Росстата, добыча газа 
в первом полугодии 2023 г. сократи-
лась на 14,9% в годовом выражении 
до 267 млрд куб. м (без учета попут-
ного нефтяного газа). Производство 
СПГ снизилось на 4,5% до 16 млн т.-
в подготовке статьи участвовал 
василий Милькин

КоМПаНии  
и РыНКи

Анастасия Ковалева

фармацевтические ассоциа-
ции обратились к премьеру 
Михаилу Мишустину с прось-
бой не вводить акциз на эти-
ловый спирт. Данная мера, по 
их оценкам, приведет к росту 
цен на отдельные препараты 
на 10–40%. По оценке Совета 
федерации, из производи-
мого для медицины спирта в 
прошлом году было изготов-
лено 13 млн дал нелегальной 
водки и других напитков

Введение акциза на этанол приведет 
к удорожанию спиртосодержащих 
лекарственных средств, в том числе 
из перечня жизненно необходимых 
и важнейших (стоимость на них 
устанавливает государство. – «Ве-
домости»), а до того момента, пока 
новая цена не будет зарегистрирова-
на, выпуск таких препаратов может 
быть остановлен из-за нерентабель-
ности производства. С таким преду-
преждением выступили различные 
фармацевтические ассоциации, сре-
ди них – Ассоциация фармацевтиче-
ских производителей Евразийского 
экономического союза (АФПЕАЭС, 
ее членами являются такие компа-
нии как Biocad, «Герофарм», «Нано-
лек», «Медисорб» и проч.), Нацио-
нальная ассоциация производите-
лей фармацевтической продукции и 
медицинских изделий «АПФ» и Союз 
профессиональных фармацевтиче-
ских организаций. Свои опасения 
они изложили в письме премьер-ми-
нистру России Михаилу Мишустину. 
«Ведомости» ознакомились с копией 
документа.

Представитель правительства его 
получение подтвердил. Документ, 
по его словам, был перенаправлен в 
Минфин. Представитель Минфина 

сообщил, что данное обращение в 
ведомство пока не поступило.

С предложением обложить акци-
зом этанол, в том числе применяе-
мый в медицине, выступила предсе-
датель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко на встрече с Михаилом 
Мишустиным, его заместителями 
и министром финансов Антоном 
Силуановым 4 июля. По словам 
Матвиенко, в прошлом году при ну-
ждах медицины в 1,6 млн дал меди-
цинского спирта было произведено 
6,8 млн дал. По мнению председате-
ля Совфеда, из излишков было про-

изведено 13 млн дал нелегальной 
водки и другой спиртосодержащей 
продукции. В связи с этим предло-
женная ею инициатива, как гово-
рилось на встрече, должна помочь 
снизить оборот контрафакта.

Этанол широко используется при 
производстве фармсубстанций, ука-
зано в письме ассоциаций в прави-
тельство.

Среди препаратов, которые со-
держат спирт, например, назнача-
емый при пневмонии бромгексин, 
успокаивающие ландышево-пусты-
рниковые капли, корвалол, а также 

этопозид (входит в ЖНВЛП), кото-
рый применяют при опухоли яич-
ников. Например, на выпуск 1 кг 
субстанции платифиллина (входит в 
 ЖНВЛП) тратится 10 000 л этанола, 
на выпуск такого же объема фосфа-
тидилхолина используется от 100 до 
180 л медицинского спирта, подсчи-
тали авторы обращения.

Помимо производства лекарств 
и фармсубстанций этанол исполь-
зуется компаниями для различных 
технических нужд, например для 
промывки оборудования, говорит 
председатель правления АФПЕАЭС 
Алексей Кедрин. Если стоимость 
медицинского спирта вырастет, то 
вся сопутствующая продукция под-
нимется следом в цене, пояснил он. 
Об этом говорят и другие опрошен-
ные «Ведомостями» эксперты. Так, 
директор по экономике здравоохра-
нения «Р-фарм» (не входит ни в од-
ну из обратившихся к премьер-ми-
нистру ассоциаций) Александр Бы-
ков ожидает, что в случае введения 
акциза за этанол спиртосодержа-
щие препараты подорожают на 70% 
и более. По оценке компании «Ак-
тивный компонент», в зависимости 
от содержания этанола рост цен на 
их продукцию может составить от 
10 до 40%. 

По словам Кедрина, стоимость 
корвалола вырастет на 40%. Сейчас 
цена на этот товар в виде раствора 
обычно варьируется в пределах 20–
50 руб. Флакон настойки боярыш-
ника объемом 25 мл стоит сейчас 
от 25 до 120 руб. При подорожании 
продукции на 70% его стоимость со-
ставит 42–200 руб.

Быков напоминает, что за послед-
ние четыре года был принят ряд мер, 
направленных на значительное уси-
ление контроля за производством 
и оборотом спиртосодержащих 
лекарственных препаратов и фарм-

субстанций этилового спирта. Это, 
в свою очередь, потребовало серьез-
ных инвестиций от компаний и уже 
обеспечило необходимый отрасли 
порядок. Об этом же говорит и пре-
зидент АО «Активный компонент» 
Александр Семенов. По его словам, 
компании и так обязаны закупать 
субстанцию «этиловый спирт меди-
цинский» у организаций с лицен-
зией на производство и продажу 
данной категории. По его данным, 
в России работает всего пять таких 
фирм. А когда спирт поступает в 
специальное хранилище, данные об 
этом загружаются в систему ЕГАИС.

По словам директора по развитию 
RNC Pharma Николая Беспалова, вве-
дение налогов в большей мере повли-
яет на стоимость спиртовых настоек 
и антисептиков. Для препаратов, где 
этанол фигурирует как вспомога-
тельное вещество, «последствия бу-
дут ничтожными». На сегодняшний 
момент существуют отдельные фарм-
субстанции, которые изготавливают-
ся методом выделения из раститель-
ного и животного сырья, что требует 
значительных объемов этилового 
спирта. Однако производители дан-
ных средств неконкурентоспособны 
уже сейчас, так что введение акцизов 
принципиально не изменит данную 
ситуацию, резюмирует он. 

Независимый эксперт алкоголь-
ного рынка Алексей Небольсин счи-
тает, что введение акциза на меди-
цинский этанол не окажет особого 
влияния на теневой рынок, так как 
нечистоплотные предприниматели 
могут добавлять в контрафактный 
алкоголь и другие вещества. В свою 
очередь, у фармкомпаний вырастет 
себестоимость производства, а зна-
чит, они начнут меньше выпускать 
спиртосодержащих препаратов или 
вовсе избавятся от ряда позиций, 
резюмирует эксперт.-

Фармацевты  
вступились  
за этанол

Сколько спиртосодержащих препаратов 
производится в России

* в ценах дистрибуторов, включая НДС ИСТОЧНИК: RNC PHARMA
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Генеральный директор НИПИИ Владимир 
Маслак о том, почему Северная столица отстает 
от Москвы по темпам прокладки метро

ОАО «НИПИИ «Ленметрогипротранс» – один из старейших институтов 
России, который занимается проектированием в области тоннеле- и мет-
ростроения. Из-за снижения темпов ввода метро в Петербурге организа-
ция пока ведет проектирование московской подземки, но как рассказал в 
интервью изданию «Ведомости. Санкт-Петербург» генеральный директор 
Владимир Маслак, не собирается менять название. В беседе с нашим кор-
респондентом спикер поделился своим мнением, почему Северная сто-
лица отстает от Москвы по темпам прокладки метро, и какие технологии 
нужны городу, чтобы ускорить строительство подземки.

– Институтом «Ленметрогипротранс» по заказу КРТИ была подго-
товлена «Программа строительства и реконструкции метрополитена 
до 2045 г.». Она так и не была принята. Зачем вообще нужна подоб-
ная программа, и чем она отличается от проектной документации для 
строительства? Что необходимо для реализации такой программы в 
полном объеме, ведь это уже не первый подобный документ, однако 
все планы так и остались «планами на бумаге»?
– Программа разрабатывалась по заказу комитета по развитию транс-
портной инфраструктуры и бывшего вице-губернатора Максима Со-
колова. Она необходима для того, чтобы закрепить требования поста-
новления правительства РФ «О случаях осуществления закупок това-
ров, работ, услуг для государственных и (или) муниципальных нужд у 
единственного поставщика». На основании этого постановления город 
может заключить с «Метростроем Северной столицы» (МССС) единый 
рамочный договор о строительстве и реконструкции петербургского 
метрополитена. Программа нужна для того, чтобы город мог сформи-
ровать укрупненный график строительства и долгосрочный план фи-
нансирования для МССС, обосновать необходимые производственные 
фонды и трудовые ресурсы по периодам строительства, своевременно 
организовать конкурсы на разработку документации для строитель-
ства, а также заранее решить ряд вопросов, которые относятся к ком-
петенции государственного заказчика, таких как разработка проектов 
планировки территории, решение имущественных вопросов с земель-
ными участками и т. д.

В принципе данная программа создавалась на основе ранее выпу-
щенных программ, которые были утверждены еще в 2011 г. Валентиной 
Матвиенко. То есть это документ, обобщающий все предыдущие планы 
по развитию метрополитена. Только он усовершенствован и скоррек-
тирован под текущие нужны города, в нем определены объемы финан-
сирования до 2045 г. По нашим оценкам, в течение ближайших 10 лет 
каждый год необходимо выделять на строительство метро в Санкт-Пе-
тербурге порядка 50-60 млрд руб. Это позволит при выполнении плана 
построить к 2032 г. 21 станцию, а к 2045 г. – еще 34.

Поначалу в объеме программы данные цифры пугали, но понимая 
масштаб, мы ее доработали и согласовали, осталось ее принять на уров-
не города. Отмечу, что мы уже давно работаем в Москве, поэтому про-
грамма создавалась в том числе и исходя из опыта строительства мос-
ковского метрополитена.
– Сейчас налицо отставание от программы. По крайней мере в части 
финансирования. В 2022 г. запланированный объем финансирования 
из бюджета города был снижен с 50 до 30 млрд руб. На 2023 г. так-
же заложено 30 млрд руб. вместо ожидаемых ранее 50 млрд руб. По 
вашей оценке, это снизит запланированные вами в программе темпы 
строительства?
– Пока сокращение финансирования не оказало критического влияния. 
Вопрос же не столько в объеме выделяемых средств, а в темпах их ос-
воения. Даже выделенные в прошлом году 30 млрд руб. все еще не ос-
воены. Это связано с тем, что «Метрострой Северной столицы» сейчас 
испытывает острую нехватку оборудования и профессиональных ка-
дров. Кроме того, существенно ослаб инженерный корпус. Напомню, вся 
головная структура и все строительно-монтажные управления преды-
дущего «Метростроя» были признаны банкротами. Процедура банкрот-
ства еще не завершена. Высшее звено инженерного состава оказалось 
частично потеряно для новой компании.
– Вы уже упомянули, что занимаетесь проектированием объектов для 
метро Москвы. Темпы строительства метро в столице и в Петербур-
ге существенно отличаются. В чем особенности московского метро-
строения, позволяющие сдавать по несколько станций в год? Возмож-
но, в Москве иной подход, который сильно отличается от нашего?
– Да, нам вынужденно пришлось уйти на рынок Москвы. Начиная с 
2014 г. заказчик, который был создан при КРТИ, перестал проводить кон-
курсы на проектные работы. Соответственно, тот объем работ, который 
предлагался к освоению в Санкт-Петербурге, не позволял сохранить 
наш институт. Поэтому с 2013 г. мы начали брать контракты в Москве, 
и за прошедшие 10 лет по нашим проектам в Москве было построено и 
введено в эксплуатацию 13 станций. В Москве с 2010 г. на базе «Мосинж-
проекта» была сформирована структура, объединяющая все метро-
строение. Туда вошли заказчики, проектировщики, строительные под-
рядчики. Таким образом, появилось ядро, руководящее строительством 
всего московского метрополитена.

В Санкт-Петербурге тоже произошла смена системы заказчика. 
Если раньше таким заказчиком был комитет по транспорту, то с 2013 г. 
государственным заказчиком стал комитет по развитию транспортной 
инфраструктуры, а техническим – его дирекция транспортного строи-
тельства. Но из-за снижения темпов строительства метро вся отрасль в 
Петербурге начала терять высококвалифицированные кадры. Ведь кон-
курсы на проектирование метро практически были приостановлены.

В Москве же все это время, напротив, метростроение развивалось по 
нарастающей. Для наращивания темпов строительства в столице давно 
перешли к созданию станции мелкого заложения. То есть станция за-
кладывается на такой глубине, при которой она сооружается открытым 
способом. В Москве также задействовали и сторонние тоннелепроход-
ческие организации. Сейчас в столице метрополитен строится с приме-
нением самых современных технологий, а объем капитальных вложе-
ний достигает порядка 270 млрд руб. в год.

При этом в Петербурге в условиях сложных грунтов и плотной го-
родской застройки в центре сложно строить станции мелкого зало-
жения. У нас грунты на 40% хуже, чем в Москве. В то же время у нас не 
хватает линий, которые должны пройти через центр города. Ну и кадро-
вый вопрос, о котором уже говорилось выше, остается актуальным. На 
данный момент в «Метрострое Северной столицы» работает 1000–1500 
проходчиков, что позволяет вводить не более одной станции в год.
– Но ведь существуют новые технологии, которые позволяют уско-
рить строительство метро в сложных условиях Петербурга?
– Конечно. И институт «Ленметрогипротранс» предлагал различные 
способы ускорения строительства метрополитена  – это и применение 
двухпутных тоннелей большого диаметра, и механизация строитель-
ства, и новые виды станций с модульной компоновкой.

Например, предложенные институтом для проходки Невско-Васи-
леостровской и Фрунзенско-Приморской линий 10-метровые проход-
ческие щиты позволяют перейти на максимально мелкое заложение в 
условиях нашего города. Но проблема состоит в том, что для выполне-
ния таких работ нужно привлекать проектировщиков и строителей с 
соответствующим опытом и знанием технологии.

Применение 10-метрового щита на станциях глубокого заложе-
ния поможет существенно ускорить процесс строительства и увели-
чит долю механизации от 50 до 70%. Тогда как без применения новых 
технологий 80% работ проводятся вручную. А если брать 14-метро-
вый щит, то механизация достигнет 90%. Такой подход дает хорошие 
результаты. Например, использование щитов диаметром 10 м позво-
лило сократить сроки строительства двух новых станций метро к 
ЧМ-2018 на 1,5 года.

Сейчас сложилась ситуация, при которой на разработку новых 
проектов в Санкт-Петербурге привлекают проектировщиков, которые 
специализируются на строительстве станций глубокого заложения, а 
это ручной труд при строительстве. Также город пока не готов перехо-
дить на щиты диаметром 10 или 14 м. Вы знаете, что входящее в концерн 
«Алмаз-Антей» АО «Обуховский завод» победило в конкурсе на постав-
ку МССС горнопроходческого оборудования и поставит два новых щита 
размером 5,63 м.
– По вашим оценкам, сколько всего щитов и какого размера необхо-
димо городу, чтобы реализовать планы, заявленные в «Программе 
строительства и реконструкции метрополитена до 2045 г.»?
– Программа еще не принята, но я отвечу на этот вопрос. Сейчас у го-
рода есть только щит «Надежда», который ведет горизонтальную выра-
ботку диаметром 10,6 м. Есть еще один щит с таким же диаметром для 
проходки наклонных ходов в сложных условиях и еще два или три дей-
ствующих щита без пригруза забоя.

МССС заказал на Обуховском заводе еще два щита. Я думаю, что 4–5 
щитов как раз достаточно для прокладки станций глубокого заложения. 
Для этого у нас предусмотрены однопутные тоннели диаметром 5,63 м. 
Но чтобы метростроители могли одновременно строить 4–5 станций в 
год, они должны располагать рабочей силой в размере 10 000–12 000 че-
ловек. Такого количества людей нет. Причем это должны быть не просто 
рабочие, а специалисты своего дела, часть – с высшим образованием, 
подготовка которых занимает значительное время.
– А насколько для Петербурга усложнил ситуацию уход иностранных 
производителей и поставщиков оборудования?
– Уход иностранных компаний не является критичным, посколь-
ку 90% строительных работ выполняются на базе отечественного 
оборудования, за исключением тоннелепроходческих комплексов 
с пригрузом забоя. Нами импортировалась небольшая доля обо-
рудования малой механизации: различные блоки, мелкие доста-
вочные машины и прочее. Вентиляторы местного проветривания 
тоже было проще заказывать импортные, нежели налаживать про-
изводство своих. Вентиляторы главного проветривания, которые 
являются основным источником вентиляции для метрополитена, 
традиционно российские. То же самое можно сказать о подвижном 
составе.

Поставки тоннелепроходческих щитов малого диаметра 5,63 м для 
проходки однопутных тоннелей ранее осуществлялись из Донбасса, 
однако сейчас это невозможно. Последний конкурс на поставку таких 
щитов, как мы уже говорили ранее, выиграл концерн «Алмаз-Антей» – 
это мощное государственное предприятие, которое способно самостоя-
тельно производить хорошее оборудование и обеспечить потребности 
«Метростроя Северной столицы».

Есть сложности со щитами большого диаметра с пригрузом забоя 
для двухпутных тоннелей, которые раньше поставлялись из Германии. 
Но в последние годы у них появились конкурентные китайские анало-
ги, которые хорошо зарекомендовали себя при строительстве метро в 
Москве.

Также есть сложности с поставками сетевого и серверного оборудо-
вания. Из-за санкций сократился перечень доступных производителей, 
снизилась номенклатура поставляемой продукции, увеличились сроки 
поставки. Но по части позиций появились российские аналоги, часть 
оборудования доступна через параллельный импорт.   

Все остальное – российское, даже программное обеспечение готовы 
разрабатывать отечественные компании. И та автоматика, на которой 
сейчас движутся наши поезда, работает на цифровой платформе рос-
сийского производства: НИИ Точной механики является автором про-
грамм по автоматике и телемеханике движения поездов.
– Одной из самых ожидаемых станций в Петербурге является «Теа-
тральная». Насколько я знаю, вы занимались ее проектированием. По-
чему было принято решение о том, что данная станция станет проезд-
ной и откроется без вестибюля? С какими сложностями вам пришлось 
столкнуться при ее проектировании и как это повлияло на сам проект?
– Проблема заключается с выходом на поверхность. Мы проектировали 
станцию с двумя выходами, поскольку этого требовали установлен-
ные нормы. Согласно первоначальному варианту проекта один выход 
вел прямо на Театральную площадь, а второй выход, который является 
основным, приводил нас на перекресток Декабристов и Лермонтовский 
проспект, где находится Дом быта.

В разработке было восемь вариантов возможного размещения выхо-
дов, но каждый из них не подходил из-за плотной застройки. Пришлось 
бы сносить часть домов, а это не представляется возможным в текущих 
условиях. Несмотря на то, что мы являлись авторами этого проекта, я 

был против того, чтобы основной выход располагался на площади. 
Это связано с тем, что вокруг нашего подземного вестибюля, который 
всегда сложнее строить, в отличие от наземного, находится пять памят-
ников федерального значения. В частности, Мариинский театр. Чтобы 
ускорить процесс, мы предложили заказчику пересмотреть первона-
чальный план и перенести основной выход на Лермонтовский проспект.

В течение нескольких лет КРТИ не принимал никаких решений. Им 
не хотелось заниматься вопросами изъятия и расселения Дома быта. 
Хотя сделать это не составило бы никакого труда, учитывая, что у зда-
ния всего один собственник. Кроме того, это место является наиболее 
пассажирообразующим.

При этом благодаря художественному руководителю и директору 
Мариинского театра Валерию Гергиеву, который очень переживал по 
этому поводу, и вице-губернатору Николаю Линченко, приоритет будет 
отдан выходу на Лермонтовский проспект. Я думаю, что нам удастся 
сохранить в первозданном состоянии один из красивейших уголков 
Санкт-Петербурга – Театральную площадь.

– А в целом можно говорить о том, что рынок проектирования метро 
растет? Могут в Петербурге появиться проектировщики из других ре-
гионов?

– Я вас разочарую и скажу, что других проектировщиков не будет. 
Этот рынок значительно сократился. Все проектные институты, кото-
рые раньше принадлежали «Метрогипротрансу», фактически обанкро-
тились. Рынок, который немного поддерживался харьковскими, днепро-
петровскими и киевскими проектировщиками, также обвалился. Там 
есть грамотные инженеры, но из-за сложившейся ситуации они с нами 
работать не будут. Рынок в Узбекистане и Казахстане существует, но не 
развивается.
– Вы сейчас работаете только с московскими проектами. Но на петер-
бургский рынок планируете вернуться или же сосредоточите деятель-
ность в Москве? Есть ли предложения из других регионов по проекти-
рованию метро?
– Несомненно, мы не можем отказаться от Санкт-Петербурга, потому 
что есть ряд объектов, которые, как мне кажется, кроме нас никто не 
спроектирует. У нас накоплен огромный опыт работы в городе.

Сейчас мы отказываемся от многих проектов в других городах. На-
пример, от Челябинска, скорее всего, откажемся от Омска и Краснояр-
ска. Мы отказываемся от этих проектов именно для того, чтобы можно 
было потом вернуться и сосредоточиться на работе в Петербурге.

При этом отмечу, что акционеры института не собираются менять 
название. Он по-прежнему будет именоваться «Ленметрогипротранс». 
Это говорит о том, что мы собираемся продолжить свою работу в Пе-
тербурге. Мы не можем бросить нашу площадку, тем более что мы здесь 
живем.
– В этом году МССС дважды проводил конкурс на проектирование 
продолжения коричневой ветки метрополитена. Первый раз торги 
не состоялись, во второй раз сумма была увеличена почти в 6 раз до 
1,8 млрд руб. Выиграло московское АО «Метрогипротранс». Почему 
вы не принимали участие в конкурсе?
– Мы не смогли принять участие в конкурсе по ряду причин. Во-первых, 
жесткие сроки выполнения, а во-вторых – твердая цена контракта. Из-
начально работы по подготовке проектной документации предлагалось 
выполнить в короткие сроки за 350 млн руб. Это было невозможно.

Позже заказчик понял, что на такие кабальные условия никто не 
согласится, поэтому увеличил стоимость контракта. Но даже с учетом 
новой суммы этот контракт для нас коммерчески просто невыгоден. А у 
нас коммерческая организация и государство не станет доплачивать 
нам разницу.

На этот конкурс в итоге вышел подрядчик из Москвы. Отмечу, что в 
этой компании есть специалисты из нашего бывшего «Метростроя», и 
они обладают хорошим опытом.

Кроме того, в скором времени в Санкт-Петербурге должно начаться 
строительство новой линии метро: от Обводного канала через площадь 
Восстания в сторону Охтинского района. Она пройдет через застроен-
ный центр, поэтому это самый сложный узел, сложнее которого, пожа-
луй, нет даже в Москве. К тому же у нас непрочные грунты, поэтому для 
минимизации затрат здесь нужно применить наиболее современный 
подход в строительстве. Проектированием этого участка мы и плани-
руем заняться.  

Яна Романова
Наргис ФайзуллаеваРе
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Глава «Ленметрогипротранса»: Петербургу 
не хватает кадров для метростроения

ВлаДиМиР МаСлаК /«леНМетРоГиПРотРАНС»



16
vedomosti.ru

пт. 4.08.2023

МежДУНаРоДНый 
оПыТ

владимир Кулагин
Алексей Полухин

ми н э к о н о м р а з в и т и я 
(МЭР) России 1 августа 
объявило на своем сай-
те о запуске с Китаем 

безвизового двустороннего кана-
ла для поездок туристов в составе 
групп, приостановленного из-за 
пандемии в 2020 г. Отмечается, что 
Россия получила подтверждение 
от КНР о готовности с этой даты 
как принимать тургруппы россиян, 
так и направлять свои. По словам 
директора департамента много-
стороннего экономического со-
трудничества и спецпроектов МЭР 
Никиты Кондратьева, российский 
турбизнес, планирующий прода-
вать групповые туры и работать 
с Китаем по безвизу, может обра-
титься в органы исполнительной 
власти российских субъектов, от-
вечающих за туризм, и получить 
там необходимые инструкции. 
«[Представители турбизнеса] узна-
ют, как заполнять документы, как 
их сверять, как пересекать границу 
и как принимать китайских тури-
стов», – пояснил он.

6 июля МЭР опубликовало спи-
ски туроператоров, которые смо-

гут отправлять туристов в КНР и 
принимать китайских туристов 
в России по соглашению о без-
визовом режиме для тургрупп. В 
списке 364 российские компании, 
включая China Travel, «Интурист», 
Tez Tour, Space Travel, KMP Group, 
ANEX, «Дельфин», «Скан тур», «Не-
вские сезоны» и др. С китайской 
стороны допущены к работе с Рос-
сией 311 операторов. 

Несколько российских туропе-
раторов опровергли информацию 
о готовности с 1 августа исполь-
зовать безвизовый канал с КНР. 
Гендиректор China Travel Анаста-
сия Витушинская заявила «Ведо-
мостям», что такой возможности 
в рамках межправсоглашения от 
2000 г. пока нет. Обеспечить его 
на китайском направлении че-
рез оформление групповых виз 
не представляется возможным, 
заверили в China Travel. Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР) со ссылкой на пояснение 
МЭР сообщает, что групповые 
поездки по безвизу из России в 
КНР по-прежнему упираются в 
бюрократические трудности при 
формировании, подаче и согласо-
вании списков. В АТОР приводят 
мнения экспертов о неготовности 

нормативной базы по реализации 
межправсоглашения и непонима-
нии региональными властями по 
туризму тонкостей работы в новых 
условиях. Так, списки о приеме 
тургрупп из России теперь плани-
руется оформлять на бумажном 
носителе, что вызывает вопросы 
о необходимом количестве экзем-
пляров, пояснили в АТОР. Пред-
седатель совета ассоциации «Мир 
без границ» Александр Львов от-
мечает, что бумажные носители 
как создают проблемы при выезде 
российских туристов в Китай, так и 
оставляют пространство для серых 
схем при въезде в Россию китайцев 
из-за сложностей с проверкой под-
линности документов. Кроме того, 
на сайте МЭР китайские туропе-
раторы по-прежнему указаны ие-
роглифами, а не на латинице, что 
делает невозможным выполнение 
имеющихся инструкций, добавля-
ет эксперт.

Представитель Российского со-
юза туриндустрии в Хабаровске 
Валентина Асеева заявила РБК, что 
власти сообщили о начале безвизо-
вых обменов, не имея достоверной 
информации и введя в заблужде-
ние бизнес и туристов. Представи-
тели турфирм VDK-tour и «Ависта» 

сообщили «Аргументам и фактам. 
Владивосток» о продолжении рабо-
ты с КНР лишь через визы. 

Большинство приезжавших в РФ 
из КНР туристов до пандемии ис-
пользовали именно безвизовый 
канал для групп от пяти человек по 
межправдоговору от 2000 г. (прио-
становлен в феврале 2020 г. из-за 
пандемии). В 2019 г., по данным по-
гранслужбы ФСБ, Россию посетило 
более 2 млн граждан КНР, из них 
1,5 млн – с туристическими целями 
(по безвизовому каналу – 1,2 млн).

Отдельно туроператоры ожида-
ют возобновления прямого ави-
асообщения России с китайским 
островом Хайнань, где власти КНР 
восстановили безвизовый режим 
с 15 марта для всех туристов. Как 
рассказали «Ведомостям» в Tez Tour, 
прямое сообщение может быть на-
лажено с сентября 2023 г. Это вкупе 
с упрощением подачи информации 
для туроператоров о прибывших ту-
ристах рождает повышенный спрос 
на направление. Но говорить о 
стои мости полного пакета с назем-
ным обслуживанием без сформи-

рованной цены на авиаперевозку 
рано. Сейчас там наблюдается рост 
стоимости проживания, так как 
остров стал массовым для внутрен-
него туризма в КНР.- 

Китайская 
перегруппировка
Россия и Китай договорились с 1 августа возобновить 
безвизовые групповые туристические поездки, сообщили 
в Минэкономразвития. Туроператоры рассказывают об обратной 
ситуации «на земле» – по их словам, далеко не все проблемы 
решены

цифры. тенденции. события

БЕзВИзОВыЙ ТуРИзМ 
дОсТуПЕН И В ИРАНЕ

Соглашение России и ирана, 
по которому их граждане 
могут посещать другую страну 
без виз с туристической целью 
в составе групп до 50 человек 
на срок до 15 дней, вступило 
в силу еще 1 июля 2021 г. , 
но так и не реализовывалось 
из-за пандемийных огра-
ничений. возглавлять такую 
группу должен представитель 
направившей ее туристической 
организации. информации, 
что соглашение заработало на 
практике с 1 августа 2023 г. , 
в АтоР нет, сообщила «ведо-
мостям» ее исполнительный 
директор Майя ломидзе.

$1 млрд 
в год – так оценил возможные 
потери грузинской экономики в 
случае прекращения потока рос-
сийских туристов глава правящей 
партии Грузии «Грузинская мечта» 
ираклий Кобахидзе. об этом 
он заявил, комментируя акцию 
оппозиции против визита в батуми 
российского круизного лайнера 
Astoria grande 31 июля. При этом 
вся экономика страны, по его сло-
вам, составляет $30 млрд.

АсТАНА. кАзАхсТАН ОПРОВЕРг 
ИНфОРМАцИЮ О РЕшЕНИИ 
ПО эксТРАдИцИИ кИслИцыНА 
В РОссИЮ ВМЕсТО сшА
в генпрокуратуре Казахстана 1 августа 
заявили, что еще не принимали решения об 
экстрадиции сотрудника F.A.c.c.T. (бывшая 
group-ib в России и СНГ) Никиты Кислицы-
на, задержанного по запросу СшА. Астана 
примет решение после проверки, заявил 
«интерфаксу» представитель генпрокурату-
ры республики дархан дуйсембай. Ранее, 
днем 1 августа, тАСС со ссылкой на генкон-
сульство России в Алма-Ате сообщил, что 
Кислицына экстрадируют в Россию, а СшА 
в выдаче откажут. 

Турпоток между Россией и Китаем
тыс. чел.

* первое полугодие

выезд туристов из России в Китай
въезд туристов из Китая в Россию 
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более 2 млн
ГРАждАН КНР ПоСетило РоССию в 2019 Г., По дАННыМ 
ПоГРАНСлУжбы ФСб. иЗ Них 1,5 МлН – С тУРиСтиЧеСКиМи целЯМи 
(По беЗвиЗовоМУ КАНАлУ – 1,2 МлН)
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КаРьеРа  
и МеНеДжМеНТ

Антон осипов

владелец ресторанного хол-
динга «Маяк 13» Алексей 
Миронов обычно пригла-
шает самозанятых в горя-

чий сезон, когда в ресторанах нуж-
ны дополнительные рабочие руки. 
Но это сопряжено с определенными 
трудностями: когда у человека ра-
бота непостоянная, он изначально 
менее лоялен компании, посколь-
ку не рассматривает ее как место, 
где будет долго работать, делится 
опытом Миронов. По его словам, 
это порой приводит к снижению 
дисциплины: сотрудник может не 
прийти, опоздать, не выполнить 
работу в срок: «Он, по сути, ничем 
не рискует, кроме части оплаты. 
Информация о его проступках не 
будет внесена в трудовую книжку, 
к нему не применить обычных дис-
циплинарных взысканий».

Миронов далеко не единствен-
ный предприниматель, который 
видит сложности в работе с само-
занятыми. Среди малых и средних 
предпринимателей 77% хотя бы 
раз сталкивались с недобросовест-
ностью таких работников, причем 
13% утверждают, что репутации их 
бизнеса был нанесен ущерб, пока-
зало недавнее исследование, прове-
денное компанией – разработчиком 
цифровой платформы для работы 
с самозанятыми, ИП и физлицами 
«Консоль.Про». Опрос прошел в 

июле 2023 г. в виде онлайн-анке-
тирования среди 1207 предприни-
мателей и руководителей предпри-
ятий среднего и малого бизнеса из 
разных городов России. 

«Ведомости» выясняли, за что 
предприниматели критикуют са-
мозанятых и почему тем не менее 
продолжают с ними работать. 

ЗачеМ НаНиМаюТ

Контракты с самозанятыми не ред-
кость: 63% опрошенных «Консоль.
Про» либо сейчас активно работа-
ют с ними, либо у них был такой 
опыт. Это неудивительно, посколь-
ку привлечение таких работников 
для компании выгодно, объясняет 
эксперт «Деловой России» Алексей 
Хижняк: по стандартному граж-
данско-правовому договору с физ-
лицом НДФЛ составляет 13–15%, 
также необходимо выплачивать 
медицинские и пенсионные стра-
ховые взносы. Самозанятому же 
компания перечисляет только 
оговоренную сумму, налоги он 
платит сам. Получается ситуация 
взаимного выигрыша, говорит ос-
нователь группы компаний НБИКС 
Александр Меркулов: компания 
платит за работу немного меньше, 
чем штатному сотруднику, а са-
мозанятый получает чуть больше 
штатного работника. 

Понятие «самозанятый» появи-
лось в российском законодатель-
стве в 2017 г., а с 2019 г. в Москве, 
Подмосковье, Татарстане и Калуж-
ской области ввели эксперимен-

тальный налоговый режим для та-
ких работников. Позже этот режим 
распространился на все регионы 
страны. Стать самозанятым может 
любой предприниматель без наем-
ных работников, чей доход не пре-
вышает 200 000 руб. в месяц, или 
же 2,4 млн руб. в год. 

В первые годы существования 
этого статуса число самозанятых 
в России росло медленно. По дан-
ным ФНС, на 1 ноября 2021 г. их 
было 3,54 млн человек. Но уже к 
апрелю 2023 г. число работников с 
таким статусом увеличилось более 
чем в 2 раза до 7,4 млн человек. К 

концу 2023 г. армия самозанятых 
превысит уже 10 млн человек, про-
гнозируют аналитики профильной 
платформы «Наймикс». Росту будет 
способствовать интерес к формату 
со стороны работников и желание 
работодателей нанимать таких ра-
ботников на временные проекты, 
которых сейчас в компаниях до-
вольно много. 

По данным ФНС, в основном на-
логовый режим самозанятости ис-
пользуется сейчас в таких сферах, 
как ремонт и строительство (14%), 
IT-индустрия (11%), красота, здо-
ровье и спорт (тоже 11%). Кроме 
того, самозанятых много среди 
репетиторов, в креативных инду-
стриях и в сфере пошива одежды. 
Иногда самозанятыми становятся 
кузнецы, диетологи, гувернантки, 
модели и даже шаманы. 

НеПоСТояННый РабоТНиК

С р е д и  с а м о з а н я т ы х  н е р е д к о 
встречаются высокок лассные 
специалисты в своей области, 
которых трудно найти на посто-
янной основе, рассказывает ви-
це-президент корпорации Unex и 
член «Деловой России» Алексей 
Улитенко. Если специалиста в 
штат нужно долго искать, а потом 
еще и ждать, пока он уволится с 
предыдущей работы, то самозаня-
тые готовы начать работу немед-
ленно и охотно работают по не-
стандартному графику. Компании 
не обязательно заключать с ними 
длительный контракт, что позво-

ляет нанимать их под очередной 
проект и прекращать рабочие от-
ношения сразу после его сдачи, 
добавляет Улитенко. 

Опрос «Консоль.Про» показал, 
что 73% предпринимателей в це-
лом позитивно оценивают идею 
сотрудничества с самозаняты-
ми. При этом 26% респондентов 
заявили, что сотрудничество с 
такими работниками позволяет 
избавить штатный персонал от 
рутины и повысить его эффектив-
ность. 22% заключают договор с 
самозанятыми, чтобы обеспечить 
высокое качество продукта. И еще 
столько же – чтобы масштабиро-
вать бизнес. 

Но есть и другая сторона меда-
ли. Самозанятый обходится де-
шевле штатного работника, но 
может работать одновременно на 
несколько заказчиков и в любой 
момент прекратить сотрудниче-
ство или потребовать изменить его 
условия, продолжает Улитенко. Он 
советует заключать с такими ра-
ботниками четко сформулирован-
ный договор, в котором прописаны 
условия и сроки. 

Самозанятый может также одно-
временно работать на конкурента 
или клиента. Стоит особенно вни-
мательно относиться к системам 
защиты данных, использовать 
безопасный обмен файлами, шиф-
рование, двухфакторную аутенти-
фикацию и обязательно заключать 
договор о неразглашении, говорит 
эксперт. Между тем, согласно опро-
су «Консоль.Про», всего 26% ком-
паний защищаются от недобросо-
вестных исполнителей с помощью 
договора, в котором четко пропи-
саны ответственность и санкции, 

и лишь 8% опрошенных заклю-
чают с ними NDA (non-disclosure 
agreement, соглашение о нераз-
глашении. – «Ведомости»). И это 
при том, что 25% опрошенных 
утверждают, что риск утечки кон-
фиденциальной информации для 
них – один из главных аргументов 
против привлечения самозанятых.

НеПРияТНые  
СюРПРиЗы

В работе с самозанятыми есть и 
такие опасности, о которых боль-
шинство предпринимателей не 
подозревают, пока с ними не стол-
кнутся. Например, самозанятый 
оказался великолепным сотрудни-
ком, работодатель не хочет с ним 
расставаться и постоянно к нему 
обращается, но ситуацией вдруг 
начинает интересоваться ФНС, рас-
сказывает управляющий партнер 
Key Consulting Group и член «Дело-
вой России» Анастасия Кучерена. 
По ее словам, ФНС выясняет, не за-
меняются ли трудовые отношения с 
самозанятыми гражданско-право-
выми договорами с целью сэконо-
мить на налогах. Особое внимание 
привлекают случаи, когда самоза-
нятому ежемесячно выплачивается 
фиксированная сумма.

Вслед за налоговой с этим же 
вопросом может наведаться ин-
спекция труда, предупреждает ос-
нователь IT-платформы для само-
занятых «Язанят» и член «Опоры 
России» Павел Зюков. Неприятный 
сюрприз может ждать и работо-
дателя, у которого очень много 
контрактов с самозанятыми, про-
должает Зюков. В этом случае во-
просы возникают еще и у банков, 
которые, скорее всего, попросят 
обосновать правомерность ис-
пользования самозанятых вместо 
штатных сотрудников. И если пре-
доставленные документы их не 
удовлетворят, они могут заблоки-
ровать счет.

Бывает также, что самозанятый 
утратил свой статус, а заказчик 
об этом ничего не знает, называет 
Зюков еще одну опасность. Поте-
рять статус самозанятый может, 
если перешел порог в 2,4 млн до-
хода в год или вел деятельность, 
которая запрещена самозанятым, 
например работал страховым 
агентом или сотрудничал с быв-
шим работодателем раньше чем 
через два года после увольнения. 

Наконец, самозанятый может 
сам сняться с регистрации и не 
предупредить об этом. Предпри-
нимателя же в этом случае ждут 
неприятности со стороны нало-
говой, поскольку по закону ком-
пания должна платить за такого 
контрагента НДФЛ и страховые 
взносы. За нарушение – штраф в 
20% от неуплаченных налогов и 
пеня за каждый день просрочки. 
Поэтому перед каждой выплатой 
самозанятому лучше проверять 
его статус на сайте ФНС по ИНН.

ТРи ПРаВила  
РабоТы

Поскольку самозанятых работни-
ков становится все больше, ком-
паниям приходится учиться ими 
управлять. По данным «Консоль.
Про», 37% опрошенных жалуются, 
что у них теперь большое коли-
чество таких работников и это не 
позволяет качественно контроли-
ровать их труд. А 24% – что слож-
нее взаимодействовать с ними, 
чем со штатными сотрудниками, 
так как самозанятые трудятся дис-
танционно. Есть сферы деятельно-
сти, куда компании и вовсе боятся 
допускать таких работников. По 
данным опроса, 30% уверены, что 
самозанятым не стоит поручать 
обязанности отдела логистики, 
13% не стали бы нанимать их мар-
кетологами и рекламщиками, а 
11% ни за что не привлекли бы их 
к продажам и разработке. 

К а ж д ы й  п р е д п р и н и м а т е л ь 
справляется по-своему. Например, 
Миронов из «Маяк 13» призывает 
подходить к работе с самозанятым 
не как к найму сотрудника, а как к 
контракту с очередным поставщи-
ком и контрагентом. Миронов вы-
работал три правила работы с са-
мозанятыми. Прежде всего, надо 
грамотно составить договор. Пла-
тить можно только по факту вы-
полненных работ: опыт заставил 
предпринимателя отказаться от 
предоплаты. И наконец, постопла-
та производится не сразу, а спу-
стя некоторое время, чтобы удо-
стовериться, что работа сделана 
хорошо. Конечно, такие условия 
отпугивают часть соискателей, 
признает Миронов: «Но тут как с 
поставщиками: лучше потерять 
несколько потенциально хороших 
контрактов, чем разбираться с 
проблемами».

Если самозанятый еще не прошел 
проверку совместной работой, то и 
речи об авансовых платежах не мо-
жет быть – только оплата сделанной 
работы, согласен основатель груп-
пы компаний НБИКС Александр 
Меркулов. Чтобы снизить риск 
эксцессов, он советует искать са-
мозанятых через специальные он-
лайн-сервисы. Такие биржи труда 
берут за свои услуги определенный 
процент, но дают некоторую гаран-
тию: человек не рискнет портить 
себе репутацию. 

Согласно опросу «Консоль.Про», 
35% компаний предпочитают ра-
ботать только с проверенными ис-
полнителями, а 31% выбирает сер-
висы для найма самозанятых или 
закупает услуги у подрядчиков-ю-
рлиц, работающих с самозаняты-
ми. Если работа с самозанятыми 
выстроена правильно, то все риски 
можно минимизировать, полага-
ют опрошенные «Ведомостями» 
эксперты. Компании и ИП сегод-
ня охотно заключают договоры с 
такими работниками на оказание 
самых разных услуг и выполнение 
широкого спектра работ и видят 
в этом для себя большую пользу, 
резюмирует Хижняк из «Деловой 
России».-

В ПОИскАх БАлАНсА 

в конце 2022 г. в торгово-
промышленной палате выразили 
обеспокоенность взрывным 
ростом числа самозанятых. 
в палате предложили меры, 
которые могли бы сбалансировать 
ситуацию. это оказание 
поддержки бизнесу, который 
готов вкладываться в обучение 
своих кадров и не «распылять 
деньги по центрам занятости», 
а также развитие внутренней 
миграции, чтобы из регионов 
с избыточным количеством 
рабочих кадров можно было 
переехать в дефицитный регион.

Работник с секретом

Число самозанятых 
в России
тыс. чел.

Сколько налогов 
заплатили самозанятые
млрд руб.

ИСТОЧНИК: ФНС ИСТОЧНИКИ: РОСКАЗНА, МИНФИН* январь – июнь

330 1,1
3,3

21,3

37,5

н/д

1604

3862

6561

7856

2019 2020 2021 2022 2023 2019 2020 2021 2022 2023

50 000–100 000 руб.
тАКой штРАФ ЗАПлАтит КоМПАНиЯ в СоответСтвии  
С Ч. 4 и Ч. 5 Ст. 5.27 КоАП РоССии, еСли ФНС и тРУдовАЯ 
иНСПеКциЯ выЯвЯт ПРиЗНАКи тРУдовых отНошеНий в 
ГРАждАНСКо-ПРАвовых и ПРиЗНАют САМоЗАНЯтоГо штАтНыМ 
СотРУдНиКоМ

Российские компании все чаще прибегают к труду самозанятых.  
Но не всегда понимают, как с ними работать и чем может 
обернуться сотрудничество
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ДейСТВУющие
лица

Вадим Филатов: машина 
за счет отсутствия водителя 
может ездить круглосуточно

денис ильюшенков

логистика – одна из первых 
отраслей, почувствовав-
ших на себе проявления 
кризиса после начала 

СВО в 2022 г. Перевозчикам грузов 
пришлось одновременно решать 
сразу несколько непростых задач: 
переориентировать бизнес на но-
вые рынки, сохранить коллектив 
и автомобильный парк, обновлять 
который стало намного сложнее, и 
продолжать технологическое раз-
витие компаний. Как решались и 
решаются эти вопросы, в интервью 
«Ведомостям» рассказал сооснова-
тель, заместитель гендиректора ло-
гистической компании ПЭК Вадим 
Филатов.

– как у вас прошел прошлый год в 
связи с геополитическими ослож-
нениями?
– Исторически ПЭК – отечественная 
логистическая компания, и в основ-
ном мы перевозим сборные грузы 
внутри страны. В феврале – марте 
2022 г. просел весь рынок логисти-
ческих услуг. Например, наш грузо-
оборот в марте снизился на треть по 
сравнению с 2021 г. Но уже в апреле 
темпы снижения грузооборота за-
медлились до 20%. Сегодня показа-
тель грузооборота вернулся на тот 
уровень, который был до февраля 
2022 г. Такая ситуация характерна 
для всех логистических компаний, 
которые перевозят сборные грузы 
по стране.
– за счет чего это удалось сделать?
– Мы открыли более 100 новых от-
делений. В частности, 85 – в неболь-
ших городах России с населением 
менее 50 000 человек. Еще часть – в 
странах, с которыми у России боль-
ше всего увеличился товарооборот.
– Были потери в связи с ограниче-
ниями по перевозке в/из европей-
ских стран?
– В 2022 г. мы только начинали 
взаи модействовать с Европой – от-
крывали филиалы и арендовали 
склады в Литве и Латвии. У нас был 
хороший партнер по доставке сбор-
ного груза в Германии, но мы не пе-
ревозили много. Когда ввели огра-
ничения, мы продолжили возить в 
том же режиме грузы, которые раз-
решены к доставке с перецепкой на 
границах. Закрытие Европы на нас 
никак не повлияло. Но в то же вре-
мя мы обратили свое внимание на 
восточное направление.

«В СТРаНах СНГ оТСУТСТВУеТ 
РаЗВиТая СиСТеМа ПеРеВоЗоК 
ГРУЗоВ»

– Восточное направление – и что 
там?
– За 1,5 года мы открыли три но-
вых филиала в Казахстане, за-

пустили отделения в Киргизии, 
Таджикистане, Узбекистане, ОАЭ 
и Турции. В этом году планируем 
открыть еще два филиала в Китае 
в дополнение к действующему, а 
также представительство в Азер-
байджане. Продолжим масштаби-
роваться в странах СНГ – до конца 
следующего года запустим еще 10 
филиалов в Узбекистане, столько 
же в Казахстане и Турции.

Мы заходим туда одними из пер-
вых среди крупных российских ло-
гистических компаний. В странах 
СНГ отсутствует развитая система 
перевозок грузов, уровень развития 
логистики там – как в России нача-
ла 2000-х гг. Бизнес сталкивается с 
нехваткой компаний, которые мо-

гут доставить грузы весом от 1 кг 
до 20 т между Россией и странами 
СНГ. Компании часто вынуждены 
заказывать отдельно международ-
ную перевозку, таможенное оформ-
ление, складскую обработку, само-
стоятельно отслеживая каждый 
этап логистики, что приводит к до-
полнительным издержкам.

Но сейчас это бурно развиваю-
щиеся рынки. Поэтому мы хотим 
занять большую долю рынка пе-
ревозок сборных грузов в Средней 
Азии. А затем связать это в единую 
систему локальных трансгранич-
ных перевозок, чтобы ни для ко-
го не было проблемой отправить 
грузы, допустим, из Самарканда в 
Анталью.

И все это по гарантированным 
ценам и с понятным сроком до-
ставки – т. е. все то, что сейчас 
происходит в России. ПЭК уже 
запустила регулярные рейсы на 
этих направлениях. Наша компа-
ния каждую неделю доставляет 
сборные грузы между Россией, 
Узбекистаном, Таджикистаном и 
Киргизией.
– давайте про китай поговорим 
поподробнее.
– У нас уже есть филиал в Гуан-
чжоу, доставляем сборные грузы 
всеми видами транспорта между 
Россией, Казахстаном и Китаем. 
Но мы там скромненько сидим в 
уголочке, а хотелось бы шумнуть. 
Правда, экспансия на этот рынок 

будет самой непростой. Там до-
статочно развита конкуренция.

В этом году мы делаем ставку на 
перевозки из Турции, потому что 
там нет яркого лидера рынка, нет 
разветвленной филиальной сети 
у какого-либо турецкого перевоз-
чика. Почему бы не стать этим 
лидером?
– А когда же собираетесь, так ска-
зать, шумнуть в китае и как имен-
но?
– Я думаю, мы займемся этим че-
рез два года.
– Международный транспорт-
ный коридор (МТк) «север – Юг» 
из России в Индию через 11 стран 
выстраивают уже 25 лет, но, как 
вы упоминали ранее, сейчас он не 
справляется с возросшим грузо-
потоком из-за нехватки инфра-
структуры. это важная транс-
портная артерия для вас, много 
возите по нему?
– Для ПЭК МТК «Север – Юг» – 
перспективный маршрут, так как 
он помогает снизить зависимость 
российской логистики от внешних 
факторов. По МТК мы отправляем 
грузы из Индии, за первое полу-
годие объем перевозок по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года не изменился.

Мы открыли филиал в Дубае и 
уже запустили регулярные рей-
сы из ОАЭ в Россию, Узбекистан 
и Киргизию. Помимо доставки 
ПЭК также запустила обработку 
и консолидацию грузов на складе 
площадью 5000 кв. м в свободной 
экономическое зоне Джебель-Али.

Налаживаем перевозку сборных 
грузов в контейнерах из Пакиста-
на, Ирана, Индии через Эмираты 
морем до Новороссийска и Астра-
хани. Везем грузы, в частности, 
через порты Абу-Даби, Дубай и 
Джебель-Али. Взаимодействие с 
Ираном и Пакистаном в целом 
у нас сейчас на начальном эта-
пе – так же, как и у всей страны. 
Россия стала более плотно сотруд-
ничать с этими странами в послед-
ние два года.

Что касается МТК «Север – Юг», 
в перспективе, используя его, ком-
пании смогут сократить срок до-
ставки между Россией и Ираном, 
Азербайджаном, другими государ-
ствами Южной Азии, Персидского 
залива на 10–50% в зависимости 
от направления. Например, доста-
вить грузы из Индии в Россию по 
МТК можно в 2 раза быстрее, чем 
по маршруту через Суэцкий ка-
нал, – за 25–30 дней.

Но пока там действительно не 
хватает инфраструктуры. В вы-
сокий сезон, который в логисти-
ке длится с сентября по декабрь, 
склады временного хранения в 
портах Астрахани часто перепол-
нены – недостаточно мощностей 

родился  в 1973 г. в Фергане, 
Узбекистан. окончил Московский 
государственный технический 
университет им. Н. э. баумана 
по специальности «технология и 
оборудование сварочного произ-
водства»

основал транс-
портную компанию 
«Фалькон» 

1994

менеджер по кли-
ентскому сервису, 
заместитель гене-
рального директора 
компании «Галеон» 

1999

основал компа-
нию ПэК вместе 
с евгением 
Фирсовым 

2001

чемпион  
России  
по ралли-рейдам 

2015

награжден медалью  
Министерства обо-
роны РФ «За заслуги 
в увековечении памяти 
погибших защитников 
отечества» 

2021

глава комитета 
по транспортной 
логистике обще-
ственной органи-
зации «деловая 
Россия»

2022

интервью совладелец и заместитель гендиректора логистической компании ПэК
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19 ДейСТВУющие
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В этом году мы делаем ставку на перевоз-
ки из Турции: там нет яркого лидера рынка, 

нет разветвленной филиальной сети у какого-либо 
перевозчика. Почему бы не стать этим лидером? 

для обработки грузопотока, не 
хватает портальных кранов для 
подъема и перемещения контей-
неров. Из-за этого суда часто про-
стаивают на рейде, а бизнес стал-
кивается с увеличением сроков 
доставки.

Глобально труднопреодолимых 
барьеров развития МТК нет. Но 
важно ускорить модернизацию 
инфраструктуры, нарастить число 
судов на протяжении коридора, 
запустить новые склады для хра-
нения и обработки продукции.

«ТехНиКа иЗ КНР – ЭТо КоТы 
В чеРНых МеШКах»

– А в чем сейчас основные слож-
ности, с которыми сталкивается 
компания?
– Стоимость фрахта наших пере-
возчиков на сегодняшний день 
выросла год к году на 30%. Мы 
не готовы так поднимать ставки 
для своих клиентов, наши цены 
выросли на 10–12% за счет оп-
тимизации. Чтобы снизить из-
держки, мы перестроили закупку 
расходных материалов. Часть из 
них начали производить самосто-
ятельно, например поддоны, обо-
ротную тару и паллетные борта. 
За счет этого по итогам 2022 г. со-
кратили затраты на жесткую упа-
ковку на 25%.

Мы заменили дорогие европей-
ские запчасти на грузовиках ки-
тайскими и российскими, стои-
мость которых ниже на 20–30% в 
зависимости от категории. Сокра-
тили число хабов, через которые 
следуют сборные грузы, исключи-
ли лишние операции, за счет чего 
оптимизировали стоимость и сро-
ки доставки. Мы перевели боль-
шую часть автопарка на собствен-
ные ремонтные станции. Напри-
мер, «Авто-ПЭК» (входит в группу 
компаний ПЭК. – «Ведомости») за 
год на 60% нарастила долю авто-
транспорта, который обслужива-
ется на корпоративных сервисных 
площадках в Москве, Новосибир-
ске, Санкт-Петербурге и Росто-
ве-на-Дону, а также расширила 
сеть собственных АЗС в 2023 г. Но 
стоимость перевозок растет в лю-
бом случае даже сейчас.
– Почему?
– В стране дефицит магистраль-
ных тягачей. Во-первых, от нас уш-
ло семь европейских производите-
лей техники. Но пока главный оте-
чественный производитель грузо-
виков «Камаз» не может в полной 
мере удовлетворить потребности 
перевозчиков. Согласно данным 
комитета по транспортной логи-
стике «Деловой России», по доро-
гам страны перемещается более 
300 000 магистральных тягачей. 
Средний возраст автопарка со-
ставляет 18 лет.

Парк нужно постоянно обнов-
лять, по нашим расчетам, требу-
ется 20 000–25 000 новых тягачей 
в год. «Камаз» выпустит в этом го-
ду от 7000 до 9000 [таких] грузо-
виков. Оставшиеся потребности 
перевозчики будут закрывать за 
счет техники из КНР, но это ко-
ты в черных мешках. Китайские 
машины никто не рассматривал 
всерьез еще 1,5 года назад – не-
понятно, как они поведут себя в 
условиях мороза или длительных 
пробегов.

Другая причина повышения цен 
на перевозки – стареющая профес-
сия. В отрасли катастрофическая 
нехватка водителей грузовиков 
массой свыше 3,5 т (категория Е). 
По результатам сводного опроса 
крупнейших перевозчиков стра-
ны за пять лет размер дефицита 
водителей вырос с 15 до 21%. По 
нашим подсчетам, сейчас не хва-
тает порядка 40 000 грузовиков и 
60 000 водителей. В нашей компа-
нии нехватка водителей составля-
ет примерно 5%.
– Откуда взялся дефицит водите-
лей?
– Дефицит стал развиваться после 
распада СССР. Сократилось коли-
чество автошкол, которые готовят 
водителей грузовых автомобилей, 
профессию исключили из системы 
среднего специального образова-
ния, снизился ее престиж. Сейчас 
молодежь все реже хочет садиться 
за руль грузовика из-за непростых 
условий труда: водитель проводит 
в рейсе большую часть месяца, 
вдали от семьи и близких.

По этой проблеме сейчас много 
дискуссий, в том числе с прави-
тельством. Мы хотим добиться 
увеличения количества автошкол 
ДОСААФ, которые бы готовили 
водителей-дальнобойщиков, раз-
решить привлекать к этой работе 
иностранных водителей и сокра-
тить срок профессиональной пе-
реподготовки, который сейчас за-
нимает от шести месяцев до года.
– сколько у вас грузовиков в парке?
– У нас есть компания «Авто-ПЭК», 
которая занимается перевозками. 
В ее парке сейчас 2790 грузови-
ков, из которых 45% – магистраль-
ные тягачи, а остальное – малый 
и среднетоннажный транспорт 
для внутригородской доставки. 
Основу парка все еще составляют 
машины Renault и Scania. На се-
годняшний день выгоднее ремон-
тировать технику и продлевать 
срок ее службы, чем приобретать 
новую. Сложностей с запчастями 
нет – мы перестроились на альтер-
нативных поставщиков запчастей 
из КНР, Турции, ОАЭ, России. Важ-
но помнить, что запчасть может 
быть качественной, даже если она 
не оригинальная. Главное – что-
бы товар поставлялся в Россию 
официально, прошел таможенные 
процедуры.

В этом году мы приобрели 20 
китайских тягачей Sitrak и Foton, 
планируем купить еще 10 новых 
тягачей «Камаз-54901». Хотим по-
пробовать эти машины в деле. Но 
мы все-таки в меньшей степени 
перевозчики, а в большей – экс-
педиторы, которые выстраивают 
цепи поставок и доставляют грузы 
различными видами транспорта.

Чтобы не допустить устарева-
ния автопарка и снизить финан-
совую нагрузку на перевозчиков, 
на встрече с президентом Влади-
миром Путиным 26 мая мы по-
просили расширить госпрограмму 
льготного лизинга «Российский 
тягач», которая действует на при-
обретение отечественной грузо-
вой техники, увеличив ее финан-
сирование на 5 млрд руб. За счет 
этого перевозчики смогут допол-
нительно закупать до 5000 маги-
стральных тягачей ежегодно.
– И какой ответ на эту просьбу 
получили?

– Президент поручил правитель-
ству вместе с Минпромторгом, 
Минэкономразвития и Минфином 
рассмотреть вопрос расширения 
льготного субсидирования на при-
обретение магистральных тяга-
чей. Срок исполнения поручений 
– до 1 августа.

«ВоДиТель обхоДиТСя 
КоМПаНии В 1,5 МлН РУб. 
ежеГоДНо»

– Вы тестировали на своих скла-
дах отечественные беспилотники 
– грузовые тележки от evocargo. 
как вам они?
– Сразу скажу, что мы как бизнес 
ставим задачу понять, насколько 
эффективны такие перевозки на 
практике – не в ущерб безопас-
ности, конечно. Нужно ускорять 
процесс перевозки, снижать за-
висимость от человеческого фак-
тора, сокращать себестоимость 
доставки.

Например, когда тестировали те-
лежки Evocargo, поставили задачу 
повысить скорость доставки между 
складами ПЭК в Бутове. То есть, 
по сути, беспилотник перевозил 
грузы между зданиями. Правда, 
он оказался слишком «умным». 
Каждый раз, когда водители в зоне 
движения беспилотного грузовика 
нарушали ПДД, резко поворачи-
вали или не следовали разметке, 
он останавливался, что замедляло 
среднюю скорость движения. Еще 
сложным был вопрос разметки, по-
тому что мы стартовали в марте, 
снег долго таял и разметку не всег-
да было видно. При этом спасибо 
большое предсерийному образцу 
Evo-1 за то, что он четко следовал 
всем инструкциям и ни разу не 
попал в ДТП, несмотря на то что 
у нас на хабе в Бутове очень боль-
шая загруженность. Но за нулевую 
аварийность пришлось заплатить 
сниженной скоростью передвиже-
ния. Беспилотник передвигался 
со скоростью менее 10 км/ч, и все 
попытки ускориться до 20 км/ч 
не были успешными. Экспери-
мент стартовал в марте 2021 г. и 
продлился три месяца. Этим ле-
том мы начнем обкатывать новую 
модель беспилотной тележки от 
Evocargo.
– Почему вы решили это делать, 
несмотря на результаты предыду-
щего теста?
– В перспективе беспилотные пе-
ревозки помогут сократить ско-
рость и себестоимость доставки. 
Эта история очень нужная, и верю, 
что рано или поздно беспилотники 
будут ездить как минимум между 
нашими центральными города-
ми. Яркий пример – беспилотные 
грузовики «Камаз», которые уже 
сейчас в экспериментальном режи-
ме доставляют грузы ПЭК между 
Москвой и Санкт-Петербургом по 
трассе М11. Более того, мы хотим 
эти беспилотные грузовики впо-
следствии выкупить, потому что 
мы платим за этот проект меньше 
на 5–7%, чем платили бы обычно-
му перевозчику.
– Но в случае выкупа машины бу-
дут стоить гораздо дороже, чем 
обычные большегрузы. за счет че-
го достигается коммерческая эф-
фективность для вас?
– Коммерческая эффективность 
продиктована только двумя фак-
торами. Во-первых, отпадает не-
обходимость в водителе, который 
обходится компании в 1,5 млн руб. 
ежегодно. Во-вторых, машина за 
счет отсутствия водителя может ез-
дить круглосуточно. Даже если гру-
зовик будет стоить на 4 млн доро-
же, он все равно окупится. Главное 
– чтобы сделали объездную дорогу 
(обход Твери на М11), по которой 
грузовики смогут беспрепятствен-
но перемещаться весь день. Сейчас 
надо ехать напрямую через Тверь, 
где есть светофоры, уличная раз-

метка, и поэтому инженер-опера-
тор вынужден садиться за руль. 
Однако на ПМЭФе первый зампред 
правительства РФ Андрей Белоусов 
взял обещание у коллег, которые 
занимаются строительными рабо-
тами, запустить Северный обход 
Твери во второй половине 2024 г. 
Поэтому сделают обязательно.

Более того, беспилотные маши-
ны, по моему мнению, смогут по-
мочь частично решить проблему 
глобального дефицита водителей 
большегрузов. Мне бы очень хо-
телось, чтобы компания ПЭК всег-
да была на острие событий, была 
причастной к достойному проек-
ту «Беспилотные логистические 
коридоры». Может, это и звучит 
громко, но нам нравится.
– Планируете ли вы использовать 
авиационные беспилотники для 
доставки грузов?
– В конце июня мы запустили до-
ставку дронами в Чувашии – из 
Чебоксар в Новочебоксарск. Для 
эксперимента нам нужен был не-
большой регион в европейской 
части России. Пока дроны исполь-
зуются в тестовом формате, но 
уже доставляют реальные грузы 
между складами ПЭК. У нас есть 
партнер из России – компания 
«Аэромониторинг мастер», кото-
рый в данном случае выступает 
как грузоперевозчик.

Беспилотники рентабельны там, 
где сложно и дорого доставлять 
груз другими видами транспорта. 
Конечно, мы прежде всего сейчас 
входим в эту историю для того, 
чтобы посчитать экономику. По-
коления беспилотных авиацион-

ных систем меняются очень часто, 
и важно посмотреть, как дроны 
взаимодействуют с окружающей 
средой.
– дорого это вам обходится?
– Субсидию на такие перевозки 
нам не дают. Все затраты связаны 
прежде всего с организационными 
и человеческими ресурсами. Для 
того чтобы организовать перелет 
в Чувашии в новых реалиях, нам 
потребовалось месячное согласо-
вание. Фактически наша рабочая 
группа, которая включает юриди-
ческий, логистический, маркетин-
говый и IT-департаменты, непре-
рывно работает над согласованием 
этих моментов.

«В ЭКоНоМиКе 
ВСе ДейСТВиТельНо 
Не ТаК Уже Плохо»

– В прошлом году рост перевозок 
грузов автотранспортом составил 
менее 1% до 5,5 млрд т. какая си-
туация, на ваш взгляд, будет в 
2023 г.?
– Если мы будем измерять рынок в 
деньгах, то по итогам 2022 г. при-
рост составил в среднем 10–15% 
за счет роста ставок. В этом году, 
по моему мнению, рынок в день-
гах прирастет еще больше. Если 
же говорить о тоннаже, то рынок 
вырастет на 5%, потому что есть 

что возить. Это говорит о том, что 
в экономике все действительно не 
так уже плохо, несмотря на уход за-
падных компаний.
– В 2021 г. вы зашли в сегмент b2c. 
как успехи на этом направлении?
– Сейчас на бизнес-юниты, кото-
рые занимаются b2c-доставкой, 
приходится до 30% в общем обо-
роте компании, остальное – пере-
возки сборного груза для бизнеса. 
Один из упомянутых b2c-юнитов 
– ПЭК:Easyway, это перевозки для 
интернет-магазинов и маркетплей-
сов. С ним работают крупные ком-
пании, в том числе иностранные, 
продолжаем развивать этот сервис.
– На что направлен ваш фокус 
внимания сейчас?
– Перевозка сборного груза – при-
оритет № 1. Затем нам важно рас-
ширить свое присутствие в Азии. 
С перспективой смотрим на разви-
тие франшизы: сейчас она занима-
ет 10% от оборота компании, но я 
уверен, что в этом году увеличится 
до 15–20%.

Наконец, мы активно развиваем 
направление ПЭК:3PL, которое за-
нимается комплексной складской 
логистикой, хранением, обработ-
кой, комплектацией, маркиров-
кой и т. д.

В первой половине 2023 г. по-
требность клиентов ПЭК в аутсор-
синге услуг складской логистики 
увеличилась более чем в 1,5 раза по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Поэтому мы 
расширяем логистические мощ-
ности. В мае запустили складской 
комплекс площадью 22 000 кв. м 
на севере Московской области, в 

июле увеличили площади наших 
складов в Чехове на 20 000 кв. м и 
на 10 000 кв. м в Шолохове.

Совокупно до конца года рас-
ширим ск ла дские площа ди в 
России на 50% – со 100 000 до 
150 000 кв. м. На ближайшие три 
года мы прогнозируем такой же 
высокий темп роста услуг аутсор-
синга складской логистики.
– Откуда такой рост интереса к 
складам?
– В январе – июне заметно вы-
рос спрос на услуги комплексной 
складской логистики (3PL). В 
частности, в январе – июне объ-
ем 3PL-операций вырос в 1,5 раза 
(рост измеряется в паллето-мес-
тах) год к году. Об этом свиде-
тельствуют как наши данные, так 
и данные таких участников рын-
ка, как STS Logistics, Tablogix,  NF 
Group, CORE.XP, Ricci и Nikoliers. 
Это связано, в частности, со стрем-
лением бизнеса оптимизировать 
расходы, с выходом на россий-
ский рынок новых игроков, кото-
рые занимают опустевшие ниши, 
а также с дефицитом свободных 
площадей. На дефицит площадей 
указывает, в частности, снижение 
вакантности. По данным Nikoliers, 
в первом полугодии 2023 г. доля 
вакантных складских площадей в 
целом по России сократилась на 
0,9 п. п. до 2%.-

ПЕРВАЯ эксПЕдИцИОННАЯ кОМПАНИЯ (Пэк)

Компания ПэК основана в 2001 г. , это мультисервисный оператор 
логистических услуг, организует перевозки грузов на территории России 
и за рубежом. Филиальная сеть ПэК насчитывает свыше 300 отделений 
в России, Армении, белоруссии, Казахстане, Киргизии, Узбекистане, 
таджикистане, турции и Китае. ежегодно услугами компании пользуется 
4,5 млн клиентов. Финансовые показатели (МСФо, 2022 г.): выручка 
– 25,065 млрд руб. , чистая прибыль – 6,066 млрд руб. Совладельцы 
компании: ирина Фирсова (58,33%), вадим Филатов (30%), олег Фирсов 
(5,83%), екатерина Фирсова (5,83%).

Российский рынок тяжелых грузовиков
полной массой свыше 14 т, тыс. шт.

январь – май

прогноз
оптимистический прогноз

ИСТОЧНИК: «АВТОРЕВЮ» СО ССЫЛКОЙ НА НАЦИОНАЛЬНОЕ АГЕНТСТВО ПРОМЫШЛЕННОЙ ИНФОРМАЦИИ
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СТиль жиЗНи

меню

ПО ВОлНАМ
Последний месяц лета – отличный 
повод напомнить себе, как прекрасна 
Северная столица с воды. Маршрут 
ежедневных круизов от ресторана-па-
рохода volga-volga пролегает мимо 
знаменитых мостов Петербурга – 
дворцового, троицкого, по величе-
ственным гранитным набережным 
– Адмиралтейской, Университетской, 
дворцовой, а с открытой палубы 
открывается живописный вид на 
эрмитаж, Петропавловскую крепость, 
летний сад и Медный всадник. 
тематический морской интерьер – ре-
зультат работы известного дизайнера 
Андрея дмитриева. Натуральные 
природные оттенки, изящная светлая 
мебель, кипенно-белые скатерти и 
панорамные окна создают уют и гар-
монично обрамляют пейзаж за окном 
как идеальное паспарту. 
в меню ресторана – европейская кухня 
на каждый день от шеф-повара Алексея 
бабицкого. основной акцент сделан на 
свежих морепродуктах и рыбных дели-

катесах. в нашем вишлисте – краб-кейк 
с кулаком краба опилио и эстрагоном, 
брускетта с угрем и страчателлой, гре-
бешки в икорном соусе и осетрина по 
рецепту дунаевского. Каждые выходные 
в заведении можно послушать живую 
музыку или потанцевать в лучах заката 
под зажигательные сеты приглашенных 
диджеев. 

МНОгОлИкАЯ «ЮНОсТь»
17 августа по плану – теплый летний 
вечер на крыше ресторана «юность», 
где состоится концерт петербург-
ской группы «Марсель». локальный 

поп-проект во главе с вокалистом 
Степаном ледковым, уже завоевавший 
сердца десятков тысяч слушателей 
по всей России своими композиция-
ми, – «эта песня для тебя», «Сколько 
бы», «Предубеждение и гордость», 
«туда, где» – обещает новые синглы 
и незабываемые эмоции. Упоминая 
«юность», нельзя не остановиться на 
меню заведения. Многоликая, пряная 
и харизматичная грузинская кухня от 
бренд-шефа ресторана изо дзанза-
ва – это хрестоматийные хачапури 
от тети элисо, харчо и душистый 
аджапсандал, ароматный сванский 

пирог кубдари из баранины, хашлама 
из телятины и хрустящая лодочка с 
люля-кебабом из ягненка с сыром 
и зеленью. Кроме классики жанра, 
стоит обратить внимание на ряд 
интересных европейских позиций в 
летнем меню, например: тартар из 
гребешка, тунец с соусом чимичурри 
и холодный суп кукси.

сВЕжИЕ сОЧЕТАНИЯ
в ресторане под знаком качества 
ginza Project «Пряности и Радости» 
на Московском проспекте – новое 
меню. в основе – привычный микс 

грузинской, европейской и азиатской 
кухни в авторском прочтении. Начать 
знакомство с новинками рекомендуем 
с тартара из говядины с трюфельным 
соусом или салата с хрустящими бак-
лажанами, который теперь дополнен 
свежим сочетанием креветок и стра-
чателлы. любители морепродуктов по 
достоинству оценят черную треску 
в устричном соусе и крудо из тунца. 
тем же, кто предпочитает мясные 
блюда, советуем повнимательнее 
присмотреться к перечному стейку 
или телячьим щечкам с трюфельным 
орзо. Среди итальянских новинок – 
лингвини с креветками. Пряный суп 
«лакса», цыпленок масала, китай-
ская жареная лапша chow mein с 
говядиной и другие хиты найдутся 
в азиатском предложении. Ну, а для 
гармоничного завершения дегустации 
выбираем главную новинку в разделе 
десертов – фирменный торт «Пряно-
сти и Радости». в составе: шоколад-
ный бисквит, сливочный сыр, соленая 
карамель и бананы. 

виктория Массанюк

«Восточные сказки последне-
го Эмира», первая советская 
подводная лодка К-3, которую 
можно потрогать, «жизнь как 
праздник» и один из самых 
ярких звездопадов 2023 г.

«оТКРыТый ГоРоД» 

Культурный проект «Открытый 
город» организован Санкт-Петер-
бургским городским отделением 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры и 
комитетом по государственному 
контролю, использованию и ох-
ране памятников истории и куль-
туры. Его цель – сделать общедо-
ступными для жителей Петербурга 
уникальные исторические памят-
ники, которые обычно закрыты 
для свободного посещения. 

Формат мероприятий включа-
ет в себя пешеходные, автобусные 
и велоэкскурсии, онлайн-показы, 
квесты и фотокроссы для детей и 
взрослых, мастер-классы, лекции 
и многое другое. Из ближайшего – 
экскурсия в дом Эмира Бухарского 
«Восточные сказки последнего Эми-
ра». Уникальное здание построено 
по проекту архитектора Степана 
Кричинского, автора знаменитой 
Соборной мечети Северной сто-
лицы. Дом в итальянском стиле с 
восточным флером богато отделан 
редким шишинским мрамором, ко-
торый добывается на Южном Урале 
под городом Златоустом. На экскур-
сии расскажут о судьбе строения, 
владелец которого так и не успел в 
нем пожить, о легендах и тайнах, 
которые хранятся в его стенах. 

Еще одна любопытная экскур-
сия – в особняк княгини Варвары 
Долгоруковой. Здание является за-
мечательным примером позднего 
классицизма. На своем веку дом 
сменил много хозяев, в результате 
чего интерьеры много раз пере-
страивались, но фасад сохранился 
в первозданном виде. На экскур-
сии вспомнят всех хозяев особняка, 
расскажут, какое отношение к дому 
имеют герои произведений «Пико-
вая дама» и «Статский советник», и 
поведают, что за необычный «клад» 
обнаружили реставраторы.

МУЗей ВоеННо-МоРСКой 
СлаВы, КРоНШТаДТ  

Новый культурно-просвети-
тельской проект туристско-рек-
реационного кластера «Остров 
фортов» открыт для посетителей. 
Современный музейный комплекс 
построен на базе двух отреставри-
рованных исторических зданий – 
артиллерийских арсеналов времен 
Первой мировой войны.

Ключевые особенности Музея 
военно-морской славы – много-
функциональность и иммерсив-
ность. Большинство экспонатов 
можно трогать руками, что помо-
жет представить себя участником 
исторических событий. Постоян-
ная экспозиция расположена на 
двух этажах. Залы первого рас-
скажут о формировании морских 
путей и становлении морского 
дела с Древней Руси до середи-
ны XX в. Во втором представлена 
современная история периода со 
второй половины XX–первой по-
ловины XXI вв.

Центральный экспонат музея – 
первая советская атомная подвод-
ная лодка АПЛ К-3 «Ленинский 
комсомол». За трудоемким про-
цессом ее дислокации по марш-
руту Снежногорск (Мурманская 
область) – Высоцк–Кронштадт с 
интересом следил, пожалуй, весь 
Петербург. В настоящий момент 
лодка, длина которой 107 метров, 
уже полностью восстановлена 
внешне и активно реставрируется 
изнутри. Работу над внутренней 
экспозицией К-3 планируют закон-
чить в конце 2023 г. Посетители 
также смогут посмотреть фотовы-
ставку об истории создания про-
екта, процессе восстановления и 
реставрации главного экспоната 
музейного комплекса. 

феСТиВаль ЗВеЗДоПаДа 
В КаРелии

Жители Северного полушария в 
августе смогут увидеть такое кра-
сивое явление природы, как падаю-
щие звезды. Одним из самых ярких 
звездопадов 2023 г. станет поток 
Персеиды, по расчетам специали-
стов, его максимальная интенсив-
ность составит 100–150 падающих 
звезд в час. Именно поэтому с 5 по 

13 августа в 320 километрах от Пе-
тербурга, в деревне Видлица для 
всех мечтателей и любителей звезд-
ного неба стартует необычный 
кемпинг на берегу Ладоги. Место 
проведения фестиваля выбрано не-
случайно: вокруг нет интенсивной 
электрической засветки, что позво-
лит детально рассмотреть Млечный 
путь, созвездие Кассиопеи и косми-
ческую красоту метеорных пото-
ков. Ночная программа фестиваля 
– наблюдение небесных явлений 
под живую музыку и умиротворя-
ющий шум волн, таинственные 
легенды и сказки, жаркие костры, 
танцы, увлекательные лекции от 
астрономического клуба «Астери-
он», а также мощнейшие телескопы 
и бинокли. Днем будут работать 
тематические шатры, арт-классы, 
выступления музыкальных коллек-
тивов, кинопоказы, мягкие прак-
тики расслабления, йога и многое 
другое. Для детей предусмотрена 
отдельная познавательно-развлека-
тельная программа. 

«оГоНеК. жиЗНь КаК 
ПРаЗДНиК»

Музей современного искусства 
«Эрарта» представляет выставку ар-
хивных фотографий журнала «Ого-
нек» 1930–1970-х гг., приурочен-
ную к 115-летию издания. Первый 
номер журнала вышел в далеком 
1899 г. и за годы существования 
стал идеальным инструментом про-
паганды коллективного счастья. 

С журналом сотрудничали луч-
шие писатели и поэты, репортеры 
и фельетонисты. В свое время для 
«Огонька» работали признанные 
мастера советской фотографии 
– Аркадий Шайхет, Елеазар Ланг-
ман, Эммануил Евзерихин, Все-
волод Тарасевич, Исаак Тункель, 
Михаил Савин, Эдуард Эттингер, 
Галина Санько, Дмитрий Дебабов, 
Семен Фридлянд, Лев Бородулин, 
Лев Шерстенников и Дмитрий 
Бальтерманц. Фирменный стиль 
издания: прекрасный литератур-
ный слог, портрет знаменитости 
на обложке, яркие фотографии и 
культурная вкладка с репродукция-
ми известных художников. 

Прервав свое существование 
во время революции и возро-
дившись в 1923 г., «Огонек» уже 
в 1925 г. выходил впечатляющим 
тиражом в полмиллиона экземпля-
ров. «Глянцевая» история жизни 
огромной страны вызывает массу 
эмоций. Фотографии, вошедшие в 
экспозицию, завораживают, тре-
вожат и заставляют задуматься 
о прошлом и будущем. Выставка 
продлится до 3 декабря 2023 г.-

VOLGA-VOLGA «юНоСТь» «ПРяНоСТи и РаДоСТи»
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